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El pasado viernes, en un encuentro 
sin precedentes con directivos de 
medios y líderes de opinión, la al-
caldesa de Guadalajara, Verónica 

Delgadillo, ofreció un vistazo crudo a los 
desafíos que enfrenta su administración, 
particularmente la crisis hídrica y la preca-
riedad financiera municipal. 

Este tercer diálogo abierto en ocho me-
ses de gestión—un ejercicio de transparen-
cia ausente en otros alcaldes tapatíos—per-
mitió abordar temas clave con franqueza. 
En mi intervención le recordé su compro-
miso de campaña, destacado en el primer 
debate de Quiero TV en mayo del 2024, 
de renovar el 20% de los 2,500 kilómetros 
de tuberías de Guadalajara de manera gra-
dual, minimizando afectaciones, ante la 
grave escasez de agua en la Zona Metro-
politana. Su respuesta, aunque esperanza-
dora, revela las limitaciones estructurales 
que obstaculizan su cumplimiento.

Delgadillo reconoció la urgencia de re-
emplazar redes de agua de 80 a 100 años, 
algunas con asbesto y otras reducidas a 
canaletas obsoletas, un desafío que exige 
76,000 millones de pesos para una reno-
vación integral o 13,000 millones para un 
mantenimiento básico. 

Con un presupuesto de 12,500 millo-
nes, la alcaldesa recurrió a la metáfora de 
Oye Bartola de Chava Flores—“ahí te dejo 
esos dos pesos para la renta, el teléfono y 
la luz”—para ilustrar cómo los recursos 
apenas cubren servicios básicos, salarios 
de 12,000 empleados y emergencias, de-
jando poco para infraestructura crítica. 
“No hay lana para todo”, admitió, apos-
tando por una colaboración multidecenal 
con el Gobierno del Estado, que prometió 
8,000 millones, y citando los 12,500 mi-
llones invertidos por la administración an-
terior, cuya efectividad se cuestiona al no 
percibir resultados visibles.

Esta dependencia externa pone en duda 
la viabilidad de su plan. La promesa de re-
novación hídrica, aunque ambiciosa, choca 
con la realidad fiscal heredada y la falta de 
autonomía municipal. Delgadillo denunció 
una injusticia redistributiva: Guadalajara 
atiende a tres millones de personas—1.385 
millones registrados y una población flo-
tante—con solo 48,000 hogares pagando 
impuestos, logrando un 95% de recauda-
ción, superior a Zapopan (78%) y Tlaque-
paque (45%). 

Sin embargo, la eliminación del Ramo 
33 y Fortaseg por el gobierno federal de 

López Obrador ha agravado la situación, 
forzándola a buscar apoyo vía la Asocia-
ción de Ciudades Capitales. Su llamado 
a “lana extra” para recibir visitantes na-
cionales e internacionales (Como los que 
generará el Mundial de Futbol) resalta la 
necesidad de un cambio sistémico, pero su 
estrategia depende excesivamente de vo-
luntades externas.

El símil de Bartola no es solo humor; 
es una crítica implícita a un modelo donde 
Guadalajara, motor económico de occiden-

te, queda desprotegida. La alcaldesa puede 
impulsar alianzas público-privadas con in-
centivos fiscales y cabildeo con el Estado y 
la Federación, pero sin una reforma fiscal 
local que amplíe la base tributaria o mo-
dernice el catastro, estas medidas podrían 
quedar en promesas. La inversión previa 
en redes hidráulicas de 12,500 millones 
de pesos, parece haber “pasado de noche”, 
sugiriendo ineficiencias o mala planeación 
que Delgadillo debe aclarar.

Su enfoque en transparencia ofrece es-
peranza. Anunció un plan anticorrupción 
para meses próximos, con digitalización de 
licencias, controles y la destitución de un 
funcionario por irregularidades, además de 
multas de 2,200 pesos desde agosto para la 
basura, con opción a servicio comunitario. 
“No es recaudatorio, queremos una ciudad 
limpia”, enfatizó, alineando sanciones con 

educación cívica. 
Sin embargo, estas iniciativas, aunque 

valiosas, palidecen ante la magnitud del 
reto financiero. Sin recursos frescos, el 
riesgo es que proyectos como la red hídrica 
sigan “durmiendo el sueño de los justos”.

Comparativamente, la gestión de Del-
gadillo enfrenta un dilema clásico: gober-
nar requiere más que promesas de campa-
ña. Mientras candidatos como ella pintan 
escenarios optimistas, la realidad adminis-
trativa revela un rompecabezas de priori-
dades y limitaciones. La canción de Bar-
tola refleja esta tensión: con “dos pesos” 
simbólicos, ¿cómo equilibrar nómina, ser-
vicios y obra pública? 

Su apuesta por el Estado y la Federa-
ción es lógica, pero insuficiente sin pre-
sión sostenida. La Asociación de Ciuda-
des Capitales podría ser un aliado clave, 
exigiendo un esquema redistributivo justo, 
mientras la atracción de inversión priva-
da—por ejemplo, para redes hidráulicas—
podría aliviar la carga, aunque requiere 
incentivos claros.

El diagnóstico de Delgadillo es acerta-
do: Guadalajara merece más recursos por 
su rol nodal. Sin embargo, su justificación 
depende demasiado de apoyos externos, 
dejando en segundo plano la necesidad 
de autonomía fiscal. Una modernización 
tributaria, combinada con auditorías rigu-
rosas y proyectos autofinanciables como 
el “webping Guadalajara” para recargos, 
podría empoderar al municipio. De lo 
contrario, la ciudad quedará atrapada en 
un ciclo de insuficiencia, donde la visión 
de Delgadillo—honesta pero limitada—se 
diluirá ante la falta de “lana”. Este análisis 
invita a reflexionar: ¿es suficiente culpar 
al sistema, o debe la alcaldesa liderar una 
transformación interna para desbloquear el 
potencial de Guadalajara?

En conclusión, la alcaldesa enfrenta un 
desafío monumental que trasciende su ges-
tión. Su compromiso con la transparencia 
y la colaboración estatal es un paso ade-
lante, pero la solución exige un replantea-
miento nacional. Sin autonomía financiera 
y recursos adecuados, los rezagos hídricos 
y urbanos persistirán, y la metáfora de 
Bartola seguirá resonando como un eco de 
promesas incumplidas. La pelota está en su 
cancha y en la de los gobiernos superiores: 
o se actúa con estrategia, o Guadalajara 
seguirá siendo un gigante económico con 
pies de barro.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

CON UN PRESUPUESTO DE 
12,500 MILLONES, LA AL-
CALDESA RECURRIÓ A LA 
METÁFORA DE OYE BAR-

TOLA DE CHAVA FLORES—
“AHÍ TE DEJO ESOS DOS 
PESOS PARA LA RENTA, 

EL TELÉFONO Y LA LUZ”—
PARA ILUSTRAR CÓMO LOS 

RECURSOS APENAS CU-
BREN SERVICIOS BÁSICOS, 
SALARIOS DE 12,000 EM-
PLEADOS Y EMERGENCIAS, 
DEJANDO POCO PARA IN-
FRAESTRUCTURA CRÍTICA.

LOS JUEGOS DEL PODER

LOS RETOS DE VERÓNICA DELGADILLO 
Y EL FUTURO DE GUADALAJARA

Por más que se adornen los discur-
sos, la Reforma Judicial en Jalisco 
no fue derrotada por la oposición, 
ni por la lucidez crítica del electo-

rado. Fue derrotada por el silencio, por la 
pereza cívica y el hartazgo político. Lo que 
hubo este 2 de junio fue un mensaje con le-
tras grandes y mayúsculas: el pueblo no se 
molestó ni en votar.

Siete de cada cien jaliscienses acudie-
ron a las urnas. El resto decidió que valía 
más la pena el pozole del domingo -el de 
“Las Titas” en Santa Anita es espectacular- 
que participar en una elección que desde el 
inicio olía a simulacro. Así, Jalisco no solo 
quedó debajo de la media nacional, sino 
que se coronó como campeón del absten-
cionismo, un récord que ningún partido 
quiere presumir. En otros tiempos, al me-
nos se fingía entusiasmo. Hoy ni eso.

Y que nadie se engañe: esto no es una 
victoria para nadie. Ni para los promotores 
de la Reforma, ni para sus opositores. Pero, 
si hay un perdedor claro, ese es Morena. 
La Cuarta Transformación ha sido, desde 
el inicio, recibida en Jalisco con frialdad 
glacial. Y ahora ni con toda la artillería ins-
titucional lograron calentar el ánimo. De 
poco sirvió la promoción desde Palacio o 
las arengas de los diputados. La gente, sim-
plemente, no les creyó.

Hubo distritos —el 9 y el 11 en Guada-
lajara— donde la votación fue “menos ver-
gonzosa”. Se movieron operadores, sí. La 
diputada Merilyn Gómez Pozos, el ex eme-
cista Salvador Caro y el omnipresente gru-
po de La Luz del Mundo intentaron mostrar 
el poderío de sus huestes. Pero la realidad 
fue otra: los líderes jalaban cada uno por su 
lado y los votos no jalaban con nadie. Los 
resultados fueron tan escasos que ni siquie-
ra alcanzaron para presumir estructura.

¿Y los que debieron jalar y no lo hicie-
ron? Ahí están los nombres: Claudia Del-
gadillo, Eduardo Almaguer y dicen que, en 
este combo también entró el cada vez más 
desdibujado Alberto Lamas. Todos ausen-
tes, ineficaces o ambas cosas. Políticos con 
credenciales de operadores del sexenio de 
Aristóteles Sandoval, autoproclamados li-
derazgos morenistas que a la hora buena 
ni operan ni aparecen. A algunos ya no los 
buscan ni los suyos.

Baste como ejemplo un claro intento 
fallido: Fernando Delgadillo González, 
hermano de la excandidata morenista 
Claudia Delgadillo. Con todo y que su 
nombre fue agregado en los acordeones 
de operadores, quedó fuera de las ma-
gistraturas laborales. Ni el apellido ni la 
hermana le alcanzaron. Y con ello, se con-
firma: en Jalisco, Morena ni gana en los 
tribunales ni en las urnas. Pierde con ape-
llido, con estructura o sin ella. La derrota 

ya no es noticia, es costumbre.
Paradójicamente, uno que no vive en 

Jalisco sí logró su cometido: Ricardo Mon-
real, quien ya va perfilando a su incondi-
cional Sergio Arturo Guerrero Olvera como 
próximo magistrado de la Sala Regional 
Guadalajara del Tribunal Electoral federal. 
La maniobra es discreta, pero contunden-
te. No es poca cosa: en esa sala se deciden 
elecciones de medio país, incluyendo esta 
tierra brava. 

Si alguna figura quedó retratada en esta 
elección judicial fue Verónica Ucaranza. 
La jalisciense terminó en el último lugar de 
32 candidatas para ministra de la Corte. La 
anécdota sería chusca si no hablara tan cla-
ro del tipo de política judicial que se intenta 
construir. Dicen que dejó su campaña en 
manos de su esposo, que la UdeG le dio la 
espalda por decir lo menos, pues por parte 

de los Leones Negros no hubo músculo, ni 
red, ni estrategia, ni responsable que diera 
la cara por el fracaso universitario… Solo 
el nombre puesto en la lista, esperando que 
el milagro llegara solo. Y los milagros, en 
estos tiempos, no los hacen ni los obispos 
caídos.

Entre los que celebraron discretamente 
están los miembros de La Luz del Mundo, 
cuyo respaldo a ciertos candidatos rindió 
frutos: Madián Sinaí Menchaca Sierra será 
jueza administrativa y Eluzai Rafael Agui-
lar, juez penal. Pero la celebración vino 
acompañada del escándalo. Madián es hija 
del obispo Nicolás Menchaca, heredero 
del trono tras la caída de Naasón Joaquín. 
Tiene en su expediente un accidente vial 
en 2024 y sobre su familia pesan denuncias 
por corrupción y encubrimiento… Que hoy 
ocupe un asiento en el Poder Judicial es una 

señal inequívoca del país que se está cons-
truyendo.

Y mientras sus detractores impugnan 
su nombramiento en redes y ante el INE, 
el resto del país parece resignado. O peor: 
ni siquiera se entera. En la política judicial 
mexicana, lo que no se ve, no indigna. Y 
así, el aparato avanza.

La elección judicial en Jalisco no mostró 
músculo político, ni estrategia institucional, 
ni siquiera simulación efectiva. Mostró lo 
que ya sabíamos: el voto no siempre decide 
el poder. A veces lo decide la inercia, otras 
la abstención. Y en ocasiones, como esta, lo 
deciden los cabildeos de alcoba, las órdenes 
desde el centro y los pactos inconfesables. 
Jalisco votó en silencio, pero los jueces ya 
tienen nombre. Los grupos ya cobraron su 
cuota. Y el sistema se sigue reformando, 
pero para los mismos de siempre.

En X @DEPACHECOS

JALISCO, EL SILENCIO 
COMO VOTO

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco
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PEREZA CÍVICA Y HARTAZGO POLÍTICO

CRÓNICAS DE PACHECO

LA ELECCIÓN JUDICIAL EN JALISCO NO MOSTRÓ MÚS-
CULO POLÍTICO, NI ESTRATEGIA INSTITUCIONAL, NI 

SIQUIERA SIMULACIÓN EFECTIVA. MOSTRÓ LO QUE YA 
SABÍAMOS: EL VOTO NO SIEMPRE DECIDE EL PODER. A 
VECES LO DECIDE LA INERCIA, OTRAS LA ABSTENCIÓN.

Siete de cada cien jaliscienses acudieron a las urnas, una elección que terminó siendo un desastre en el estado.
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Desde siempre la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (en México es el único país con esa denomina-
ción. En el resto del mundo es la Corte Suprema…) 
ha sido un blanco político, aunado a su innegable 

vocación jurídica. Los ires y venires jurídico-políticos del Po-
der Judicial en México van desde antes de declarar la indepen-
dencia del país hasta nuestros días.

Antaño, debates entre “conservadores” y “liberales” defi-
nieron poderes y alcances de legislativos, ejecutivos y jurídi-
cos, marcando responsabilidades y límites.

Actualmente se ha revelado al abogado mixteco Hugo 
Aguilar Ortiz como presunto presidente del Supremo Tribu-
nal de Justicia al obtener la mayor cantidad de votos para su 
designación como magistrado en la elección del 1º de junio 
de este año.

Antaño, cuando el entonces presidente de la república, 
Juan Álvarez nombró a Benito Pablo Juárez García como 
ministro de justicia (1855) se llevó al cabo dicha designación 
como lo ordenaba la Constitución: el presidente de la república 
tenía esa facultad.

Es hasta el 15 de junio de 1861 que don Benito asume la 
presidencia del Supremo Tribunal de Justicia que, entonces, 
significaba ser vicepresidente de la república.

Comonfort, presidente que fue destituido y que había en-
carcelado a Juárez por no “comulgar” con sus ideas conser-
vadoras, dio paso a la primera presidencia de Benito Pablo 
Juárez García, pues ocupaba la presidencia del STJN. Surgen 
entonces las Leyes de Reforma y la guerra intestina que trajo a 
Maximiliano de Habsburgo como emperador.

A los 12, Juárez dejó Guelatao por Oaxaca, sin hablar espa-
ñol, pero su inteligencia brilló en el seminario de Santa Cruz, 
aprendiendo filosofía y latín. Estudió abogacía, se casó con 
Margarita Maza, tuvieron 12 hijos, la mayoría fallecidos.

Juárez fue regidor, diputado local, diputado federal y go-
bernador de Oaxaca. Santa Anna lo desterró a New Orleans; 
al caer Santa Anna, regresó para ocupar una magistratura en 
la SCJN.

La biografía de Juárez da para escribir una enciclopedia, 
pero esta parte sirve para entender que don Benito no era un 
ingenuo juez o magistrado. Aprendió a nadar entre tiburones 
de la política decimonónica que era feroz e implacable hacia 
los cambios, sobre todo los relativos a los fueros, posesiones e 
injerencias sociales de la Iglesia.

Como jurista fue parte de la creación de las Leyes de Re-

forma (independencia del Estado respecto a la Iglesia, ley so-
bre matrimonio civil, del Registro Civil, de Panteones y Ce-
menterios y el paso de los bienes eclesiásticos a la nación); 
también promulgó la llamada Ley Juárez, que atendía a situa-
ciones administrativas.

Las presidencias de Juárez son otros capítulos de su histo-
ria personal y de México.

¿Cómo entonces comparar la trayectoria de Benito Pablo 
Juárez García con la del flamante electo presidente del nuevo 
Supremo Tribunal de Justicia de la Nación, el mixteco Hugo 
Aguilar Ortiz?

Por cierto, “polvos de aquellos lodos”, Juárez no “masti-
caba” a Porfirio Díaz no sólo por ser enemigos políticos, sino 
por pertenecer a etnias oaxaqueñas diferentes: la zapoteca y 
la mixteca, respectivamente. Igual correspondía Porfirio Díaz 
Mori a su rival, al que intentó destituir mediante un golpe mi-
litar.

Según se ha dicho, la mayoría de los votos (cuatro millo-
nes 883 mil 3897) se dieron para Aguilar Ortiz por lo que será 
presidente de la SCJN dos años y será ministro 12 años. La 
presidencia será rotativa y, según los votos obtenidos la irán 
ocupando. los nuevos magistrados durarán en el cargo entre 
ocho y 12 años.

Los otros ministros serán: Lenia Batres; Yasmin Esquivel; 
Loretta Ortiz; Sara Irene Herrerías; María Estela Ríos Gon-
zález; Giovanni Figueroa Mejía; Arístides Guerrero e Irving 
Espinoza Betanza.

Como es lógico, los dimes y diretes en torno a la inte-
gración de la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
han circulado profusamente. Se ha acusado a Aguilar Ortiz de 
ser un incondicional del expresidente Andrés Manuel López 
Obrador y, por consecuencia de la 4T.

Sobre la mayoría de los magistrados y magistrados pesa 
también la sombra de estar bajo la batuta del partido Morena, 
o lo que es lo mismo, del gobierno que encabeza la presidente 
Sheinbaum y que se extiende a las cámaras legislativas.

Los mexicanos (que votaron o no lo hicieron) estaremos 
a la expectativa para observar si en verdad se cumplen las ex-
pectativas en las que basaron la integración del nuevo Poder 
Judicial. Por lo pronto, será determinante la posición personal 
de cada uno de los ministros, en especial de quien habrá de 
presidir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, respecto 
a la muy importante tarea que tendrán a su cargo desde sus 
magistraturas.
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>En Voz Alta< >Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

Le tienen envida

ALEJANDRO “ALITO” MORENO/
PRESIDENTE NACIONAL DEL PRI

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ BELTRÁN/
SECRETARIO DE ORGANIZACIÓN 

DE MORENA

>SALVADOR CARO 
CABRERA/
Demostró su efica-
cia como operador 
político.

>RAÚL PADILLA LÓPEZ/
Su figura trasciende su 
tiempo.

Huella histórica

Verónica Delgadillo, alcaldesa de Guadalajara, aborda 
con crudeza y sinceridad los retos de la ciudad en diá-
logos con líderes de opinión. “No hay varita mágica, 
el presupuesto es limitado y las demandas son enor-
mes”, confesó, comparando su lucha con la metáfora 
de la Bartola de Chava Flores. Con franqueza, promete 
un gobierno cercano: “Guadalajara te cuidará, pero to-
dos debemos jalar parejo”. Su enfoque en seguridad, 
basura y servicios públicos refleja compromiso, en-
frentando presiones con transparencia y apelando a la 
corresponsabilidad ciudadana.

>VERÓNICA 
DELGADILLO/
Diálogos abiertos con 
líderes de opinión 
pública.

¿Raúl Padilla o Enrique Alfaro dejarán mayor huella 
histórica? Tras su fallecimiento, el líder moral de los 
Leones Negros, Padilla, sigue cosechando victorias 
póstumas, con su legado trascendiendo en el Festival 
Internacional de Cine en Guadalajara (FICG), que cele-
bró su edición 40 con una gala en el Auditorio Telmex. 
Homenajes al cine mexicano destacaron, con Karla 
Planter, rectora de la UdeG, en rol protagónico, y Portu-
gal como invitado. Mientras el impacto de Padilla per-
dura, el de Alfaro aún se desarrolla, planteando un con-
traste entre legado consolidado y potencial emergente.

No salgo a medios y no respondo porque creo 
que los medios están muy quemados (…) Yo 
me llamo Andrés Manuel López Beltrán y mi 
mayor orgullo es llamarme como el mejor 
presidente que ha tenido este país (…) El 
llamarme ‘Andy’ es demeritar eso, quitarme 
ese legado, quitarme ese nombre”.

Andy, Andy, Andy. No te creas importante. 
Eres un junior sin calle, sin historia, sin 
respeto. Nadie te sigue por lo que eres, solo 
por el apellido que usas como escudo y 
herencia”.

Salvador Caro Cabrera destaca como un excepcional 
operador político, guiando con éxito a numerosos can-
didatos—jueces y magistrados—hacia el Poder Judi-
cial Federal, logrando resultados altamente favorables. 
A través de estrategias bien elaboradas, promovió es-
tos perfiles entre grupos, organizaciones y diversas 
regiones, enfrentando críticas pero demostrando su 
eficacia, como quedó claro en los Distritos 9 y 11 don-
de la participación llegó a más del 9%. Su actuación, 
respaldada plenamente por la ley sin impedimento al-
guno, ha generado envidia, reflejando su habilidad y 
legitimidad en el proceso.

Diálogos abiertos

>Fuego Cruzado<
Estoy muy decepcionado con Elon. Lo he 
ayudado mucho. Conocía los entresijos del 
proyecto de ley mejor que nadie. No le importó. 
De repente, se encontró con un problema, y 
solo lo agravó cuando se enteró de que íbamos 
a recortar el mandato de vehículos eléctricos”.

“¡Falso! Este proyecto de ley nunca me fue 
mostrado ni una sola vez u fue aprobado en 
plena noche tan rápido que casi nadie en el 
Congreso pudo siquiera leerlo”.

DONALD TRUMP/
PRESIDENTE DE EEUU

ELON MUSK/
EX JEFE DEL DEPARTAMENTO DE

EFICIENCIA GUBERNAMENTAL DE EEUU

Por | Miguel 
Anaya

LA ELECCIÓN QUE NADIE 
ENTENDIÓ

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi Íñiguez 

Por |

>Cartón de Gallardo<

LA INTEGRACIÓN DEL 
NUEVO PODER JUDICIAL

El pasado 1 de junio de 2025, México escribió 
un capítulo inédito en su historia electoral: por 
primera vez se votó de manera directa a jueces, 
magistrados y ministros, una reforma promovida 

bajo la bandera de la “democratización del Poder Judicial”. 
Una jornada que prometía ser histórica pero que terminó 
pasando de noche para la mayoría de los ciudadanos. 

La participación fue baja, los votos nulos muchos, y 
el desconcierto generalizado. ¿Por qué? Porque cuando se 
convoca a votar sin contexto, sin información y sin cone-
xión real con la ciudadanía, lo que se obtiene no es demo-
cracia participativa, sino un teatro cívico.

Para entender lo ocurrido, hay que remontarse a los orí-
genes de esta elección. Tras años de confrontaciones entre 
el Ejecutivo y el Poder Judicial, el discurso presidencial en-
contró terreno fértil: el Poder Judicial era elitista, lejano e 
inamovible. Y es verdad que, por años, la justicia en Méxi-
co se administró alejada de las necesidades ciudadanas. Sin 
embargo, el remedio propuesto fue igual de drástico que 
riesgoso: abrir la elección de jueces y magistrados a voto 
popular, sin construir antes las condiciones necesarias para 
que la ciudadanía supiera qué estaba votando.

El resultado: millones de mexicanos se enfrentaron 
a boletas con nombres que no reconocían, cargos que no 
entendían y funciones que nadie les explicó. Lo anterior 
ahuyentó a muchos y a otros tantos los llevó a votar sin 
las herramientas mínimas de información, terminando en 
millones de votos nulos.

La elección del 1 de junio fue como entrar a una libre-
ría, cerrar los ojos y elegir un libro al azar esperando que 
sea un buen texto de derecho constitucional. ¿Quiénes eran 
los candidatos? ¿Cuál era su trayectoria judicial? ¿A qué 
corriente respondían? ¿Quién los propuso? La mayoría de 
los votantes no lo sabía.

Y no es que el mexicano promedio no quiera participar. 
Lo que ocurre es que el mexicano no vota por lo que no 
entiende. Y en esta ocasión, no hubo campañas de informa-
ción claras, ni debates, ni biografías públicas, ni nada que 
acercara el proceso judicial al lenguaje ciudadano, solo lis-
tas extensas, boletas complejas y la promesa de que “ahora 
tú eliges a tus jueces”, y eso no basta para una ciudadanía 
escéptica de las elecciones y de las instituciones políticas.

En redes sociales circularon cientos de memes con fra-
ses como: “Yo fui a votar por mi juez favorito, pero no me 
atendieron en la oficializa de partes”, “Había más gente en 
la fila de las tortillas qué en la casilla” o, “¿Y si mejor echa-
mos un volado?” La sátira popular reflejó un sentimiento 
auténtico: la elección fue tan abstracta, que parecía más un 
ejercicio electoral entre amigos que de democracia real.

El voto informado es la base de cualquier sistema de-
mocrático. Pero este ejercicio fue una anomalía: Fue como 
invitar a toda la nación a elegir al nuevo director del Insti-
tuto Nacional de Física Cuántica sin siquiera explicar qué 
es un bosón. Un ejercicio tan enredoso y técnico que no 
acercó al Poder Judicial a la ciudadanía, si no lo contrario.

En fin. Lo que sigue es un reacomodo de piezas. ¿Po-
drán ser independientes jueces que llegaron al cargo por 
campaña electoral, con estructuras políticas establecidas? 
El tiempo lo dirá.

¿Qué sigue? El futuro inmediato está marcado por una 
alineación creciente entre los poderes del Estado. Un Poder 
Judicial renovado bajo una lógica electoral, un Legislativo 
acomodado mayoritariamente con el Ejecutivo, y una so-
ciedad que observa, por un lado, con escepticismo de los 
procesos y por otro, con un bono de credibilidad hacia la 
Presidenta. 

Es evidente remarcar que, si no se invierte en educa-
ción cívica profunda, en información clara, en candidaturas 
transparentes y en participación genuina, lo que nos espera 
no es una democracia fortalecida, sino una coreografía de 
legitimidad vacía, y en la vida social de cualquier entidad, 
cuando hay vacíos de legitimidad hay movimientos reac-
cionarios.

Aún es tiempo de corregir, de mejorar y de construir 
verdadera democracia para nuestra nación, con ejercicios 
auténticos, transparentes e incluyentes. Qué lo sucedido 
sirva como lección no como justificación ni como cacería. 

CONCIENCIA CON TEXTO
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EL PAN NO HARÁ ALIANZAS CON 
EL GOBIERNO DE PABLO LEMUS 
Por Gabriel Ibarra Bourjac

Para los próximos tres años, la visión 
de Juan Pablo Colín es transformar 
y convertir al Partido Acción Na-
cional en Jalisco en una opción ren-

table para el 2027, capaz de competir frente 
a un escenario dominado por Movimiento 
Ciudadano y Morena en un contexto polí-
tico marcado por la polarización y los retos 
estructurales.

Algo tiene claro el nuevo presidente es-
tatal del PAN: “No seremos aliados del go-
bierno, como lo fueron otros en el pasado. 
Nuestra responsabilidad es con los ciuda-
danos que nos votaron y con la historia del 
PAN en Jalisco, siendo una oposición dura, 
responsable y con propuestas”.

Con siete meses al frente, Colín ha en-
focado su gestión en reconectar con la mi-
litancia y fortalecer la vinculación con la 
ciudadanía, apostando por un PAN que re-
cupere su esencia como defensor de valores 
tradicionales y opción viable para el futuro 
político del estado. Su visión, centrada en 
la congruencia y la oposición responsable, 
busca posicionar al PAN como un contra-
peso sólido frente a las dinámicas de poder 
actuales.

Desde su llegada al liderazgo en febre-
ro de 2024, primero como interino y luego 
como presidente electo en noviembre, Colín 
ha trabajado en la reconstrucción interna del 
PAN, un partido que encontró con desafíos 
estructurales y de percepción ciudadana. 

A pesar de estos obstáculos, destaca el 
ánimo renovado de la militancia, reflejado 
en los resultados electorales de 2024, donde 
el PAN recuperó distritos clave como el 8, 
el 10 y el 15 a nivel federal. Este impulso, 
según Colín, responde a una estrategia que 
combina la reestructuración de las bases, 
la modernización del partido y un discurso 
coherente que resuena con las demandas de 
los jaliscienses.

Para los próximos tres años, la visión 
de Colín es clara: transformar al PAN en 
una opción “rentable” para 2027, capaz de 
competir frente a un escenario dominado 
por Movimiento Ciudadano y Morena. Con 
un enfoque en la unidad interna, el fortale-
cimiento de estructuras y la defensa de va-
lores como la familia, la vida y la seguridad, 
el PAN busca diferenciarse como una opo-
sición firme pero propositiva. 

En esta entrevista con Conciencia Pú-
blica, Colín detalla los ejes de su plan, los 
problemas que enfrenta Jalisco y su com-
promiso por recuperar la confianza de los 
ciudadanos, especialmente de los jóvenes, 
en un partido con 85 años de historia que 
se renueva para enfrentar los retos del pre-
sente.

HACIA LA RECONSTRUCCIÓN DEL PAN
Pregunta.  ¿Cuántos meses llevas 

como presidente del PAN en Jalisco?
Respuesta.  Desde febrero de 2024, pri-

mero como interino, y electo en noviembre. 
Son siete meses de trabajo intenso, reencon-

trándonos con la militancia tras un proceso 
electoral complejo en la Alianza y con can-
didaturas federales. Hemos procurado una 
reconstrucción cercana con los militantes, 
logrando buena sintonía, sin descuidar la 
vinculación con la ciudadanía, la sociedad 
civil organizada, el empresariado y otras 
organizaciones que han enriquecido nuestro 
trabajo.

Pregunta.  ¿Cuál es tu visión como di-
rigente para el PAN en los próximos tres 
años?

Respuesta.  La visión es clara: un PAN 
con enfoque ciudadano, despojado de las 
“cobijas” que lo han limitado, para ser una 
opción rentable para Jalisco y el país en 
2027. Esto implica fortalecer la cercanía 
con la militancia, renovar estructuras, con-
solidar un discurso congruente y defender 

valores como la vida, la familia, la seguri-
dad y una economía sólida. Queremos que 
los jaliscienses vean al PAN como el partido 
que cumple lo que promete, con una oposi-
ción responsable y propositiva.

Pregunta.  ¿Cómo encontraste al 
PAN al asumir la presidencia?

Respuesta.  Con dificultades estructu-
rales y de percepción. Hay una generación 
que no conoce al PAN ni como oposición 
ni como gobierno, pero encontré un partido 
con mucho ánimo para la elección de 2024. 
Esto se reflejó en la recuperación de distri-
tos clave como el 8, el 10 y el 15, y en la 
competitividad en otros como el 2. El PAN 
demostró ser la única oposición real frente 
a la 4T, lo que nos dio un impulso anímico 
y numérico.

FIN DE LAS ALIANZAS CON EL 
GOBIERNO DE MC
Pregunta.  ¿Es el PAN oposición en 

Jalisco hoy?
Respuesta.  Sí, y lo seguirá siendo. 

Antes, las alianzas con el gobierno y en el 
legislativo diluyeron esa postura, pero aho-
ra, con Movimiento Ciudadano y Morena 
tejiendo acuerdos que benefician al Ejecu-
tivo, el PAN se consolida como oposición. 
No seremos aliados del gobierno, como lo 
fueron otros en el pasado. Nuestra respon-
sabilidad es con los ciudadanos que nos vo-
taron y con la historia del PAN en Jalisco, 
siendo una oposición dura, responsable y 
con propuestas.

Pregunta.  ¿Habrá alianzas legislati-
vas en esta legislatura?

Respuesta.  No las hay ni las habrá. 
Movimiento Ciudadano y Morena mantie-
nen una dinámica de acuerdos en el Congre-
so que no compartimos. El PAN trabajará 
por Jalisco, pero siempre respetando nues-
tros valores y la dignidad de los jaliscienses. 
No hay espacio para alianzas legislativas ni 
electorales con un gobierno que se alía con 
Morena.

SER UNA OPOSICIÓN RESPONSABLE
Pregunta.  ¿Cuáles son los principales 

ejes de tu plan para fortalecer el PAN de 
cara a 2024-2027?

Respuesta.  Primero, renovar las es-
tructuras con perfiles nuevos. Segundo, for-
talecer la vinculación con la sociedad civil 
organizada. Tercero, ser una oposición res-

De plano, Juan  Pablo Colín descarta que el PAN pueda tener una alianza legislativa o de gobierno con Movimiento Ciudadano y Pablo Lemus 
debido a la cercanía que éste tiene con Morena.

“La visión es clara: un PAN con enfoque ciudadano, despojado de las “cobijas” que lo 
han limitado, para ser una opción rentable para Jalisco y el país en 2027. Esto implica 
fortalecer la cercanía con la militancia, renovar estructuras, consolidar un discurso 
congruente y defender valores como la vida, la familia, la seguridad y una economía 
sólida”.

“El PAN trabajará por Jalisco, pero siempre respetando nuestros valores y la dignidad de 
los jaliscienses. No hay espacio para alianzas legislativas ni electorales con un gobierno 
que se alía con Morena”.

JUAN PABLO COLÍN/ LA ENTREVISTA

>POR LA CERCANÍA ENTRE MC Y MORENA

ponsable con propuestas. Estas tres líneas 
nos permiten llevar a las calles un PAN que 
se reconoce como buen opositor y como un 
partido humanista que sabe gobernar en be-
neficio de los ciudadanos. Queremos ser la 
única oposición real frente a la 4T, con una 
estrategia clara de reconexión ciudadana.

Pregunta.  Hablas de un PAN reno-
vado sin renunciar a sus valores huma-
nistas. ¿Qué cambios propones para mo-
dernizarlo?

Respuesta.  Además de adoptar herra-
mientas tecnológicas, debemos entender 
que Jalisco ha cambiado social, cultural y 
tecnológicamente. No es el mismo estado 
que gobernamos antes. Hay una descom-
posición social y una normalización del 
crimen organizado que no podemos per-
mitir. El PAN debe ser un bastión contra el 
autoritarismo de la 4T y un ejemplo de buen 
gobierno, defendiendo a las familias y com-
batiendo el estigma de la inseguridad.

REMARCA EL FIN DE LA 
ALIANZA CON MC
Pregunta.  ¿No habrá alianza con el 

gobierno de Pablo Lemus?
Respuesta.  No, debido a su cercanía 

con Morena, evidente en el Congreso. Las 
alianzas electorales y legislativas con Mo-
vimiento Ciudadano se acabaron. El PAN 
tiene un compromiso con los ciudadanos, 
no con el poder. Queremos ser una opción 
rentable para 2027, siendo congruentes y 
sin ceder ante el gobierno.

Pregunta.  ¿Cuáles son los principales 
problemas de Jalisco y cómo los enfrenta 
el gobierno de Pablo Lemus?

Respuesta.  Los problemas principales 
son la inseguridad, que genera un estigma 
y ahuyenta inversión, y la descomposición 
social. Económicamente, Jalisco no tiene 
el auge de antes por la falta de estado de 
derecho. Movimiento Ciudadano carece 
de identidad, adoptando posturas según la 
moda, sin una agenda sólida. Otros proble-
mas son el transporte público, con más de 
mil camiones faltantes, y el abastecimiento 
de agua, con un SIAPA ineficiente y pro-
puestas de aumentos de tarifas del 12% que 
castigan a los ciudadanos.

Pregunta.  ¿Qué hacer con el SIAPA?
Respuesta.  Reestructurarlo económi-

camente, auditarlo para identificar fugas fi-
nancieras y de agua, y transparentar su ges-
tión. El SIAPA no puede seguir siendo un 
bastión político. La deuda de más de 15 mil 
millones de pesos y la falta de calidad en 

el agua son problemas graves. El gobierno 
debe asumir su ineficiencia y no trasladar el 
costo a los ciudadanos.

DIÁLOGO CON EX GOBERNADORES
Pregunta.  ¿Cómo está la unidad den-

tro del PAN, considerando el divisionis-
mo del pasado?

Respuesta.  Hoy tengo diálogo con los 
exgobernadores Alberto Cárdenas, Francis-
co Ramírez Acuña y Emilio González. La 
campaña de Ramírez Acuña al Senado fue 
un éxito. La unidad es fundamental para so-
brevivir como opción ciudadana. Esta diri-
gencia ha reactivado a los panistas, ponien-
do al partido al servicio de los ciudadanos y 
en contra de un gobierno con el que no coin-
cidimos. No segregamos a nadie; buscamos 
a todo el panismo para trabajar juntos.

Pregunta.  ¿Qué estrategias impulsan 
para recuperar la confianza de los jóve-
nes?

Respuesta.  Involucrar a los jóvenes 
en la acción política, llevándolos a las ca-
lles a escuchar a los ciudadanos, y renovar 
estructuras con perfiles jóvenes de 22 y 23 
años. El PAN debe ser un partido moderno, 
sin estigmas, que promueva libertades y sea 
atractivo para las juventudes. Los jóvenes y 
las mujeres son clave para recuperar la esfe-
ra de gobierno.

Pregunta.  Representas una nueva ge-
neración política. ¿Cuántos como tú han 
llegado al PAN?

Respuesta.  Empecé en el PAN a los 
21 años; hoy, a los 43, represento una ge-
neración que aprendió de ser gobierno y 
oposición. No disfrutamos las bondades 
del poder, pero enfrentamos gobiernos que 
buscan aplastarnos. Esta generación tiene la 
capacidad de llegar al gobierno con apren-
dizaje y responsabilidad histórica. Estamos 
captando a nuevas generaciones, yendo a 
universidades y espacios públicos, hablan-
do su idioma y promoviendo una política 
humanista.

Pregunta.  ¿Cómo se verá el PAN en 
año y medio, de cara al proceso electoral 
intermedio?

Respuesta.  Sólido, con una estructura 
fuerte y candidaturas sólidas. Estamos tra-
bajando desde ahora en acuerdos políticos y 
buscando líderes sociales congruentes con 
las necesidades de Jalisco. Seremos una 
oposición potente que se opone a decisiones 
contrarias a los ciudadanos y propone solu-
ciones humanistas, consolidándonos como 
la opción real para 2027 y 2030.

“No es el mismo estado que gobernamos antes. Hay una descomposición social y una 
normalización del crimen organizado que no podemos permitir. El PAN debe ser un 
bastión contra el autoritarismo de la 4T y un ejemplo de buen gobierno, defendiendo a 
las familias y combatiendo el estigma de la inseguridad”.

“Hoy tengo diálogo con los exgobernadores Alberto Cárdenas, Francisco Ramírez Acuña 
y Emilio González. La campaña de Ramírez Acuña al Senado fue un éxito. La unidad es 
fundamental para sobrevivir como opción ciudadana. Esta dirigencia ha reactivado a los 
panistas, poniendo al partido al servicio de los ciudadanos y en contra de un gobierno 
con el que no coincidimos”.

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

¿QUÉ HACER CON 
TANTAS MOTOS?

Óscar 
Ábrego

Por |

Angie (así le decimos de cariño) cir-
culaba al mediodía de norte a sur 
sobre López Mateos. 

A la altura de la colonia Las 
Fuentes, un motociclista que llevaba una 
mochila con el logotipo de entrega de comi-
da, de esas de plataforma, iba zigzagueando 
entre los carriles centrales cuando de pronto 
derrapó, justo en frente de mi amiga, quien 
para evitar atropellarlo frenó de golpe, pro-
vocando que el carro que veía detrás de ella 
impactara al suyo ocasionando un daño bas-
tante notorio.

El sujeto, luego de incorporarse, sim-
plemente se alejó de la escena dejando a su 
espalda un caos vial y un montón de proble-
mas para quienes sufrieron por su tremenda 
imprudencia.

El anterior, es uno de los veinticinco ac-
cidentes diarios que en promedio suceden en 
la zona metropolitana.

 Hay mediciones oficiales que datan del 
2023 que indican que al menos un motoci-
clista muere cada día como consecuencia de 
este tipo de percances.

Y es que algo ocurre en la mente de un 
buen número de motociclistas que se trans-
forman en una especie de cirqueros viales, 
poniendo en peligro su vida y en riesgo la 
seguridad de los automovilistas.

Pareciera que pierden la noción de la 
gravedad que implica maniobrar por las ca-
lles a altas velocidades en medio de camio-
nes de carga o de pasajeros. 

¡Cuántos jóvenes han perdido la vida 
debajo de las llantas de una unidad del trans-
porte público!

Es como si en algún momento de su viaje 
se sintieran impunes, elásticos o inmortales.

Pero la cosa no para ahí, a pesar de la 
violación a los reglamentos en la materia, si 
los conductores no les abrimos espacio para 
que puedan avanzar a su ritmo, se molestan 
a un nivel de insulto como una mentada de 
madre.

Más aún, todo apunta a que persiste la 
idea de que en un incidente en el que estén 
involucrados un motociclista y un automovi-
lista, éste último es el que resultará culpable 
aunque no lo haya sido.          

Al respecto, este fin de semana, El Infor-
mador publicó un trabajo de investigación 
revelador e inquietante.

Cito: “De acuerdo con la Secretaría 
de Transporte (SETRAN), hasta el 6 de 
mayo, apenas 168 mil motociclistas contaban 
con licencia vigente en el estado. En contras-
te, el padrón vehicular estatal registra más de 
un millón 16 mil motocicletas, según datos 
de la Secretaría de Hacienda. Esto indica que 
solo dos de cada diez motociclistas tienen su 
licencia al día, mientras que ocho de cada 
diez manejan sin permiso”. 

Si a ello agregamos que hay más de un 
millón de unidades rodando por la entidad, 
concentrando la mayor cantidad en la metró-
poli, el asunto se complica más en virtud de 
que no hay regulación del tipo ni del modelo.

Por eso vemos pasar por igual a motos de 
alto cilindraje, enduro o vespas.        

Claro que el tema es en extremo comple-
jo, pues todos tenemos derecho a ganarnos la 
vida; sin embargo la situación debe ser con-
trolada de algún modo. 

Tengamos en cuenta que en Guadala-
jara los delitos más comunes cometidos en 
motocicleta son el robo, el asalto y las eje-

cuciones porque los agresores aprovechan la 
agilidad de estos vehículos para escapar. 

Tlaquepaque, por ejemplo, reporta que 
tres de cada cuatro delitos se cometen utili-
zando motocicletas. 

Especialistas y diputadas en el Congreso 
local concentran su atención en campañas de 
concientización y la aplicación de la ley con 
más rigor.

En lo personal, estimo conveniente tam-
bién acudir a experiencias internacionales 
con el ánimo de contener el crecimiento de 
este delicado problema.

De continuar así, en breve vamos a la-
mentar no haber tomado las medidas nece-
sarias cuando aún teníamos tiempo para ha-
cerlo.  

 
@DeFrentealPoder

*Empresario, consultor en los sectores 
público y privado, activista social, escritor y 

analista político.    

“DE ACUERDO CON 
LA SECRETARÍA DE 

TRANSPORTE (SETRAN), 
HASTA EL 6 DE 

MAYO, APENAS 168 
MIL MOTOCICLISTAS 

CONTABAN CON LICENCIA 
VIGENTE EN EL ESTADO. 

EN CONTRASTE, EL 
PADRÓN VEHICULAR 

ESTATAL REGISTRA MÁS 
DE UN MILLÓN 16 MIL 
MOTOCICLETAS, SEGÚN 

DATOS DE LA SECRETARÍA 
DE HACIENDA”.

Un político que comenzó joven en el PAN, con experiencia 
en consultoría política y una visión clara para consolidar 
un partido con 85 años de historia como una nueva op-
ción para los jaliscienses. Soy frontal, combativo, no me 
doblego ante el poder y lidero una dirigencia que trabaja 
en equipo para ofrecer una alternativa que respete la dig-
nidad de las personas, con solidaridad y subsidiariedad”.

“Soy frontal, combativo, no me doblego ante el poder y lidero una dirigencia que trabaja en 
equipo para ofrecer una alternativa que respete la dignidad de las personas, con solidaridad y 
subsidiariedad”, expresa Juan Pablo Colín en entrevista con Conciencia Pública.

¿QUIÉN ES JUAN PABLO COLÍN?



[Semana del 9 al 15 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
9

[Semana del 9 al 15 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
8

“El Triángulo del Norte de Centroamérica –El Salvador, Honduras y Guatemala– importa 
50,000 millones de dólares al año, y México tiene una participación baja frente a China 
y Estados Unidos. Son mercados naturales por la cercanía y la idiosincrasia compartida, 
y estamos trabajando para hacer gestiones más efectivas”.

A pesar de los retos heredados de la pandemia, que redujo las exportaciones jaliscien-
ses en un 30%, y de un gobierno federal que percibe como poco comprometido en foros 
internacionales, COMCE mantiene un enfoque proactivo. La reciente misión a Japón y la 
próxima a India reflejan su apuesta por una selección precisa de socios comerciales que 
maximicen el impacto económico para el estado.

Por  Gabriel Ibarra Bourjac

En un entorno global marcado por 
la incertidumbre y las tensiones 
comerciales, como consecuencia 
de la política de imposición de 

aranceles del Presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, Jalisco debe instrumentar 
estrategias de diversificación comercial 
que consolide la presencia en mercados no 
tradicionales, pero que tienen un gran po-
tencial, como Japón, India y la región del 
Golfo Pérsico.

El presidente del Consejo Mexicano de 
Comercio Exterior de Occidente (COM-
CE), Miguel Ángel Landeros Volquarts, 
aboga por una estrategia de diversificación 
para mitigar las pérdidas estimadas entre 
dos mil y 5 mil millones de dólares que es-
tima podría registrar Jalisco, fortaleciendo 
la competitividad de sectores clave como la 
agroindustria y la manufactura.

Landeros, quien también funge como 
cónsul honorario de Vietnam en Guadala-
jara, ha impulsado misiones comerciales y 
acuerdos bilaterales para abrir nuevas opor-
tunidades en Asia y Medio Oriente, regio-
nes que considera esenciales para reducir la 
dependencia de México del mercado nor-
teamericano. 

Este domingo salió una misión comer-
cial a Japón con el objetivo de atraer inver-
siones y promover productos jaliscienses, 
y próximamente el presidente de COMCE 
encabezará una misión comercial a la India, 
que tiene un gigantesco mercado de mil 500 
millones de consumidores.

El Triángulo del Norte de Centroamé-
rica (El Salvador, Honduras y Guatemala), 
que importa 50,000 millones de dólares 
anuales, representa un mercado natural para 
México debido a la cercanía y la similitud 
cultural, aunque su participación sigue sien-
do baja frente a competidores como China 
y Estados Unidos, por lo que se están im-
pulsando gestiones más efectivas; parale-
lamente, México mantiene una estrategia 
permanente con Vietnam, con una visita 
programada para este año, y en noviembre 
planea una misión a Arabia Saudita y otros 
países de Medio Oriente para diversificar 
sus exportaciones.

En esta entrevista con Conciencia Pú-
blica, Landeros detalla los efectos de las 
políticas proteccionistas de Estados Unidos, 
la importancia de mercados emergentes y el 
auge de productos icónicos como el tequila 
en países como India. 

Además, aborda la necesidad de un 
estado de derecho sólido para atraer in-
versiones, como la posible instalación de 
una planta de semiconductores en Jalisco, 
y critica la falta de acción contundente del 
gobierno mexicano ante los desafíos comer-
ciales. Con un mensaje claro, Landeros su-
braya que el comercio exterior es un asunto 
de seguridad nacional, y Jalisco debe liderar 
con innovación y audacia para sortear la tor-

menta global.

EL QUEBRANTO ECONÓMICO PARA 
JALISCO
Pregunta. ¿Cómo evalúas el impacto 

de los aranceles impuestos por Donald 
Trump en la economía de Jalisco?

Respuesta. México está muy golpeado, 
y Jalisco no es la excepción. El año pasado 
logramos un crecimiento de exportaciones 
del 2.9%, pero este año enfrentamos una 
probable contracción del 0.2% debido a los 
aranceles, menor demanda y ajustes en las 
cadenas de suministro. Para Jalisco, estima-
mos pérdidas de entre 2,000 y 5,000 millo-
nes de dólares, un golpe fuerte porque las 
exportaciones son la columna vertebral de 
nuestra economía.

Pregunta. ¿Qué estrategias propone 
COMCE para diversificar los mercados 
de exportación ante estas tensiones co-
merciales con Estados Unidos?

Respuesta. Estamos haciendo el traba-
jo. Este domingo salimos a Japón en una 
misión comercial para atraer inversiones 
y promover productos jaliscienses. Es una 
economía clave, desatendida por México en 
los últimos años, pese a los acuerdos comer-
ciales que tenemos. A fin de mes iremos a 
India. Llevamos empresarios seleccionados 
cuidadosamente para lograr acuerdos pre-
cisos. Estamos reforzando nuestra presen-
cia en mercados con tratados y explorando 
otros con gran potencial, como una estrate-
gia de diversificación para reducir la depen-
dencia de Estados Unidos.

VOLTEAR AL MERCADO DE 
CENTROAMÉRICA
Pregunta. ¿Qué otros mercados no 

tradicionales están considerando para 
misiones comerciales en los próximos 
meses o el próximo año?

Respuesta. El Triángulo del Norte de 
Centroamérica –El Salvador, Honduras y 
Guatemala– importa 50,000 millones de 
dólares al año, y México tiene una partici-
pación baja frente a China y Estados Uni-
dos. Son mercados naturales por la cercanía 
y la idiosincrasia compartida, y estamos tra-
bajando para hacer gestiones más efectivas. 

También tenemos una estrategia per-
manente con Vietnam, donde iremos este 
año, y en noviembre planeamos una misión 
a Arabia Saudita y otros países de Medio 
Oriente, una región prioritaria para diversi-
ficar nuestras exportaciones.

EL TEQUILA EN EL MERCADO 
INTERNACIONAL
Pregunta. ¿Qué avances ha logrado 

COMCE en la promoción de productos 
jaliscienses como el tequila en el mercado 
internacional?

Respuesta. El tequila, con su denomi-
nación de origen, es un emblema en nues-
tras misiones comerciales. En India, por 
ejemplo, su consumo ha crecido de forma 
sorprendente, especialmente entre jóvenes, 
a pesar de los altos impuestos a bebidas 
destiladas extranjeras. Marcas de tequila 
100% agave se venden bien en un merca-
do de 1,500 millones de personas, con 130 

millones de ricos y 420 millones de clase 
media que crece cada año. En cada país que 
visitamos, el tequila es parte clave de nues-
tra estrategia.

Pregunta. ¿Cómo ves el papel de Ja-
lisco en la producción de chips para la 
industria automotriz global y qué pasos 
concretos se están dando para instalar 
una planta de semiconductores aquí?

Respuesta. Es un objetivo ambicioso 
pero viable. La cercanía con Estados Uni-
dos y nuestra relevancia en la producción 
automotriz nos dan una ventaja. Hace años 
intentamos atraer una empresa taiwanesa de 
chips, pero no hubo interés del gobierno an-
terior. Ahora, con el actual gobierno estatal 
poniendo énfasis, es factible. Requiere una 
gran inversión y preservar el estado de de-
recho, especialmente en seguridad, pero no 
tengo duda de que podemos lograrlo.

Pregunta. Con la revisión del T-MEC 
programada para 2026, ¿qué participa-
ción tiene COMCE en estas pláticas y 
qué acciones propone para fortalecer la 
posición de México?

Respuesta. Aún no hemos llegado a la 
revisión formal, pero Estados Unidos ha 
adelantado acciones, como los aranceles del 
50% al acero, que parecen una renegocia-
ción de facto. El gobierno federal debe pro-
teger los derechos del T-MEC con un trabajo 
fino y firme. Desde COMCE, colaboramos 
con la iniciativa privada y gobiernos en Es-
tados Unidos para sensibilizar sobre el daño 
mutuo de estas medidas. Estamos lidiando 
con “bolas rápidas” –aranceles cambiantes 
en acero, tomates y más– y defendemos el 
tratado con estrategias jurídicas y de presión 
conjunta.

Pregunta. ¿Crees que la presidenta 
debería actuar con más energía en sus 
diálogos con Trump, considerando que a 
Inglaterra se le exentan los aranceles en 
acero y aluminio, mientras que a Méxi-
co, su principal socio comercial, lo trata 
como si fuera enemigo?

Respuesta. Las declaraciones y cartas 
ya no son suficientes. El gobierno debe ac-
tuar con firmeza, sin confrontación, porque 
Trump responde mal a eso. Hay que trabajar 
en Estados Unidos, visitando contrapartes, 
sensibilizando y usando los mecanismos del 
T-MEC. Es una cuestión de estrategia, no 
solo de discursos.

Pregunta. ¿Algo más que quieras 
añadir?

Respuesta. Estamos en momentos 
complejos. El comercio exterior es la co-
lumna vertebral de México y debe tratarse 
como un asunto de seguridad nacional. Las 
remesas, que aportan 60,000 millones de 
dólares, son cruciales, pero reflejan la falta 
de oportunidades aquí. Si a esto sumamos 
una baja en las exportaciones, que alcanzan 
650,000 millones de dólares, enfrentaremos 
un grave déficit económico. México debe 
actuar con inteligencia para no desgranar la 
mazorca.

JALISCO FRENTE A LA TORMENTA 
DEL COMERCIO GLOBAL DE TRUMP

Miguel Ángel Landeros, presidente de COMCE de Occidente, precisa que el comercio exterior 
es la columna vertebral de México y debe tratarse como un asunto de seguridad nacional.

>MISIONES COMERCIALES DE COMCE A JAPÓN Y LA INDIA

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS/ LA ENTREVISTA
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“¿Yo?, claro que fui a votar, pero déjame decirte algo, yo voté solo por ministros de la 
Corte y magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial y de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral, los demás votos los anulé porque no tuve el tiempo suficiente para analizar 
ese montón de currículums, sobre todo de jueces de distrito y magistrados de circuito, 
era imposible realmente hacerlo”.

“Yo fui crítico de la actitud del llamado a no votar, incluso si fui a votar fue porque yo 
creí, supuse que había cierto margen para elegir a los mejores perfiles. Pero cuando tú 
haces un esfuerzo analítico y te das cuenta después que ganan los de los acordeones, 
eso en verdad es una mentada de madre y es una invitación a no volver a votar, no volver 
a participar en un proceso similar”.

Por  Mario Ávila

El especialista en derecho consti-
tucional Javier Hurtado, afirmó 
que la impartición de justicia debe 
transformarse a partir del 1 de sep-

tiembre en México, considerando imperati-
vo que, con todo el poder en sus manos, las 
autoridades eviten repetir errores pasados. 

Sus palabras reflejan una exigencia de 
“rendición de cuentas” y un cambio estruc-
tural en el sistema judicial. “Ya teniendo 
todo el poder en sus manos, no pueden caer 
en lo mismo, así que vaya sacando y rom-
piendo el ‘cochinito’ Ricardo Salinas Plie-
go, porque va a tener que pagar, ahora sí no 
va a tener quien le haga el paro, guardando 
los expedientes en el escritorio”. 

“¿Yo?, claro que fui a votar, pero déja-
me decirte algo, yo voté solo por ministros 
de la Corte y magistrados del Tribunal de 
Disciplina Judicial y de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral, los demás votos los anu-
lé porque no tuve el tiempo suficiente para 
analizar ese montón de currículums, sobre 
todo de jueces de distrito y magistrados de 
circuito, era imposible realmente hacerlo”.

El abogado constitucionalista, politólo-
go y ex presidente del Colegio de Jalisco, 
Javier Hurtado González, en la entrevista 
para los lectores del semanario Conciencia 
Pública, compartió sus puntos de vista jurí-
dicos sobre el proceso, que para él estuvo 
plagado de irregularidades, al grado de que, 
en su opinión, las causales de nulidad serían 
suficientes para anular la elección.

No obstante, también admite que solo 
de una manera radical, como lo fue la refor-
ma constitucional que originó la elección, 
era la manera necesaria para sacar a los 
poderosos que se habían adueñado durante 
muchos años del Poder Judicial.

“Éstos se lo ganaron -abundó-, yo estoy 
criticando el procedimiento, como se hizo, 
pero también te digo una cosa, no podías 
quitar a esos que estaban ahí, de no ser por 
un procedimiento así”.

No obstante, haciendo gala de su expe-
riencia en el terreno de las leyes, el politó-
logo Javier Hurtado, por cierto, creador de 
la licenciatura en Ciencias Políticas de la 
Universidad de Guadalajara, comentó que 
el mismo resultado podría haberse dado de 
una manera más simple y más sencilla y so-
bre todo sin la necesidad de haberse gastado 
más de 7 mil millones de pesos en un pro-
ceso electoral.

Y explica: “Simplemente extingues a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
como se han extinguido muchas institucio-
nes y organismos y paralelamente creas un 
Supremo Tribunal de Justicia de México, 
al que le vas a dar otras facultades y lo vas 
a dejar como tribunal de tercera instancia, 

cómo lo es, de hecho, y en todo caso que 
conozca de los juicios de amparo; pero vas a 
crear a la vez una Corte Constitucional que 
tanta falta nos hace. 

“Es decir, una Corte Constitucional, con 
un Tribunal de Casación (o Tribunal de úl-
tima instancia) como los hay en al menos 
cinco países latinoamericanos, como el caso 
de Colombia y de Guatemala. Así evitas lo 
que estuvo sucediendo en México, que los 
ministros de la Corte, en casos de impug-
naciones y de controversias constituciona-
les resolvían a favor de sí mismos, hasta 
que, en noviembre del año pasado, cuando 
el ministro Pérez Dayán votó en contra de 
la propuesta de Norma Piña y admitió que 
la SCJN no tenía atribuciones y facultades 

para controlar las reformas constituciona-
les”.

NO FUE UN PROCESO DE ELECCIÓN, 
FUE DE RATIFICACIÓN
Javier Hurtado recordó: “Yo fui crítico 

de la actitud del llamado a no votar, incluso 
si fui a votar fue porque yo creí, supuse que 
había cierto margen para elegir a los mejo-
res perfiles. Pero cuando tú haces un esfuer-
zo analítico y te das cuenta después que ga-
nan los de los acordeones, eso en verdad es 
una mentada de madre y es una invitación a 
no volver a votar, no volver a participar en 
un proceso similar.

“Obvio, yo también llevaba mi acor-
deón para poder votar, no podías ir a votar 

si no llevabas unas anotaciones o algo en 
el teléfono para poder hacer un poco más 
ágil el procedimiento, pero lamentablemen-
te los de los acordeones inducidos fueron 
apabullantes, yo diría que en un porcentaje 
del 95% ganaron en contra de los que llevá-
bamos acordeones reflexionados, por lo que 
finalmente la emisión de mi voto me gene-
ró una decepción, un desánimo”, planteó el 
doctor en Derecho, Hurtado González.

Recordó también el académico, que 
siempre argumentó a favor de que sí se po-
dían elegir popularmente los ministros de la 
Corte, “pero no así, por favor, así no, este 
mecanismo fue pervertido por qué a final de 
cuentas no fue elección, fue ratificación”.

Advirtió que quedó demostrado que los 
verdaderos electores fueron los integrantes 
de los Comité de Selección, “que fueron 
designados en lo oscurito y sin ninguna 
transparencia, ni justificación; ese comité 
era el que procesaba las solicitudes de re-
gistro de candidaturas y al final de cuentas 
esos fueron los que decidieron quiénes iban 
a ir en las boletas y al pueblo únicamente le 
dejaron la facultad de ratificar, lo que ellos 
habían decidido”, sentenció.

Sin embargo, explicó que otra habría 
sido si los Comités de Selección se hubieran 
electo popularmente, o al menos de mane-
ra transparente, con ciertos criterios, “otra 
cosa hubiera sido”, estableció el académico 
de la UdeG.

LA ENSEÑANZA PARA LA 
ELECCIÓN EN JALISCO
De cara el 2027 cuando en Jalisco se ho-

mologue la ley federal y se tenga que elegir 
a los nuevos integrantes del Poder Judicial, 
el doctor Javier Hurtado empezó diciendo 
que la mejor enseñanza ha sido esa: “Que 
el Comité de Selección que establezca por 
cada uno de los Poderes, no sea designado 
discrecionalmente, en lo oscurito, y sin nin-
guna justificación, porque entonces eso no 
va a ser elección, habrá de ser una ratifica-
ción”. 

Y abundó: “No se puede llegar al 2027 
cuando se va a renovar la otra mitad del 
poder judicial de la federación y 13 po-
deres judiciales de los estados (entre ellos 
Jalisco), no se puede llegar así, con esos 
criterios, con esos mecanismos, con esos 
procedimientos, tienen que mejorarse, defi-
nitivamente”.

Yo pienso -apuntó-, que sí van a modifi-
car algo, pero siempre y cuando no le quite, 
al gobernador y a Arturo Zamora, ser ellos 
los que definan la integración del próximo 
Poder Judicial en el Estado, van a hacer al-
gunos cambios, sin duda, pero no cambios 
significativos, solo cambios que les asegu-
ren hacerse del control”.

JAVIER HURTADO:
RICARDO SALINAS PLIEGO DEBE ROMPER 
COCHINITO PARA PAGAR LO QUE DEBE

El Maestro Javier Hurtado exige Transformación en la Impartición de Justicia que debe empe-
zar a reflejarse a partir del próximo mes de septiembre cuando se de el cambio de autoridades 
judiciales.

>LA IMPARTICIÓN DE JUSTICIA DEBE CAMBIAR EN MÉXICO

ELECCIONES DEL PODER JUDICIAL FEDERAL
“Hay dos problemas: falta de involucramiento de los actores de Jalisco en los temas 
nacionales de Morena y una carencia de coordinación institucional. Hay liderazgos in-
dividuales y grupos trabajando por su cuenta, sin un trabajo articulado. No tenemos 
estructuras ni dirigencias municipales; la dirigencia estatal representa a un grupo po-
lítico, mientras otros trabajan dispersos”.

“Queda claro que la coordinación y organización de la estructura de Morena en Jalisco 
debe replantearse, porque no estamos siendo eficientes para lograr el apoyo de la gente 
en temas como la elección judicial. El 7% de votos obtenidos en Jalisco, frente al 93% 
de abstención, es una llamada de atención a los liderazgos”.

Por Raúl Cantú

En Jalisco la reestructuración en 
Morena se hace imperiosa tras 
los resultados de la elección ju-
dicial del 1 de junio, donde los 

diversos liderazgos del Movimiento de 
Renovación Nacional sólo lograron que 
votaran 7 de cada 100 ciudadanos, evi-
denciando una desconexión con la ciuda-
danía y una clara falta de coordinación 
interna. 

Juan Carlos Villareal, regidor de Mo-
rena en Tonalá en entrevista con Con-
ciencia Pública ofreció un análisis crítico 
sobre los resultados de la elección judicial 
de 2025 y la situación de Morena, donde 
los candidatos que participaron sólo ob-
tuvieron el 7% de los votos del total del 
padrón electoral

El regidor señaló que, pese al apoyo 
nacional a Morena en 2024, Jalisco y 
Guanajuato mostraron menor respaldo 
por mala organización a la elección para 
renovar el poder judicial y falta de vincu-
lación con causas nacionales. 

El regidor tonalteca enfatizó que el 
futuro de Morena en Jalisco depende de 
superar la simulación en las reuniones de 
cúpulas y de establecer una visión colec-
tiva. Con la renovación de la dirigencia 
estatal en el horizonte, Villarreal ve una 
oportunidad para unificar al partido y 
hacerlo competitivo de cara a las eleccio-
nes intermedias, siempre que se priorice 
la inclusión y la responsabilidad compar-
tida entre todos los actores de Morena.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Juan Carlos Villarreal, des-

de tu perspectiva, ¿qué lecciones deja la 
elección judicial de 2025 para Morena en 
términos de organización, comunicación 
y conexión con la ciudadanía en Jalisco?

Respuesta.  Evidencia que nos falta co-
nectar a los ciudadanos de Jalisco con las 
causas de Morena a nivel nacional. También 
queda claro que la coordinación y organiza-
ción de la estructura de Morena en Jalisco 
debe replantearse, porque no estamos sien-
do eficientes para lograr el apoyo de la gen-
te en temas como la elección judicial. El 7% 
de votos obtenidos en Jalisco, frente al 93% 
de abstención, es una llamada de atención 
a los liderazgos. Hay que reflexionar sobre 
nuestras fortalezas y debilidades. Jalisco y 
Guanajuato son los estados con menor vo-
cación hacia la elección del poder judicial  
y mayor abstención, a diferencia de otros 
lugares donde se alcanzó hasta el 20% de 
apoyo.

Pregunta. ¿Por qué crees que sucede 
esto en entidades con gobiernos de opo-
sición?

Respuesta.  Podría parecer natural por 
ser estados con gobiernos de oposición al 
gobierno federal, pero si revisamos la vota-

ción de 2024, donde Morena y la presidenta 
tuvieron un respaldo importante, vemos que 
no hay relación directa entre la poca influen-
cia en 2025 y la simpatía previa. Hay dos 
problemas: falta de involucramiento de los 
actores de Jalisco en los temas nacionales 
de Morena y una carencia de coordinación 
institucional. Hay liderazgos individuales y 
grupos trabajando por su cuenta, sin un tra-
bajo articulado. No tenemos estructuras ni 
dirigencias municipales; la dirigencia esta-
tal representa a un grupo político, mientras 
otros trabajan dispersos.

Pregunta. ¿Qué se necesita para cam-
biar esto?

Respuesta.  Hace falta una reestructu-
ración del partido en Jalisco. Este indivi-
dualismo debe llevar a una reflexión colec-
tiva para fortalecer a Morena. La dirigencia 
nacional debe convocar institucionalmente 
a todos los actores —regidores, diputados, 
líderes regionales— y no solo a los afines a 
ciertos grupos. Es una llamada de atención 
a la dirigencia actual para que, de cara a las 
elecciones intermedias, se trabaje de mane-
ra inclusiva. Hay un desdén hacia muchos 
liderazgos en el estado, lo que genera des-
coordinación y pobres resultados. Las reu-
niones entre cúpulas son insuficientes si no 
se invita a todos de manera oficial.

EL PROBLEMA DE LA SIMULACIÓN
Pregunta. ¿Por qué crees que no se 

logra esta unidad?
Respuesta.  Hay simulación. Se hacen 

reuniones donde todos parecen unidos, 
pero es una unión de “dientes para afue-
ra”. Cada grupo jala por su lado, y no hay 
responsabilidad compartida. No existen 
estructuras municipales ni distritales; en 
muchos municipios, especialmente fuera 
de la zona metropolitana, no hay comités 
ni representantes. Donde gobernamos, los 
alcaldes pueden coordinar, pero falta articu-
lación con otros municipios. La dirigencia 
debe asignar tareas y medir resultados, sin 
favoritismos, para elegir futuros líderes y 
candidatos en 2027.

LOS ATRIBUTOS DE LA FUTURA 
DIRIGENCIA
Pregunta.  Con la renovación de la 

dirigencia estatal en puerta, ¿qué cuali-
dades debería tener el nuevo liderazgo?

Respuesta. Destacaría tres cualidades 
que debería tener la dirigencia que se elija 
en Morena en Jalisco cuando estatutaria-
mente corresponda: Primero, que defienda 
las causas nacionales, que no esté compro-
metido con el gobierno estatal, que no tenga 
compromisos más allá del trato institucio-
nal y la negociación institucional y tres, 
que considere a todos los liderazgos, que 
cumpla con esa parte de la Imparcialidad, 
sin aspiraciones personales a candidaturas. 

Debe posicionarse como oposición 

responsable, negociando con el gobierno 
estatal en temas de recursos, pero siendo 
intransigente en cuestiones que afectan a la 
población.

Pregunta. En Tonalá, donde Morena 
gobierna, ¿cómo fue la votación en la 
elección judicial?

Respuesta.  Cumplimos la meta, en 
Tonalá votaron 25,000 ciudadanos parti-
cipando en 258 casillas, cerca de 100 vo-
tantes por casilla, la meta era entre 17 mil 
y 18 mil votantes. Sin embargo, preocupa 
la baja votación estatal y la falta de coordi-
nación entre liderazgos en Tonalá. Aunque 
tenemos muchos liderazgos morenistas, no 
trabajamos de manera articulada.

Pregunta. ¿Qué tan consistente ha 
sido el liderazgo de Sergio Chávez con 
las propuestas de Morena?

Respuesta.  Sergio ha sido efectivo en 
seguridad, basura y salud. Es un referente 
como alcalde reelecto con casi cuatro años 
de trabajo. Sin embargo, falta posicionar 
más las causas nacionales de Morena en To-
nalá y que regidores y alcalde se involucren 
más en ellas.

Pregunta. ¿Qué avances hay en las fi-
nanzas de Tonalá?

Respuesta.  La deuda se redujo a 300 
millones de pesos, un nivel manejable, gra-
cias a la disciplina financiera. Esto permitió 
inversiones con recursos propios, como un 
hospital y una estación de transferencia, que 
se inaugurarán en agosto. Las calificadoras 
dan buena nota al municipio, pero debemos 
evitar nuevo endeudamiento y depender 
menos de apoyos estatales o federales.

Pregunta. ¿Qué estrategias en Tonalá 
podrían replicarse en Jalisco?

Respuesta.  Hace falta crear estructuras 
municipales con actividades continuas, que 
fijen posiciones y defiendan causas locales. 
Esto requiere una estrategia logística nacio-
nal, pero en Jalisco y Tonalá es urgente.

Pregunta. ¿Qué opinas del liderazgo 
de Erika Pérez y Carlos Lomelí?

Respuesta.  Erika ha hecho un buen es-
fuerzo, al igual que Carlos, pero no es sufi-
ciente si no nos sumamos todos. Falta una 
estrategia para articular a todos los actores y 
fortalecer el partido.

Pregunta. ¿Cómo ves el respaldo del 
gobierno federal a Tonalá y Jalisco?

Respuesta.  Hay participaciones fede-
rales y algunos programas, pero falta más 
apoyo definido en recursos para los muni-
cipios. Morena debe capitalizar el respaldo 
a la presidenta y la marca del partido para 
mejorar resultados en 2027.

Pregunta. ¿Cómo visualizas el futuro 
de Morena en Jalisco?

Respuesta. Compartimos la preocupa-
ción por los resultados de 2024 y lo que vie-
ne en 2027. Morena tiene una marca fuerte 
respaldada por la presidenta, pero debemos 
traducir eso en resultados electorales con 
una mejor organización.

URGE REESTRUCTURACIÓN EN MORENA; 
HAY DESCONEXIÓN CON LA CIUDADANÍA

>LA LECTURA DE LA ELECCIÓN JUDICIAL EN JALISCO

Para el regidor de Tonalá Juan Carlos Villarreal el futuro de Morena en Jalisco depende de 
superar la simulación en las reuniones de cúpulas y de establecer una visión colectiva.

JUAN CARLOS VILLARREAL/ LA ENTREVISTA
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Por Mario Avila

Con la nueva integración de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y el Tribunal de Discipli-
na Judicial de la Federación, se 

cumplió al pie de la letra el Plan C, plan-
teado desde el 5 de febrero del 2024, como 
un objetivo de largo plazo por parte del ex 
presidente Andrés Manuel López Obrador y 
con ello ambas instituciones se pintarán de 
guida a partir del próximo primero de sep-
tiembre.

De declararse el próximo domingo 15 
de junio, la validez de la elección y la en-
trega de constancia de mayoría a los candi-
datos ganadores del proceso, integrarán los 
dos órganos máximos del Poder Judicial, 
personajes propuestos por el Poder Ejecuti-
vo y el ala morenista del Poder Legislativo.

Luego del 15 de junio, la SCJN y el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), comenzarán a recibir 
impugnaciones relacionadas con la elección 
judicial, desde las irregularidades que se 
registraron en la jornada, hasta las que se 
presenten contra las candidaturas ganado-
ras, por considerarse no aptas para formar 
parte del PJF.

Tras la entrega de constancias de ma-
yoría, casi tres meses después de la jornada 
electoral, el pleno de la Suprema Corte y el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación deberán haber resuelto las im-
pugnaciones derivadas del proceso electo-
ral, con fecha límite al 28 de agosto de 2025.

En esta elección, se votó para elegir a 
los 9 ministras y ministros de la SCJN, 2 
magistrados de la Sala Superior del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración, 5 magistraturas para el Tribunal de 
Disciplina Judicial, 15 magistraturas de las 
Salas Regionales del TEPJF, 464 magistra-
turas de Tribunales de Circuito del PJF y 
386 juezas y jueces de Distrito del PJF.

El Instituto Nacional Electoral (INE) fi-
nalizó este jueves los cómputos distritales 
de la primera elección del Poder Judicial en 
México y dio a conocer los nueve perfiles 
que integrarán a la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN).

Una vez realizado el escrutinio y cóm-
puto de la elección al 100% el INE dio por 
concluido el conteo en los 300 comités dis-
tritales del país, los resultados de las 84 mil 
266 casillas instaladas en la elección del 
pasado 1 de junio. La participación ciuda-
dana fue del 13.1% del Padrón electoral; el 
10.8% de los votos fueron nulos y el 12% de 
boletas fueron no válidas, porque los recua-
dros fueron tachados de manera incorrecta.

Una de las diferencias sustanciales con 
la integración de la SCJN, es el hecho de 
que en lugar de 11 ministros que hoy la in-
cluyen, a partir del 1 de septiembre el pleno 
será solamente de 9, y la presidencia la ocu-
parán de manera rotativa cada dos años, los 
ministros que hayan obtenido de la más alta 
a la más baja votación.

De tal suerte que, con 6 millones 195 
mil 612 votos, Hugo Aguilar Ortíz será el 
próximo presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) y le seguirá en 
el 2027, Lenia Batres Guadarrama, que ob-
tuvo 5 millones 802 mil 019 votos.

Yasmín Esquivel Mossa, será presiden-
ta en el 2029 como tercer lugar en los más 
votados con 5 millones 310 mil 993 votos; 
Loretta Ortiz Ahlf le seguirá, con 5 millones 

012 mil 094 votos; continuará María Estela 
Ríos González, por haber conquistado 4 mi-
llones 729 mil 803 votos.

Giovanni Figueroa, es sexto con 3 mi-
llones 655 mil 748 votos; Irving Betanzo 
Espinosa, es séptimo con 3 millones 587 
mil 951 votos; Rodrigo Guerrero García, es 
octavo con 3 millones 584 mil 825 votos y 
Sara Irene Herrerías Guerra, es novena con 
3 millones 268 mil 411 votos.

Los ministros electos en la elección ex-
traordinaria de 2025 permanecerán en su 
cargo ocho y 11 años, en función del núme-
ro de votos obtenidos por cada uno: los más 
votados se mantendrán en el cargo duran-
te un periodo mayor, de modo que cuatro 
ministros se mantendrán en funciones hasta 
2033 y cinco hasta 2036, respectivamente.

OFRECE HUGO AGUILAR CONSTRUIR 
UN NUEVO MODELO DE JUSTICIA
Lo más sobresaliente de la elección in-

édita del Poder Judicial, fue que por la vía 
del voto popular en primer lugar y por lo 
tanto en primer presidente de la SCJN a 
partir del 1 de septiembre será la llegada de 
Hugo Aguilar Ortiz, ya que por primera vez 
un jurista indígena encabezará La Corte.

Con más de tres décadas de trayectoria, 
su perfil combina experiencia institucio-
nal y vinculación directa con comunida-
des rurales e indígenas. Es abogado por la 
Universidad Autónoma Benito Juárez de 
Oaxaca (UABJO) y ha ocupado cargos en 
el Instituto Nacional de los Pueblos Indí-
genas (INPI), el Instituto Estatal Electoral 

En esta elección, se votó para elegir a los 9 ministras y ministros de la SCJN, 2 magis-
trados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
5 magistraturas para el Tribunal de Disciplina Judicial, 15 magistraturas de las Salas 
Regionales del TEPJF, 464 magistraturas de Tribunales de Circuito del PJF y 386 juezas 
y jueces de Distrito del PJF.

El INE concluyó el escrutinio y cómputo al 100% en los 300 comités distritales, tras 
contar las 84,266 casillas de la elección del 1 de junio. La participación fue del 13.1% 
del padrón; el 10.8% de votos fueron nulos y el 12% de boletas no válidas por tachado 
incorrecto.

SE CUMPLE AL PIE DE LA LETRA 
EL PLAN C DE LÓPEZ OBRADOR

LA REFORMA JUDICAL FEDERAL

>RENOVACIÓN TOTAL DE LA CORTE Y CREACIÓN TRIBUNAL DE DISCIPLINA

Hugo Aguilar Ortiz.

Celia Maya García.

Bernardo Bátiz Vázquez.

Loretta Ortiz Ahlf.

Irving Espinosa Betanzo.

Lenia Batres Guadarrama.

Eva Verónica de Gyvés Zárate.

Rufino H. León Tovar.

María Estela Ríos González.

Arístides Rodrigo Guerrero García.

Yasmín Esquivel Mossa.

Indira Isabel García Pérez.

Giovanni Azael Figueroa Mejía.

Sara Irene Herrerías Guerra.

Una de las diferencias sustanciales con la integración de la SCJN, es el hecho de que 
en lugar de 11 ministros que hoy la incluyen, a partir del 1 de septiembre el pleno será 
solamente de 9, y la presidencia la ocuparán de manera rotativa cada dos años, los 
ministros que hayan obtenido de la más alta a la más baja votación.

Con 6 millones 195 mil 612 votos, Hugo Aguilar Ortíz será el próximo presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y le seguirá en el 2027, Lenia Batres 
Guadarrama, que obtuvo 5 millones 802 mil 019 votos.

LA NUEVA CORTE DE LA NACIÓN

EL NUEVO TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL

y de Participación Ciudadana de Oaxaca 
(IEEPCO), y en diversas instancias vincu-
ladas con la defensa jurídica de territorios 
indígenas.

Dentro de las propuestas que realizó du-
rante la campaña vía redes sociales, Aguilar 
Ortiz ofreció construir un nuevo modelo de 
justicia, basado en derechos y principios 
que atienden la realidad, la identidad, la 
perspectiva de género, el respeto a la natu-
raleza y el sentido humano que deben tener 
las resoluciones judiciales.

Y dijo: “Estoy preparado para trabajar 
por una justicia real, verdadera y con pers-
pectiva pluricultural, en beneficio de todas 
y todos, en beneficio de los pueblos y las 
comunidades. Esa ha sido mi guía, compro-
miso y lucha, y no me desviaré de ella”

Hugo Aguilar Ortiz nació en 1973, en 
el corazón del territorio mixteco del estado 
de Oaxaca. Creció con la guía de su padre, 
abrevando de la sabiduría, la visión y la fi-
losofía indígena de su comunidad de San 
Agustín Tlacotepec, Oaxaca.

Aprendió a cultivar la tierra, la solida-
ridad con sus semejantes y el cariño a la 
naturaleza de la mano de su madre. Desde 
hace años le acompañan Elia, Savi y Yoko, 
su familia, cuya comprensión y amor han 
sido su motor y aliciente.

Ha colaborado con instancias estatales, 
nacionales e internacionales: como con-
sultor de la oficina del Alto Comisionado 
sobre los Derechos Humanos en México; 
Subsecretario de Derechos Indígenas de 
Oaxaca (2011 a 2016); en la Dirección de 
Sistemas Normativos del Instituto Electo-
ral de Oaxaca (2016 a 2018) y, desde 2018, 
como Coordinador de Derechos Indígenas 
del INPI, desde donde trabaja para lograr la 
reforma al artículo 2° Constitucional sobre 
Derechos de los pueblos Indígenas y Afro 
mexicanos. Incluso su trabajo fue recono-
cido con el Premio Nacional a la Juventud 
Indígena en 2001.

EL NUEVO TRIBUNAL DE DISCIPLINA JUDICIAL

LOS CINCO MAGISTRADOS 
QUE INTEGRARÁN EL TDJ

A partir del 1 de septiembre de 2025, 
el Poder Judicial de la Federación (PJF) 
contará con un nuevo órgano: el Tribunal 
de Disciplina Judicial (TDJ), el cual estará 
encargado de investigar y sancionar a los 
juzgadores federales por negligencias o fal-
tas graves en el ejercicio de sus funciones. 

Este tribunal será un órgano colegiado 
integrado por cinco magistrados, con pari-
dad de género: tres mujeres y dos hombres 
y formará parte de los órganos que susti-
tuirán al Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF).

Su objetivo principal será la vigilancia 

y disciplina de jueces, magistrados e inclu-
so ministros de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN). Las resoluciones 
que emita serán definitivas y no estarán 
sujetas a apelación.

De acuerdo con los resultados oficiales 
dados a conocer por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) tras el cómputo del 100% 
de las actas, quedaron definidos los perfiles 
que conformarán el TDJ.

A continuación, sus trayectorias:

CELIA MAYA GARCÍA
-Presidirá el Tribunal en su primer pe-

riodo (2025-2027)
-Nació en Querétaro el 4 de diciembre 

de 1949.
-Licenciada en Derecho y en Contadu-

ría Pública por la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ), institución donde 
también obtuvo el doctorado en Derecho.

-Tiene tres maestrías: Derecho Procesal 
Penal, Derecho Fiscal e Impuestos.

-Actualmente es consejera del CJF 
(nombrada en 2023 por cinco años).

-Fue propuesta por el expresidente An-
drés Manuel López Obrador.

EVA VERÓNICA DE 
GYVÉS ZÁRATE
-Originaria de Oaxaca, nació el 28 de 

febrero de 1961.
-Licenciada en Derecho por la UNAM 

y maestra en Derecho Procesal Penal Acu-
satorio.

-Especialista en Derecho Penal, Ampa-
ro y Derecho Procesal Penal.

-Consejera del CJF entre 2019 y 2024, 
también propuesta por López Obrador.

INDIRA ISABEL GARCÍA PÉREZ
-Licenciada en Derecho por la Univer-

sidad de Colima.
-Tiene maestrías en Derecho Corpora-

tivo y Educación, además de especialidades 
en impuestos fiscales y calidad del gasto 
público.

-Se ha desempeñado en órganos de fis-
calización y transparencia del estado de 
Colima.

-También ha trabajado en el Tribunal 
Electoral de Colima.

BERNARDO BÁTIZ VÁZQUEZ
-Licenciado en Derecho por la UNAM 

y maestro en Derecho por la Universidad 
Iberoamericana.

-Fue procurador de Justicia de la Ciu-
dad de México durante el gobierno de Ló-
pez Obrador como Jefe de Gobierno (2000-
2006).

-Consejero del CJF de 2019 a 2024.
-Con experiencia política previa como 

secretario general del PAN en los años 70 
y 80.

RUFINO H. LEÓN TOVAR
-Licenciado en Derecho por la UNAM y 

maestro en Derecho Constitucional.
-Doctorante en Derecho.
-Fue Procurador de la Defensa de los 

Trabajadores al Servicio del Estado y ac-
tualmente preside una sala del Tribunal 
Federal de Conciliación y Arbitraje.

-También fue secretario de Movilidad 
de la Ciudad de México.

LOS NUEVOS 
MINISTROS DE LA SCJN
NOMBRE  VOTOS
Hugo Aguilar Ortiz 6,195,612
Lenia Batres Guadarrama 5,802,019
Yasmín Esquivel Mossa 5,310,993
Loretta Ortiz Ahlf 5,012,094
María Estela Ríos González        
   4,729,803
Giovanni Figueroa Mejía 3,655,748
Irving Espinosa Betanzo 3,587,951
Arístides Rodrigo Guerrero García 
   3,584,825
Sara Irene Herrerías Guerra  
   3,268,411
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“No sólo desaparece una persona. Desaparece un hijo, una madre, un padre, muchas 
veces el proveedor. Estas familias no duermen, viven un pesar de 24 horas al día. Ya 
después se arreglarán cuentas. Pero hoy lo urgente es salvar con vida al pueblo de 
Jalisco de esta terapia intensiva”.

LEONARDO ALMAGUER/
COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PT EN JALISCO

“Hoy el pueblo de Jalisco está en terapia intensiva. Y si el médico sale y dice que se 
necesita un cateterismo, no te pones a discutir, corres a traer lo necesario. Lo demás no 
importa. Así deberíamos reaccionar ante esta crisis”.

LEONARDO ALMAGUER/
COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PT EN JALISCO

LEONARDO ALMAGUER
PROPONE CREACIÓN DE FISCALIA 
ESPECIALIZADA EN DESAPARECIDOS
Por Francisco Junco 

El diputado local Leonardo Almaguer 
Castañeda, coordinador del grupo 
parlamentario del Partido del Tra-
bajo (PT) en el Congreso de Jalisco, 

presentó una iniciativa para crear una Fiscalía 
Especializada en materia de personas desapa-
recidas, independiente de la Fiscalía General 
del Estado. La propuesta, dijo, surge directa-
mente de las exigencias y preocupaciones de 
los colectivos de familiares de víctimas, no de 
una ocurrencia de escritorio.

“Hoy el pueblo de Jalisco está en terapia 
intensiva. Y si el médico sale y dice que se 
necesita un cateterismo, no te pones a discu-
tir, corres a traer lo necesario. Lo demás no 
importa. Así deberíamos reaccionar ante esta 
crisis”, señaló en entrevista con Conciencia 
Pública.

Almaguer Castañeda criticó duramente la 
inacción del actual fiscal general del Estado, 
quien, según denunció, no ha acudido a com-
parecer al Congreso para rendir cuentas sobre 
la crisis de desapariciones. La designación del 
fiscal fue una propuesta del gobernador, y se 
lo aprobamos en el Congreso, pero, ironizó el 
petista, que el primero que hay que buscar y 
hay que poner una ficha de búsqueda, es al fis-
cal general del Estado, “porque no da la cara”.

“No ha venido a comparecer al Congre-
so del Estado, para informar sobre la proble-
mática que tenemos hoy en día en materia de 
desaparecidos, que además es el problema de 
violencia que más aqueja a los jaliscienses, a 
nuestro pueblo”, lamentó.

De acuerdo con en el documento, presen-
tado desde el pasado 31 de octubre de 2024, 
Jalisco ocupa el primer lugar nacional en 
desapariciones, con 15,348 personas no loca-
lizadas según el registro estatal, y 14,978 de 
acuerdo con el Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas.

Actualmente, la dependencia opera como 
una Vicefiscalía, lo que, representa un retro-
ceso y “no sólo estamos ante un retroceso en 
materia de desaparecidos, sino que está con-
traviniendo lo que la Ley General en Materia 
de Desaparición Forzada de Personas, manda-
ta”, se lee en la exposición de motivos de la 
iniciativa presentada.

La iniciativa busca armonizar la legisla-
ción local con el artículo 68 de la ley general 
federal, que exige que las fiscalías cuenten con 
“recursos humanos, financieros, materiales y 
técnicos especializados y multidisciplinarios” 
para una operación efectiva, además de un 
fiscal que sea electo desde el Congreso del 
Estado por medio de una convocatoria abierta 
y pública, “lo que queremos es eficacia y rapi-
dez”, explicó Almaguer Castañeda.

El documento destaca que, al cierre de 
octubre de 2024, había 12,996 carpetas de 
investigación abiertas, lo que implica un pro-
medio de más de 350 carpetas por agencia del 
ministerio público, reflejando la saturación y 

limitada capacidad de respuesta institucional.
Entre los cambios constitucionales pro-

puestos, se incluye adicionar un nuevo pá-
rrafo al artículo 35, otorgando al Congreso la 
facultad de elegir al Fiscal Especializado en 
Personas Desaparecidas, y reformar el artículo 
53 para reconocer formalmente a esta nueva 
figura junto a las fiscalías electorales y anti-
corrupción. El cargo tendría una duración de 
cuatro años, con posibilidad de reelección una 
sola vez.

La iniciativa también prevé ajustes pre-
supuestales, donde el Gobernador del Estado, 
deberá a través de las Secretarías competentes 
otorgar el recurso que le permita no sólo lle-
var a cabo sus funciones propias, sino también 
contar con un presupuesto propio para su la-
bor.

El legislador confirmó que no existe nin-
gún antecedente de una fiscalía especializada, 
como la que propone. en otro estado del país. 
Sin embargo, aseguró que Jalisco requiere una 
estructura única por la gravedad del problema.

Recordó también que en el Congreso local 
ya existe una Comisión Especial en Materia 
de Personas Desaparecidas, coordinada por la 
diputada Tonantzin Cárdenas, del partido Fu-
turo, que no tiene equivalente en ningún otro 
parlamento del país ni del mundo, “ni siquiera 
en países en guerra”.

Almaguer Castañeda insistió en que la ini-
ciativa no surgió del escritorio de su fracción 
parlamentaria, sino del acompañamiento y la 
escucha de los colectivos que diariamente lu-

chan por encontrar a sus familiares.
“Esta iniciativa es producto de la escucha 

de los colectivos y de que entonces aquí se ca-
nalice la necesidad de hacer. Hay un equipo de 
compañeros dirigentes, pero que, por medio 
de ellos, porque hay que darle norma jurídica 
y todo lo que eso conlleva, pero es producto 
de eso. 

Entre los colectivos que han trabajado en 
esta iniciativa están Luz de Esperanza, enca-
bezado por Héctor Flores y Lili Meza; Madres 
Buscadoras y Guerreros Buscadores, entre 
otros. Con ellos se han realizado mesas de 
trabajo, diagnósticos y propuestas legislativas.

“Los colectivos son los verdaderos exper-
tos en desapariciones. Son ellos quienes pegan 
fichas, quienes salen a buscar. Nosotros sólo 
somos una herramienta para canalizar esas 
exigencias”, agregó.

Además de la creación de la fiscalía, el PT 
impulsa otra iniciativa para declarar personas 
prioritarias y vulnerables a los familiares de 
personas desaparecidas, a fin de garantizarles 
apoyos y derechos mínimos.

“No sólo desaparece una persona. Desa-
parece un hijo, una madre, un padre, muchas 
veces el proveedor. Estas familias no duer-
men, viven un pesar de 24 horas al día. Ya 
después se arreglarán cuentas. Pero hoy lo 
urgente es salvar con vida al pueblo de Jalisco 
de esta terapia intensiva. Y eso sólo se logra 
escuchando a los colectivos y actuando con 
justicia. Porque sin justicia no hay paz”, pun-
tualizó.

EXIGEN COLECTIVOS 
DICTAMINACIÓN URGENTE
Por más de cuatro años, Héctor Rodolfo 

Flores González, ha buscado a su hijo Héctor 
Daniel, desaparecido desde mayo de 2021. 
Hoy, desde su trinchera como cofundador del 
colectivo Luz de Esperanza y asesor legis-
lativo, exige junto a otros colectivos que el 
Congreso de Jalisco apruebe de manera ur-
gente la iniciativa para crear una Fiscalía Es-
pecializada en Desapariciones. Una propuesta 
que, dice, “es una exigencia histórica” de las 
familias.

“La iniciativa ya está lista para su dicta-
minación, pero no vemos avances. Ha sido 
una lucha desde la legislatura pasada”, afirmó, 
quien ha trabajado este proyecto de la mano 
del diputado del PT, Leonardo Almaguer. La 
propuesta fue presentada en conjunto con 
colectivos y ha recibido observaciones tanto 
del gobierno del estado como del Centro de 
Justicia para la Paz y el Desarrollo (CEPAD). 
Y aunque se acordó trabajar sobre esta base, 
“el acuerdo era avanzar, pero seguimos espe-
rando”.

Añadió: “Cuando la autoridad encargada 
de investigar participó en los hechos, o tiene 
vínculos con el poder político, no hay garantía 
de justicia. Por eso pedimos autonomía real”, 
sostuvo Flores González, al señalar que tanto 
la ley general como el espíritu del legislador 
prevén que estas fiscalías deben ser indepen-
dientes del poder Ejecutivo.

El caso de su hijo cuenta con medidas de 
acción urgente emitidas por el Comité de Des-
apariciones Forzadas de la ONU, recomen-
daciones de derechos humanos y una carpeta 
federal. “Y nada. Como en muchos otros ca-
sos. En la mayoría de los colectivos, hay una 
constante: el Estado participó, directa o indi-
rectamente”.

Uno de los puntos más delicados, que se-
ñaló Flores González, es la omisión oficial, 
ante los llamados de alerta sobre lugares don-
de se recluta, asesina y desaparece a personas. 
“Antes del hallazgo en el rancho Izaguirre, 
nosotros ya habíamos denunciado campamen-
tos activos del crimen organizado. Nadie nos 
hizo caso. Cuando se descubre, sólo nos dan 
la razón, esos lugares existen y se siguen uti-
lizando”.

A cuatro años del secuestro de su hijo, 
Flores González, reconoce que el dolor se 
transforma en lucha y aunque “vivimos en un 
sistema de terror, de control, de narcoterro-
rismo. El gobierno, en lugar de reconocer la 
magnitud, busca desaparecer hasta a los desa-
parecidos para maquillar cifras. Y del lado del 
crimen organizado, se trata de generar miedo, 
de controlar territorios, población y gobierno. 
El mayor daño posible es la desaparición. Es 
un delito atroz, de lesa humanidad. Y nuestra 
lucha, la de las familias, es contra eso”.

>“JALISCO ESTÁ EN TERAPIA INTENSIVA EN LA MATERIA”

CONGRESO DE JALISCO

Leonardo Almaguer, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en Jalisco 
(PT).

“La autonomía de la agencia como una “falacia”. No hay manera de garantizarla, y sin 
certeza jurídica, las inversiones se detendrán (…) Nadie arriesgará capital en México 
bajo este régimen”.

MARIO DI COSTANZO/ EXSECRETARIO DE HACIENDA DEL 
AUTODENOMINADO “GOBIERNO LEGÍTIMO” DE LÓPEZ OBRADOR

“La Agencia de Transformación Digital tiene más facultades que cualquier otra depen-
dencia, supera en facultades a secretarías clave como Gobernación, Relaciones Exterio-
res, Comercio y Economía, centralizando un poder que podría silenciar críticas y mani-
pular la narrativa pública”.

RUBÉN MOREIRA/ COORDINADOR DE 
LA DIPUTACIÓN DEL PRI EN SAN LÁZARO

Por  Francisco Junco

El diputado federal Rubén Moreira 
Valdez, coordinador del PRI, cali-
ficó la Agencia de Transformación 
Digital—creada bajo la contro-

vertida Ley Mordaza o Ley Big Brother—
como un “monstruo” que amenaza las bases 
democráticas de México. 

Durante un foro organizado por la Fun-
dación Colosio en un hotel de Guadalajara, 
presidido por Laura Haro, presidenta del 
PRI Jalisco, y con más de 100 asistentes, 
Moreira alertó que esta reforma, presentada 
como modernización digital, otorga al Eje-
cutivo un control desmesurado sobre datos, 
contenidos y comunicaciones. 

El evento, que también contó con la par-
ticipación de Mario Di Costanzo, excolabo-
rador de AMLO, quien expuso los riesgos 
de una ley que, según los ponentes, encubre 
un proyecto autoritario.

Moreira advirtió que la agencia supera 
en facultades a secretarías clave como Go-
bernación, Relaciones Exteriores, Comer-
cio y Economía, centralizando un poder que 
podría silenciar críticas y manipular la na-
rrativa pública. “Tiene más facultades que 
cualquier otra dependencia”, afirmó, seña-
lando a José Antonio Peña Merino, actual 
titular de la Agencia Digital, como el poten-
cial “censor mayor”. 

Este funcionario, según el legislador, 
tendría autoridad para revisar contenidos, 
eliminar páginas web, solicitar datos bio-
métricos y hasta intervenir registros tele-
fónicos sin orden judicial, evocando a José 
María Córdoba Montoya, figura asociada a 
la 4T. 

Moreira detalló que, bajo el artículo 
109, la agencia podría cerrar sitios web, 
un poder que, aunque no se activará de in-
mediato, se usaría en momentos de crisis 
económica. “No va a pasar al día siguiente, 
pero sí cuando tengan dificultades”, dijo, 
alineándose con Di Costanzo, quien ve al 
país al borde de un colapso financiero.

Di Costanzo, exsecretario de Hacienda 
del autodenominado “Gobierno Legítimo” 
de López Obrador, fue tajante al calificar la 
autonomía de la agencia como una “fala-
cia”. “No hay manera de garantizarla, y sin 
certeza jurídica, las inversiones se deten-
drán”, afirmó, advirtiendo que nadie arries-
gará capital en México bajo este régimen. 

Denunció una economía en quiebra, con 
la deuda pública creciendo 90% durante el 
sexenio, alcanzando los 19 billones de pe-
sos, sin claridad sobre su destino. “No tocó 
a grandes empresas ni bancos, todo fue 
deuda, y ya se les está acabando”, criticó, 
acusando a López Obrador de abandonar 
promesas de reforma fiscal y recorte de gas-

to superfluo. 
Para Di Costanzo, Claudia Sheinbaum 

es un “títere” de un líder resentido y dic-
tatorial, mientras la desaparición del INAI 
elimina la protección de datos personales, 
exponiendo a los ciudadanos a una vigilan-
cia sin límites.

Moreira ilustró una distopía mexicana 
donde la Secretaría de Seguridad, vía la 
agencia, podría acceder a datos biométricos, 

geolocalización y registros telefónicos, sa-
biendo “quién está contigo, qué consumes, 
qué piensas”. 

Denunció una manipulación del lengua-
je como herramienta política, donde pala-
bras como “pueblo” son usurpadas para jus-
tificar un control totalitario. “Es el disfraz 
de la dictadura”, afirmó, citando el retiro de 
más de 35 analistas—como Jorge Castañe-
da y Héctor Aguilar Camín—de programas 

de opinión y la transformación de debates 
para simular pluralidad. 

La ley, según él, busca anular la crítica y 
destruir los pilares democráticos, actuando 
como una “maquinación para quedarse con 
la comunicación del país”.

El foro también abordó la simulación 
electoral y la destrucción del Poder Judicial. 
Moreira acusó al gobierno de construir un 
Estado totalitario bajo una fachada legal, 
mientras Di Costanzo recordó cómo López 
Obrador, a quien conoció en 2006, se disfra-
zó de defensor de libertades para imponer 
un modelo autoritario. “Es un lobo que ha-
blaba de democracia y ahora nos lleva a una 
dictadura”, sentenció. 

Ambos coincidieron en que la Ley Mor-
daza amenaza la libertad de expresión, el 
libre mercado y la privacidad, urgiendo a la 
sociedad a informarse y resistir.

Laura Haro, presidenta del PRI Jalis-
co, calificó la reforma como un “atentado 
gravísimo” contra las libertades, advirtien-
do que Morena busca controlar no solo la 
justicia, sino también lo que se dice, con la 
capacidad de “bajar el switch” a medios o 
ciudadanos disidentes. 

“Es una vergüenza internacional”, afir-
mó, llamando a unir fuerzas más allá de 
colores políticos, gremios o sociedad civil 
para “desterrar a Morena”. Propuso una 
alianza opositora para 2027, citando victo-
rias parciales en Durango y Veracruz como 
prueba de que la unidad puede derrotar al 
partido en el poder.

Moreira lanzó un mensaje de resisten-
cia, proponiendo votar en contra de la refor-
ma y prepararse para ganar el Congreso en 
2027 mediante alianzas incómodas. “Méxi-
co requiere una gran oposición que salve la 
democracia”, dijo. 

Di Costanzo sugirió retomar la estrate-
gia de López Obrador con Regeneración—
repartiendo información en las calles—para 
convencer a la población. Haro enfatizó: “O 
construimos juntos o a todos nos va a lle-
var la fregada”, subrayando la urgencia de 
actuar ante un gobierno que, con finanzas 
quebradas y un modelo autoritario, pone en 
jaque el futuro del país.

El foro, celebrado en un clima de aler-
ta, dejó claro que la Ley Mordaza no es un 
tema aislado, sino parte de una ofensiva 
sistemática. Con la economía tambaleante 
y la democracia en retroceso, los ponentes 
instaron a la ciudadanía a movilizarse, recu-
perar las calles y defender sus derechos. La 
imagen de un “monstruo” gestándose en la 
Agencia de Transformación Digital resuena 
como una advertencia: sin acción colectiva, 
México podría deslizarse hacia un control 
totalitario irreversible.

LA ADVERTENCIA: 
“UN MONSTRUO” LLAMADO AGENCIA 
DE TRANSFORMACIÓN DIGITAL 

Diputado Rubén Moreira alerta sobre la Ley Mordaza en foro de Guadalajara, denunciando un 
‘monstruo’ que amenaza la libertad de expresión.

“Mario Di Costanzo critica el manejo de la economía que ha realizado el gobierno de Morena, 
denunciando una deuda de 19 billones y quiebra financiera.

>RUBÉN MOREIRA Y MARIO DI COSTANZO

CONFERENCIA SOBRE LA “LEY MORDAZA”
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“Yo aquí en Jalisco veo condiciones para que cada uno de los comités que vayan a 
integrarse, del Ejecutivo, Legislativo y Judicial, participen y concreten la tarea que les 
corresponda, en este proceso de integración de aspirantes”.

Dentro de la experiencia adquirida en la pasada elección del Poder Judicial Federal, el 
diputado Miguel de la Rosa (Morena), planteó que deben aprovecharse algunas áreas de 
oportunidad que se pudieron observar, como es el hecho de que a su juicio deberían am-
pliarse los tiempos y los espacios para la promoción y la proyección de los aspirantes.

Por  Mario Ávila

Convencido de que en la elec-
ción de jueces y magistrados 
del Poder Judicial de Jalisco 
en el año 2027 habrá una ma-

yor pluralidad en los perfiles de los can-
didatos, que los que se registraron en la 
elección federal, se dijo el coordinador 
de la bancada de Morena en el Congreso 
del Estado, diputado Miguel de la Rosa 
Figueroa.

Su argumento lo basa en que, en la 
entidad, los tres poderes han demostrado 
mucho interés en el proceso de homolo-
gación de la reforma Judicial del Esta-
do, en relación con la Federal y la mejor 
muestra de ello es que los tres poderes, 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así 
como cinco fracciones parlamentarias, 
han presentado sus respectivas iniciati-
vas para ser estudiadas, analizadas y dic-
taminadas en la LXIV Legislatura local.

En la reforma federal, el Poder Ju-
dicial avanzó en la selección de aspiran-
tes, pero, por tiempos y cantidad, dejó 
incompleta la tarea. El Tribunal Electo-
ral ordenó al Senado completar la etapa 
final, sustituyendo al comité judicial en 
la validación de perfiles e insaculación, 
creando así las listas finales.

“Yo aquí en Jalisco -dijo-, veo condi-
ciones para que cada uno de los comités 
que vayan a integrarse, del Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial, participen y con-
creten la tarea que les corresponda, en 
este proceso de integración de aspiran-
tes”.

Propusimos retomar la armonización 
de la reforma al Poder Judicial en Jalis-
co, basándonos en la reforma electoral 
federal y las lecciones del proceso del 
domingo pasado. Con voluntad política, 
se puede crear un esquema electivo legi-
timado socialmente, con amplia convo-
catoria, más tiempo para propuestas y 
mayor participación ciudadana, alineado 
a los propósitos federales.

Recordar que en el caso de Jalisco, es-
tán presentadas las iniciativas de la frac-
ción parlamentaria de Morena, que fue 
la primera; la segunda que presentó el 
gobernador del Estado; hay una tercera 
iniciativa por parte del grupo parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano; una 
cuarta iniciativa que entregó el Poder 
Judicial y también hay sendas iniciativas 
presentadas por el PRI, el PAN y Haga-
mos, respectivamente.

SE VOTÓ MÁS POR PERFILES Y POR 
AFINIDAD, QUE POR BLOQUE
Sobre el proceso federal efectuado el 

domino 1 de junio, el diputado Miguel 
de la Rosa dijo que en su partido siem-
pre piensan que una decisión tomada de 
forma colectiva y por el mayor número 
de personas, entre más amplia y más 
consensada sea esta decisión, es más le-
gitimada, más democrática y más conve-
niente.

Antes, un pequeño grupo de 128 se-
nadores decidía; ahora, es una elección 
colectiva y democrática que enorgulle-
ce. Con 13 millones de participantes, el 
pueblo eligió a quienes ocuparán cargos 
en la Suprema Corte, el Tribunal Electo-
ral, magistraturas y juzgados de distrito, 
marcando un hito nacional.

El legislador jalisciense notó en redes 
sociales planillas ciudadanas con candi-
datos para diversos cargos, reflejando 
pluralidad en la elección. La votación 
para la SCJN mostró diferencias de has-
ta 2 millones de votos, sugiriendo que la 
ciudadanía optó por perfiles afines, no 
por bloques, destacando una elección ba-
sada en afinidad personal.

Miguel Angel de la Rosa dijo que 
Hugo Aguilar destacó por defender de-
rechos de pueblos indígenas, con amplia 
experiencia jurídica, motivando a comu-
nidades del centro, sur y sureste a votar. 
“La gente eligió perfiles por trayectorias, 
capacidades e identidades, más allá de 

propuestas del Ejecutivo, Legislativo o 
Judicial, reflejando una elección basada 
en méritos individuales”, señaló.

MENOS CANDIDATOS, MÁS TIEMPO 
DE CAMPAÑA Y MÁS CASILLAS
Dentro de la experiencia adquirida 

en la pasada elección del Poder Judicial 
Federal, el diputado Miguel de la Rosa 
(Morena), planteó que deben aprove-
charse algunas áreas de oportunidad que 
se pudieron observar, como es el hecho 
de que a su juicio deberían ampliarse los 
tiempos y los espacios para la promoción 
y la proyección de los aspirantes. 

También habría que pensar -dijo-, 
en una lista con menor número de aspi-
rantes por cada cargo que se habrá de 
postular  y otro elemento que creo que 
valdría la pena considerar, es que se re-
quiere para una elección como esta, que 
sí se abran todas las casillas como cuando 
se realiza en una elección ordinaria para 
el Legislativo o el Ejecutivo, porque creo 
que algo que mermó que no fuese más 
gente a votar, fue que se abrieron menos 
de la mitad de las casillas que en una elec-
ción ordinaria; es decir se abren en una 
elección en Jalisco alrededor de 11 mil 
casillas y en esta ocasión tuvimos menos 
de 5 mil”.

FESTEJA MARTHA ARIZMENDI EL
RESULTADO DE LA ELECCIÓN JUDICIAL
Después de calificar como un éxi-

to, el proceso electoral inédito en el Po-
der Judicial, la diputada presidenta del 
Congreso del Estado, Marta Arizmendi 
Fombona, dijo que este primer ejercicio 
democrático, “sienta las bases para una 
cultura de participación ciudadana en la 
construcción de la justicia y marca el ini-
cio de una mayor involucración del pue-
blo en los asuntos que verdaderamente le 
importan; la elección, fue un paso nece-
sario y valiente hacia la transformación 
del país y de una justicia más cercana, 
abierta y transparente para el pueblo de 
México”.

GARANTIZAN MAYOR PLURALIDAD
EN LA ELECCIÓN JUDICIAL DE JALISCO

El coordinador de la bancada de Morena en el Congreso del Estado, diputado Miguel de la Rosa Figueroa ve condiciones en Jalisco para que el 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial integren comités en selección de aspirantes para elecciones judiciales 2027.

>LA VISIÓN DE MIGUEL DE LA ROSA

ELECCIONES DEL PODER JUDICIAL FEDERALOPINIÓN

A la derecha le gusta imaginarse 
como el lugar del orden, de la 
razón y del mérito. Su narrativa 
gira en torno a ideas como “efi-

ciencia”, “disciplina”, “libertad individual” 
y “trabajo duro”. Durante décadas, fue una 
forma efectiva de contrastarse con los ex-
cesos o fracasos de ciertas izquierdas: bu-
rocracias gigantes, discursos revanchistas, 
populismos disfuncionales. 

Pero esa imagen está dejando de soste-
nerse. La nueva derecha —la que hoy mar-
ca tendencia en redes, encabeza algunos 
gobiernos y monopoliza micrófonos— ya 
no representa ninguna de esas virtudes. Lo 
que ofrece no es ni orden ni racionalidad: es 
puro espectáculo.

Ahí están Donald Trump, Javier Milei y 
Santiago Abascal como muestra. Tres líde-
res que han hecho del grito una política, del 
insulto un argumento y del caos una ban-
dera. Ninguno de ellos ha demostrado ser 
particularmente eficiente, pero todos han 
sabido capitalizar una narrativa emocional 
basada en el resentimiento. Dicen luchar 
contra “el sistema”, pero lo hacen desde la 
cima. Se presentan como outsiders, aunque 
lleven años en la política. Proclaman amor 
por el mercado, pero están más cómodos en 
la cultura del meme que en los fríos infor-
mes financieros.

Ya no les interesa defender un modelo 
económico coherente, ni sostener el lega-
do intelectual de la derecha liberal o con-
servadora clásica. Su apuesta es otra: do-
minar el flujo de la conversación pública. 
Ser tendencia. Explotar la ansiedad de las 
masas que se sienten traicionadas por las 
élites ilustradas, por los expertos, por las 
instituciones. No importa si lo que dicen es 
contradictorio, vacío o incendiario: lo im-
portante es provocar, atraer, dividir.

Este fenómeno tiene su correlato em-
presarial. En América Latina, por ejem-
plo, el caso de Ricardo Salinas Pliego es 
ilustrativo. El magnate no sólo es dueño 
de empresas y medios: se ha posicionado 
como una figura política, aunque sin par-
tido ni candidatura. Lo hace desde sus re-
des sociales, donde predica una mezcla de 
darwinismo social, desdén por los pobres, 
burla al Estado y culto a su propio éxito. 
Su mensaje no es técnico ni ideológico: es 
emocional. Una especie de “si yo pude, tú 
también, y si no puedes, es tu culpa”. 

Se presenta como víctima del gobierno, 
del sistema judicial, del fisco, de la pren-
sa. Lo paradójico es que lo hace desde una 
posición de privilegio absoluto. Pero fun-
ciona. Porque hoy ser rico no te quita auto-
ridad moral: te la da.

Lo que representa Salinas Pliego es la 
figura del empresario redentor. Ya no se 
trata sólo de emprender o generar empleos. 
Se trata de suplantar al político. De sugerir, 
directa o indirectamente, que sólo quienes 
han tenido éxito en los negocios deberían 
tener poder de decisión. Como si adminis-
trar una cadena de tiendas fuera lo mismo 
que diseñar políticas públicas complejas, 
garantizar derechos o defender libertades.

La nueva derecha abraza con entusias-
mo esta figura. En lugar de cuadros técni-

cos, promueve personajes estridentes. En 
lugar de programas serios, vende frases vi-
rales. En lugar de instituciones sólidas, pro-
pone personalismos autoritarios. El resulta-
do es un nuevo tipo de populismo: no uno 
basado en el pueblo contra las élites, sino 
en el individuo omnipotente contra todo lo 
que le incomoda: el Estado, los impuestos, 
los medios, la ciencia, el disenso.

Esto es peligroso por muchas razones. 
Primero, porque convierte la política en un 
campo de guerra cultural permanente, don-
de todo se juega en el terreno de la identidad 
y el agravio, no de las soluciones. Segundo, 
porque desmantela los equilibrios demo-
cráticos bajo la excusa de “quitar trabas” al 
genio del líder. Y tercero, porque socava la 
idea misma de lo público: el Estado ya no 
es visto como una herramienta de justicia o 

bienestar, sino como un obstáculo para los 
exitosos.

La derecha que alguna vez promovió 
instituciones, reglas, competencia ordena-
da y responsabilidad fiscal, ha cedido el 
paso a una versión desfigurada de sí misma: 
histriónica, rabiosa, individualista hasta el 
delirio. Y con ello ha perdido una oportuni-
dad valiosa de ofrecer respuestas a las crisis 
reales del presente: desigualdad, cambio 
climático, desinformación, polarización 
social.

Lo más inquietante es que esta derecha 
ni siquiera cree en la derecha. No cree en 
la tradición, ni en los contrapesos, ni en la 
democracia representativa. No cree en el 
pensamiento liberal clásico ni en los valo-
res conservadores. Lo que quiere es man-
dar, imponer, sobresalir. Su único principio 

es el triunfo inmediato. Su única ideología 
es el narcisismo.

No se trata de negar que muchas iz-
quierdas también han fallado, ni de defen-
der modelos ineficientes o autoritarios. Re-
conocer esos errores es fundamental para 
avanzar y evitar repetirlos. Sin embargo, es 
necesario advertir que esta derecha contem-
poránea no es en absoluto el remedio frente 
a esos fallos. 

Más bien, puede ser vista como una 
versión invertida, que comparte con ellos 
la misma concentración de poder en figu-
ras carismáticas, la misma tendencia a po-
larizar y simplificar debates complejos, y 
la misma dificultad para aceptar matices o 
posiciones críticas. 

La derecha actual, con su discurso en-
focado en el individualismo extremo, el 
rechazo a la diversidad de ideas y la ten-
dencia a imponer su visión como la única 
válida, representa un riesgo igual de serio 
para la democracia y la convivencia social. 
Así, lejos de ser una alternativa equilibra-
da o una corrección necesaria, esta derecha 
puede resultar igual de problemática y da-
ñina en el largo plazo.

Lo sensato —y quizás lo verdadera-
mente subversivo hoy— es pedir madurez 
política. Pedir ideas complejas. Pedir res-
ponsabilidad institucional. Pedir liderazgos 
que no se alimenten del conflicto constante. 
En tiempos de histeria, el pensamiento es 
revolucionario.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA DERECHA QUE NO SALVA,
UN RIESGO DISFRAZADO DE ESPERANZA

DISCURSO DE INDIVIDUALISMO EXTREMO

LA DERECHA QUE ALGUNA VEZ PROMOVIÓ INSTITUCIO-
NES, REGLAS, COMPETENCIA ORDENADA Y RESPONSA-
BILIDAD FISCAL, HA CEDIDO EL PASO A UNA VERSIÓN 
DESFIGURADA DE SÍ MISMA: HISTRIÓNICA, RABIOSA, 
INDIVIDUALISTA HASTA EL DELIRIO. Y CON ELLO HA 
PERDIDO UNA OPORTUNIDAD VALIOSA DE OFRECER 
RESPUESTAS A LAS CRISIS REALES DEL PRESENTE: 

DESIGUALDAD, CAMBIO CLIMÁTICO, DESINFORMACIÓN, 
POLARIZACIÓN SOCIAL.

Ricardo Salinas Pliego, caso ilustrativo del fenómeno empresarial apegado a la nueva derecha.
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La FTJ/CTM Jalisco reafirmó su rol como aliado indispensable, enfatizando su misión 
de mejorar la calidad de vida de los trabajadores y fortalecer la estructura sindical. 
La reunión no sirvió para alinear esfuerzos y  visibilizar los retos pendientes, como la 
necesidad de infraestructura vial y apoyo económico estatal.

Con miras a futuras negociaciones, el gremio taxista de Puerto Vallarta se prepara para 
un 2025 con mayores garantías laborales, impulsado por la unidad y la presión colectiva 
ante las autoridades.

TAXISTAS DE PUERTO VALLARTA UNEN FUERZAS 
POR MEJORES CONDICIONES LABORALES

PUERTO VALLARTA

>REUNIÓN ENCABEZADA POR JUAN HUERTA

Por Raúl Cantú

El pasado sábado Puerto Va-
llarta fue escenario de una 
crucial asamblea sindical que 
reunió a los taxistas afiliados a 

la Federación de Trabajadores de Jalisco 
(CTM), marcando un paso adelante en la 
defensa de sus derechos. 

Con los secretarios generales Felipe 
Aréchiga Gómez y Jaime Aguilar Mejía 
como anfitriones, el evento destacó por la 
participación del líder estatal de la CTM, 
Juan Huerta Pérez, quien informó sobre 
avances significativos en reuniones con 
autoridades del Gobierno del Estado en 
materia de vialidad. Estos acuerdos pro-
meten beneficios directos para los tra-
bajadores del volante, consolidando una 
agenda de mejora laboral.

Acompañado por Raúl Jiménez Puli-
do, secretario del SUTAJ, Huerta Pérez 
subrayó el compromiso de la organiza-
ción con el gremio taxista. La asamblea 
abordó temas estratégicos: la sustitución 
de unidades de transporte público para 
modernizar la flota, una revisión de tari-
fas vigente que garantice condiciones jus-
tas y competitivas, y propuestas concre-
tas para elevar las condiciones laborales 
de los taxistas vallartenses. Estos puntos 
reflejan una respuesta a las demandas 
del sector, afectado por años de estanca-
miento y competencia desleal.

La FTJ/CTM Jalisco reafirmó su rol 
como aliado indispensable, enfatizando 
su misión de mejorar la calidad de vida 
de los trabajadores y fortalecer la estruc-
tura sindical. La reunión no sirvió para 
alinear esfuerzos y  visibilizar los retos 
pendientes, como la necesidad de infraes-
tructura vial y apoyo económico estatal. 
Los asistentes valoraron la transparencia 
del diálogo, un contraste con la falta de 
atención histórica hacia el sector.

Esta iniciativa sintoniza con las ex-
pectativas de una comunidad que depen-
de del transporte público, posicionando a 
la CTM como un actor clave en la región. 
Con miras a futuras negociaciones, el 
gremio taxista de Puerto Vallarta se pre-
para para un 2025 con mayores garan-
tías laborales, impulsado por la unidad y 
la presión colectiva ante las autoridades. 

La Federación de Trabajadores de Jalisco refuerza compromiso con gremio taxista, destacando avances viales y unidad sindical para 
transformar el transporte en Puerto Vallarta

Con los secretarios generales Felipe Aréchiga Gómez y Jaime Aguilar Mejía como anfitriones, el evento destacó por la participación del líder 
estatal de la CTM, Juan Huerta Pérez y Rafael Yerena Zambrano.

“La visión y liderazgo de Rodrigo han sido grandes herramientas para que la voz de las 
y los jóvenes sea escuchada y estamos seguros de que hará una excelente labor. Se-
guiremos trabajando en equipo para demostrar que las causas de nuestras juventudes 
están en buenas manos” .

MIRZA FLORES/ COORDINADORA 
ESTATAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO

“Estoy muy contento de asumir la delegación de Jóvenes de Movimiento Ciudadano en 
Jalisco, la agrupación que me abrió las puertas hace ya casi 10 años cuando empezaba 
a hacer política. Tengo muy en claro que la agenda de juventudes exige altura de miras, 
esfuerzo y mucho trabajo en equipo”.

RODRIGO RAMOS/ RECIÉN NOMBRADO
 DELEGADO JUVENIL DE MC EN JALISCO

Por  Redacción

Jóvenes en Movimiento Jalisco ya 
cuenta con dirigente, el nombra-
miento de Rodrigo Ramos Enrí-
quez fue avalado por la Comisión 

Nacional Permanente de Movimiento 
Ciudadano. 

Rodrigo Ramos estará en esta función 
partidista por los próximos tres años, 
María Bravo Navarro fue quien ante-
riormente ocupaba esta responsabilidad.

“Estoy muy contento de asumir la 
delegación de Jóvenes de Movimiento 
Ciudadano en Jalisco, la agrupación que 
me abrió las puertas hace ya casi 10 años 
cuando empezaba a hacer política. Tengo 
muy en claro que la agenda de juventu-
des exige altura de miras, esfuerzo y mu-
cho trabajo en equipo”, subrayó el nuevo 
dirigente juvenil.

“Quiero agradecerle a Mirza Flo-
res por confiar en mi para esta tarea, a 
Clemente Castañeda, a Pablo Lemus y a 
Jorge Álvarez Máynez por apostarle a las 
nuevas generaciones, estamos firmes”, 
escribió en su cuenta de X.

“Llegué a hacer política a Jóvenes en 
Movimiento hace más de 10 años, me da 
mucho gusto participar ahora con esta 
responsabilidad es algo que me da mucho 
gusto”, expresó.

“Estoy muy contento de trabajar con 
el liderazgo de Mirza Flores, vamos a 
buscar tener una representación con al-
tura de miras para las juventudes de este 
Movimiento”, expuso el Delegado de Jó-
venes en Movimiento Jalisco. 

Rodrigo Ramos Enríquez fue Diputa-
do Federal en sustitución de Hugo Luna 
en la presente legislatura de la Cámara 
de Diputados.

Mirza Flores, dirigente estatal de 
Movimiento Ciudadano, resaltó que “la 
visión y liderazgo de Rodrigo han sido 
grandes herramientas para que la voz 
de las y los jóvenes sea escuchada y es-
tamos seguros de que hará una excelente 
labor”.

“Seguiremos trabajando en equipo 
para demostrar que las causas de nues-
tras juventudes están en buenas manos”, 
dijo Mirza Flores.

Por su parte, el senador Clemente 
Castañeda, felicitó al nuevo dirigente 
juvenil de Movimiento Ciudadano en Ja-
lisco y externó su confianza de que con 
su liderazgo y trabajo serán clav e para 
abrir espacios de participación y repre-
sentación juvenil en Jalisco.

RODRIGO RAMOS, NUEVO DIRIGENTE JUVENIL 
DE MOVIMIENTO CIUDADANO EN JALISCO 

Rodrigo Ramos con la coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano y con el senador Clemente Castañeda.

Rodrigo Ramos, abogado, es abogado egresado del Iteso y ex diputado federal, es el nuevo delegado de Jóvenes de Movimiento Ciudadano en 
Jalisco.

>“TRABAJAREMOS CON GRANDEZA DE MIRAS”

MOVIMIENTO CIUDADANO JALISCO
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OPINIÓN

DECONSTRUYENDO A 
“ANDY”

Iván 
Arrazola

Por |

La construcción del liderazgo po-
lítico ha sido uno de los temas 
centrales discutidos por distintos 
autores a lo largo de la historia. 

Diversos pensadores, han reflexionado 
sobre qué hace a un líder legítimo, eficaz 
y capaz de guiar a una sociedad. Estas 
reflexiones permiten contrastar cómo se 
forman, se consolidan y también cómo se 
desmoronan los liderazgos en contextos 
contemporáneos.

Platón sostenía que el verdadero líder 
debía ser un “filósofo-rey”: alguien forma-
do en la virtud, guiado por la sabiduría y 
orientado al bien común. Maquiavelo, por 
su parte, ofreció una visión mucho más 
realista (y cruda) en El Príncipe, donde el 
liderazgo no se basa en la moral, sino en la 
capacidad de conservar el poder mediante 
la astucia, la audacia y, si es necesario, el 
engaño. Max Weber, destacó que el lide-
razgo moderno suele apoyarse en normas 
e instituciones, pero que el liderazgo ca-
rismático adquiere gran relevancia en mo-
mentos de crisis.

Este último modelo encaja perfecta-
mente con el liderazgo construido por An-
drés Manuel López Obrador, quien supo 
interpretar el malestar social, construir una 
narrativa poderosa y consolidar un movi-
miento político hegemónico. Su carisma 
y su capacidad para conectar emocional-
mente con las masas le permitieron crear 
un régimen político con fuerte legitimidad 
simbólica. Sin embargo, como advierte 
Weber, el carisma no se hereda: debe ser 
constantemente validado por quienes lo re-
conocen. Y es en este punto donde inicia 
la deconstrucción del liderazgo de su hijo, 
Andrés Manuel López Beltrán, conocido 
en el entorno político y mediático como 
“Andy”.

La reciente aparición pública de López 
Beltrán, tras los malos resultados elec-
torales en Veracruz y Durango, deja ver 
las tensiones internas en la formación de 
nuevos liderazgos dentro de Morena. Le-
jos de asumir una posición de autocrítica 
o de reformulación estratégica, eligió un 
entorno cómodo —el pódcast La Moreni-
za, conducido por la presidenta del parti-
do, Luisa María Alcalde— para defender 
su papel como secretario de organización. 
Su mensaje no giró en torno a resultados 
o propuestas, sino en torno a su identidad: 
se quejó de que los medios lo llamaran 
“Andy”, reclamó respeto por el nombre 
que comparte con su padre y afirmó que 
las críticas a su persona eran en realidad 
ataques encubiertos hacia el expresidente, 
a quien llamó “el mejor presidente que ha 
tenido este país”.

Sin embargo, esta reacción fue percibi-
da por amplios sectores como una muestra 
de fragilidad política. Centrar la discusión 
en un apodo, más que en las responsabi-
lidades y resultados de su gestión, revela 
la falta de una trayectoria propia. Hasta 
ahora, López Beltrán no ha construido un 
liderazgo independiente ni ha demostrado 
méritos que justifiquen su posición dentro 
del partido. 

Como bien señala Maquiavelo, el li-

derazgo también se construye mediante 
la proyección de una imagen fuerte y la 
obtención de resultados tangibles. En este 
sentido, es difícil justificar el desempeño 
de Morena en Veracruz y Durango, consi-
derando el inmenso poder institucional, el 
control de los programas sociales y los re-
cursos públicos a su disposición. A ello se 
suma la fallida estrategia de no aliarse con 
el PT en varios municipios, lo que terminó 
por debilitar aún más su posición. Las acu-
saciones lanzadas por López Beltrán res-
pecto a una supuesta intervención del PRI 

y a irregularidades electorales parecen más 
un intento de desviar la atención que un 
reconocimiento serio de las fallas internas.

Las diferencias entre López Obrador 
y su hijo resultan cada vez más evidentes. 
Mientras el primero supo conectar con las 
demandas sociales y construir un liderazgo 
con identidad propia, el segundo intenta re-
plicar la fórmula sin la audacia, la astucia 
ni la legitimidad que caracterizaron al fun-
dador del movimiento. Su discurso recien-
te, más defensivo que propositivo, parece 
responder a la presión interna del partido y 
a las crecientes críticas externas, más que 
a una estrategia clara de posicionamiento.

La sombra del expresidente sigue pe-
sando. López Obrador, conocedor de la 
historia política de México, parece tener 
conciencia del riesgo que representa el 
tiempo para cualquier líder. Por eso, la in-
corporación de su hijo a una posición clave 
dentro de Morena puede interpretarse como 
un intento de preservar su legado bajo una 
lógica patrimonialista. Sin embargo, las es-
trategias que funcionaron para él —como 
la victimización o el enfrentamiento con 
los medios— podrían no rendir los mismos 
frutos en su heredero político.

El caso de López Beltrán ilustra con 
claridad cómo un ascenso político puede 
estar más relacionado con el peso simbóli-
co de un apellido que con méritos propios. 
Hasta ahora, su trayectoria no se ha distin-
guido por la eficacia, los resultados concre-
tos ni por una capacidad real de interlocu-
ción política. Si desea desprenderse de la 
etiqueta de “Andy” y consolidarse como 
una figura con liderazgo propio, deberá de-
mostrar esas cualidades con hechos. Todo 
liderazgo que no se adapta a los desafíos 
del presente corre el riesgo de disolverse en 
la irrelevancia.

EL CASO DE LÓPEZ 
BELTRÁN ILUSTRA CON 

CLARIDAD CÓMO UN 
ASCENSO POLÍTICO PUEDE 
ESTAR MÁS RELACIONADO 
CON EL PESO SIMBÓLICO 
DE UN APELLIDO QUE CON 

MÉRITOS PROPIOS.

EL DOMINIO 
DEL DÓLAR 

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Gracias a Donald Trump y su polí-
tica económica, la incertidumbre 
permea en las economías occiden-
tales y genera desconfianza en la 

potencia de la economía estadounidense para 
hacer que el dólar siga siendo la moneda in-
ternacional de referencia. La inquietud existe, 
es real, principalmente por la fragilidad ac-
tual de las finanzas estadounidenses.

Las finanzas públicas de los EU lucen 
mal, con un déficit de 7.26% en 2024 y una 
deuda pública de 34.5 billones de dólares 
equivalente al 120.7% del PIB. Lo anterior y 
la falta de acciones fiscales que reduzcan el 
déficit, ha llevado a las calificadoras interna-
cionales, Moodys la última, a rebajar la cali-
ficación de la deuda estadounidense que por 
primera vez cae de la calificación AAA y la 
mayoría la mantiene en ese nivel con pers-
pectiva negativa, recomendando cautela.

No será la primera vez que los EUA cai-
gan en situación económica comprometida, 
pero sí es la primera vez que el encargado 
de resolverlo no tiene las mejores califica-
ciones y sus políticas parecen tener las prio-
ridades invertidas. 

Algunos teóricos argumentan, con ra-
zón, que la estabilidad de una economía 
abierta depende de la existencia de una po-
tencia capaz de garantizar mercados abier-
tos para el comercio, una economía sólida 
de respaldo para economías en crisis y una 
moneda estable, y esas condiciones parece 
estarlas perdiendo el país emisor del dólar. 
Por el momento no inspira confianza ni a sus 
aliados y su economía no es tan sólida.

Sin embargo, a pesar de esas condicio-
nes adversas, no existe por el momento otra 
moneda capaz de sustituir al dólar como 
moneda de referencia. La fortaleza creciente 
de China no le da al Yuan esa posibilidad, 
porque en ese país sus mercados de capita-
les carecen de liquidez propia y el control 
estatal es rígido, sin que dejemos de notar 
el hecho de que en la competencia por mer-
cados y en inversión ha incrementado su 
presencia en países emergentes, como duro 
rival comercial. 

Por otra parte, el Euro, producto del con-
senso de la Unión Europea tampoco ofrece 
garantías sólidas como moneda de respaldo, 
pues el conjunto de Estados que conforman 
la Eurozona no siempre camina en la misma 
dirección.

Las alternativas pues, no son atractivas 
por ahora y es mucho más aventurado pen-
sar que las criptomonedas pudieran ser alter-
nativa. Es un hecho que, en el momento, la 
debilidad del dólar ha propiciado que las ope-
raciones financieras busquen monedas más 
fuertes como protección temporal en tanto 
cesa la incertidumbre arancelaria y se estabi-
liza el dólar. Pero esto es coyuntural en espera 
de mayor estabilidad de mercados.

Quedan tres años de zozobra e incerti-
dumbre en los que la esperanza es que las 
fuerzas reales de la economía obliguen al 
impredecible presidente estadounidense a 
reconsiderar sus decisiones. La responsabili-
dad global que contrajo al liderar al país más 
poderoso del mundo lo deben obligar a consi-
derar otras premisas, distintas a lo que parece 
ser su guía, que es su manual de negociación 
comercial.

Se advierte su preocupación por mejorar 
el ingreso y compensar el déficit, sin embar-

go, la política arancelaria que busca ser re-
caudatoria ha tenido graves efectos en la esta-
bilidad de su moneda. La otra prioridad es el 
nivel de la deuda, y ese no podrá ser reducido 
sin afectar al gasto gubernamental. Adicio-
nalmente, en ese contexto, surge la iniciativa 
de ley fiscal actualmente discutiéndose en el 
Congreso, la cual reduce el gasto social pero 
también reduce impuestos lo cual no suena 
muy congruente si lo que se busca es reducir 
el déficit. Sus efectos han sido ampliamente 
criticados por economistas de renombre.

No es halagüeño el panorama económi-

co de los EUA y eso ha venido a sacudir la 
economía mundial, pero eso no será por el 
momento la causa de que el dólar deje de ser 
la moneda de referencia. En México, algunos 
celebran que la paridad peso dólar mejore, 
pero es un espejismo que no debiera enga-
ñarnos. El dólar está débil no es que el peso 
esté fuerte y nuestro déficit, al igual que lo 
elevado de la deuda, tienen en riesgo la califi-
cación crediticia del país. 

Añadiendo la reforma judicial y la falta 
de normatividad para las nuevas instituciones 
que sustituirán a los desaparecidos regulado-
res, no hay buenas señales. Nuestra economía 
es un espejo de la estadounidense y dada la 
incertidumbre que nos acompañará en los 
próximos tres años, es más recomendable 
generar alternativas más potentes, realistas y 
creativas que el Plan México, que nos permi-
tan no caer víctimas de la turbulencia vecina.

Por lo demás, el mundo seguirá nego-
ciando, teniendo, por ahora, al dólar como 
moneda de referencia pues aún en la situación 
de vulnerabilidad de la economía estadouni-
dense no hay moneda que lo remplace y la 
comunidad internacional puede, como lo ha 
hecho hasta hoy navegar en la incertidumbre 
pagando el costo con un magro crecimiento.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

LAS ALTERNATIVAS NO 
SON ATRACTIVAS POR 

AHORA Y ES MUCHO MÁS 
AVENTURADO PENSAR 

QUE LAS CRIPTOMONEDAS 
PUDIERAN SER 

ALTERNATIVA. ES 
UN HECHO QUE, EN 
EL MOMENTO, LA 

DEBILIDAD DEL DÓLAR 
HA PROPICIADO QUE 
LAS OPERACIONES 

FINANCIERAS BUSQUEN 
MONEDAS MÁS FUERTES 

COMO PROTECCIÓN 
TEMPORAL EN TANTO 

CESA LA INCERTIDUMBRE 
ARANCELARIA Y SE 

ESTABILIZA EL DÓLAR.

OPINIÓN

LA DEFENSA Y EL RESCATE 
DE LA TRANSPARENCIA

Mónica 
Ortiz

Por |

El Congreso de Jalisco avanza en la 
armonización de la normativa local 
con los recientes cambios federales 
en materia de Transparencia guber-

namental, Rendición de Cuentas y Protección 
de Datos Personales. Las comisiones legisla-
tivas de Puntos Constitucionales y Electo-
rales, y de Participación Ciudadana, Trans-
parencia y Ética en el Servicio Público del 
Congreso de Jalisco aprobaron una reforma a 
la Constitución estatal en materia de transpa-
rencia que decreta la extinción del ITEI.

Los cambios que se avecinan en esta ma-
teria son preocupantes; sin embargo, no hay 
duda de que existe el tiempo suficiente para 
que Jalisco marque su ruta hacia un sistema 
enfocado en mantener y respetar los dere-
chos de acceso a la información pública y la 
protección de datos personales.

Independientemente de la reforma fede-
ral en la materia, que ordena la desaparición 
de los órganos garantes, era un hecho que 
se tenía que cumplir con el plazo y armo-
nizar la legislación local. El punto clave es 
la oportunidad de, bajo parámetros ya es-
tablecidos en la región, legislar de la mejor 
manera para que en Jalisco se creen las con-
diciones que permitan la continuidad de los 
modelos de acceso a la información pública 
que durante años se construyeron en nuestra 
entidad federativa.

Por eso, el grupo “Compromiso Jalisco” 
hace un llamado a esta legislatura para que 
se comprometa con la transparencia y vea 
más allá de los colores partidistas, por un 
Jalisco Transparente. Formado en el mar-
co de la Feria Internacional del Libro 2024 
(FIL 2024), el grupo “Compromiso Jalisco” 
reúne a ciudadanas, ciudadanos, personas 
académicas y periodistas. Su propósito es 
impulsar el diálogo y la colaboración demo-
crática, lo cual es fundamental para armoni-
zar las normas e instituciones que aseguren 
los derechos de Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales. 

Han presentado a esta LXIV Legislatura 
del Estado de Jalisco una propuesta elaborada 
desde la participación ciudadana que contie-
ne y propone: “Participación Ciudadana en 
un Sistema Estatal de Transparencia y Acce-
so a la Información (subsistema nacional)”, 
“Fortalecimiento de los Órganos Internos de 
Control”, y en esencia, un “Nuevo Modelo 
de Transparencia y Acceso a la Información” 
a partir del 1 de enero de 2026, o al contar 
con las respectivas leyes secundarias. Esto 
busca garantizar una transición al nuevo mo-
delo legal e institucional que no propicie la 
suspensión o menoscabo del ejercicio de los 
derechos fundamentales de acceso a la infor-
mación y protección de datos personales.

Cabe mencionar que el grupo “Compro-
miso Jalisco” está integrado por personas 
que, durante las últimas dos décadas, han 
procurado y luchado por los derechos de ac-
ceso a la información. Han participado en di-
versas iniciativas para garantizar su acceso y 
difusión, buscando, sin lugar a duda, que Ja-
lisco sea un referente nacional en la materia.

Los perfiles de quienes conforman este 
grupo son de especialistas en transparencia, 
rendición de cuentas y protección de datos 
personales; aparecen nombres como: Mau-
ricio Merino Huerta, Pedro Vicente Viveros 
Reyes, Miguel Navarro Flores y José Bau-
tista Farías. Por ello, no debe ignorarse este 

tipo de participación ciudadana, que busca 
eliminar la política partidista en la legisla-
ción, la cual muchas veces va en contra de los 
intereses de la sociedad o de nuestro estado. 
Al final, los diputados y las diputadas deben 
su representación a la sociedad y deben acer-
carse a todos para reconstruir en Jalisco lo 
que, a nivel federal, se debilitó en contra del 
derecho humano al acceso a la información 
pública.

En este sentido, es importante que en Ja-
lisco se mantenga la participación ciudadana 
que genere y garantice el acceso a la informa-

ción, priorice la rendición de cuentas y, por 
consecuencia, el combate a la corrupción a 
través de la transparencia. Esta reforma debe 
aprovecharse a favor de Jalisco y no de inte-
reses partidistas, ya que el grupo “Compro-
miso Jalisco” ha presentado una propuesta 
formal y directa al Congreso Local.

Esperamos llegar a buen puerto en ma-
teria de transparencia, protección de datos 
personales y rendición de cuentas. Que la 
aprobación del pleno en la legislatura actual 
vele por Jalisco y por los derechos humanos 
de quienes lo habitamos, y que los medios de 
comunicación den la suficiente cobertura a 
lo que acontezca en el Congreso. Al final, es 
la mejor manera de que la información salga 
a la luz y la transparencia sea la herramien-
ta idónea y eficaz contra la opacidad, la si-
mulación gubernamental y una rendición de 
cuentas social.

Exigir el respeto irrestricto de un derecho 
humano como el acceso a la información se 
volverá habitual ante las últimas reformas 
generadas. Por lo tanto, levantar la voz por 
la transparencia es una obligación real. Es-
peremos que las voces ciudadanas como el 
grupo “Compromiso Jalisco”, en aras de la 
participación democrática y del combate a la 
corrupción, se hagan notar en un Jalisco que, 
durante más de dos décadas, ha procurado ser 
un referente nacional en la materia. El resca-
te de la transparencia en Jalisco es una tarea 
colectiva que exige compromiso ciudadano 
y voluntad política. Por un Jalisco donde la 
transparencia no sea una promesa de discur-
so, sino una realidad.

ES IMPORTANTE QUE EN 
JALISCO SE MANTENGA 

LA PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA QUE GENERE 
Y GARANTICE EL ACCESO 

A LA INFORMACIÓN, 
PRIORICE LA RENDICIÓN 

DE CUENTAS Y, POR 
CONSECUENCIA, 

EL COMBATE A LA 
CORRUPCIÓN A TRAVÉS 
DE LA TRANSPARENCIA.

EL GANADOR ES…

Gerardo 
Rico

Por |

Más allá de justificar números, 
porcentajes, hechos y so-
bre todo los resultados de la 
elección del Poder Judicial 

del pasado 1 de junio, debemos analizar y 
entender qué fue lo que sucedió, hacía dón-
de nos dirigimos y cuáles serán las conse-
cuencias del paso que se ha dado ante la 
nueva realidad que vivímos, luego de esta 
inédita elección como parte de la reforma 
aprobada en septiembre de 2024, que in-
trodujo el voto popular para la selección de 
jueces, magistrados y ministros; su aplica-
ción será gradual, según lo establecido por 
el Congreso de la Unión.

El entorno político en el que se celebró 
esta elección es por demás desalentador: 
Una oposición inexistente que solo atina 
a responder y criticar todas y cada una de 
las acciones y propuestas de Morena y so-
bre todo del ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador -el arquitecto de este pro-
ceso electoral asesorado por el ex ministro 
Arturo Zaldívar- reactiva más que propo-
sitiva y sin fundamentos o propuestas que 
atraigan la atención de un electorado al 
que poco le interesó la convocatoria a las 
urnas del domingo pasado a  nivel nacio-
nal,  que tuvo una raquítica participación 
sobre todo en Jalisco, donde apenas votó 
poco más del 7% del padrón electoral vi-
gente.

Y por otro lado un partido avasallador 
que opera de casa en casa a través de los 
servidores de la Nación,que goza de las 
simpatías de un gran sector de la sociedad 
con los apoyos bimestrales, sobre todo de 
personas de la tercera edad,  que fue capaz 
de inventar -con una excelente creatividad- 
acordeones para inducir el voto en favor de 
determinados candidatos, que goza de una 
envidiable estructura partidista y recursos 
económicos para movilizar sus bases.

“La transición de diferentes tipos de 
autoridad también puede influir en el cam-
bio social, ya que la autoridad carismática 
y tradicional tiene diferentes características 
y efectos. Basada en la personalidad y el 
carisma del líder, es una forma de autori-
dad temporal que puede dar paso a otras 
formas de autoridad más estables”, afirma-
ba el sociólogo alemán Max Weber.

Lo anterior viene a colación pues ya 
mencioné renglones arriba al hacedor, 
quién ideó y proyectó un nuevo Poder Ju-
dicial y sin duda el gran triunfador de este 
inédito proceso: Andrés Manuel López 
Obrador. La gran mayoría de los nueve mi-
nistros de la SCJN que tomarán posesión el 
próximo primero de septiembre y estarán 
en el cargo 12 años, con una presidencia 
rotativa cada dos años y del nuevo Tribu-
nal de Disciplina Judicial tienen o tuvieron 
una relación directa e indirecta con el ex 
presidente:

Lenia Batres Guadarrama fue designa-
da por el ex presidente para sustituir al mi-
nistro en retiro Arturo Zaldívar en la SCJN. 
Yasmín Esquivel Mossa, esposa de uno de 
los principales contratistas de la 4T, José 
María Riobóo, quién diseñó el Aeropuer-
to Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y 
construyó el segundo piso del Periférico. 
Estuvo vinculada a un escándalo académi-
co acusada de plagio.

Loreta Ortiz Ahlf, miembro fundador 
de Morena, diputada federal y esposa del 
finado José Agustín Ortiz Pinchett  colabo-
rador muy cercano a AMLO. María Estela 

Ríos, en septiembre de 2021, fue nombrada 
consejera jurídica de la Presidencia, tras la 
renuncia de Julio Scherer. Sara Irene He-
rrerías Guerra, se ha desempeñado como 
titular de la Unidad para la Defensa de los 
Derechos Humanos de la Secretaría de Go-
bernación; procuradora social para la Aten-
ción a las Víctimas de Delitos del gobierno 
federal, entre otros cargos

Hugo Aguilar Ortiz, indígena oaxaque-
ño quien será el próximo presidente de la 
SCJN, licenciado en Derecho y maestría 
en Derecho Constitucional por la Facultad 
de Derecho y Ciencias Sociales Universi-
dad Autónoma “Benito Juárez” de Oaxa-
cal. Consultor de la Oficina en México del 
Alto Comisionado de las Naciones Unidas 

para los Derechos Humanos, en el tema de 
tierra, territorio y recursos naturales de los 
Pueblos Indígenas.

Giovanni Azael Figueroa Mejía, 
Miembro del Sistema Nacional de Investi-
gadores del Conacyt, Nivel II. Ha realizado 
estancias de investigación en las Faculta-
des de Jurisprudencia de las universidades 
italianas de Perugia, Bolonia y La Sapienza 
de Roma, y ha sido investigador visitante 
en la Universidad Sciences Po París.  Irving 
Espinosa Betanzo, A partir del 2000, en-
tró a trabajar con Ernestina Godoy, quien 
era entonces directora general jurídica de 
la Consejería Jurídica del Distrito Federal 
y con quien ha trabajado en diversos mo-
mentos de su carrera.

Aristides Rodrigo Guerrero García, en 
diciembre de 2018 fue designado por el 
Pleno del Congreso de la Ciudad de Méxi-
co, Comisionado del Instituto de Transpa-
rencia y Acceso a la Información. A finales 
de 2021 fue electo  magistrado presidente.

Además el nuevo Tribunal de Disci-
plina Judicial, sustituto del Consejo de la 
Judicatura, quedó integrado por tres muje-
res y dos hombres, ellos son: Celia Maya 
García, Eva Verónica de Gyvés Zárate, 
Indira Isabel García Pérez, Bernardo Bátiz 
Vázquez y  Rufino H. León Tovar.  Dos 
ejemplos de la influencia de AMLO: Celia 
Maya tres veces candidata a gobernadora 
de Querétaro y propuesta fallida a Magis-
trada de la SCJN;  Bernardo Bátiz, procu-
rador general de Justicia durante el gobier-
no de AMLO en la Ciudad de México.

La nueva realidad política y jurídica en 
el país ha llegado y entre la polémica de 
los pros y contras espero no tardemos en 
asimilarla y sobre todo comprenderla.

LA NUEVA REALIDAD 
POLÍTICA Y JURÍDICA EN 
EL PAÍS HA LLEGADO Y 

ENTRE LA POLÉMICA DE 
LOS PROS Y CONTRAS 
ESPERO NO TARDEMOS 

EN ASIMILARLA Y SOBRE 
TODO COMPRENDERLA.
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OPINIÓN

Hoy comienzo evocando el pro-
vocador título del libro de Felipe 
González, expresidente español, 
y Juan Luis Cebrián, fundador 

del periódico El País: “El Futuro no es lo 
que Era”. Esta frase, que encapsula su vi-
sión sobre el destino de España a inicios del 
siglo XXI, resuena con especial fuerza en el 
México actual. La traigo a colación porque 
hoy, más que nunca, tenemos la responsa-
bilidad compartida –gobierno, sociedad e 
instituciones– de rediseñar y construir ac-
tivamente el futuro que merecemos. Es un 
llamado a encarar, de la mano con las nue-
vas generaciones, las circunstancias de in-
certidumbre económica, tanto global como 
nacional, que nos rodean; desafíos que una 
reciente disputa estrictamente arancelaria, 
por ejemplo, apenas roza sin resolver las 
cuestiones de fondo para nuestro creci-
miento y desarrollo sostenible.

Un Panorama en Transformación: El 
Desafío del Proteccionismo y los Límites 
del Nearshoring

Hoy, el crecimiento y desarrollo regio-
nal en México se perfilan en un escenario 
radicalmente distinto al que conocimos du-
rante las últimas tres décadas, un panorama 
que solía estar definido por la interdepen-
dencia de tratados y acuerdos comerciales 
internacionales y de inversión. El resurgi-
miento del proteccionismo, visiblemente 
impulsado por el actual gobierno de Esta-
dos Unidos hacia diversas economías glo-
bales, junto con el intento de establecer una 
nueva política arancelaria más rígida y re-
cíproca, transforma por completo el esque-
ma de comercio e inversión para México. 
Esta realidad nos obliga a repensar nuestra 
estrategia de desarrollo y crecimiento eco-
nómico, especialmente en lo referente a la 
atracción de inversiones en la región fron-
teriza, donde la competencia por capital se 
intensificará a nivel mundial.

El futuro económico del norte de Mé-
xico, en particular, debe abordarse desde 
una perspectiva renovada. El fenómeno 
del nearshoring, que durante los últimos 
años se consideró una ventaja casi auto-
mática, ya no es lo que era. Los profundos 
cambios geopolíticos globales, la creciente 
incertidumbre internacional, las disputas 
comerciales y el reciente endurecimiento 
de políticas proteccionistas han alterado 
significativamente el tablero económico 
regional.

Si aún no te has suscrito, hazlo ahora 
para recibir este newsletter semanal.

Principio del formulario
Suscribirse
Final del formulario
Cuando el Modelo Tradicional Mues-

tra sus Grietas: La Urgencia de Diversi-
ficar

Es innegable que, en años recientes, 
regiones como Baja California, Sonora, 
Chihuahua, Nuevo León y Coahuila vivie-
ron un auge considerable, impulsado por 
la inversión extranjera directa en sectores 
clave como el automotriz, electrónico y 
aeroespacial. Sin embargo, este modelo ha 
comenzado a evidenciar vulnerabilidades 
críticas. Según datos de la Secretaría de 

Economía, por ejemplo, la imposición de 
nuevos aranceles estadounidenses puede 
afectar especialmente a industrias vitales 
como la automotriz y la agrícola, poniendo 
en riesgo empleos e inversiones significati-
vas en estas zonas.

Ante este escenario, es imperativo que 
México mire más allá y trabaje con urgen-
cia en el diseño de una estrategia económi-
ca más robusta, diversificada y resiliente, 
capaz de competir a largo plazo. Apostar 
únicamente por una economía basada en 
la manufactura de exportación, por muy 
exitosa que haya sido, ya no será suficiente 
frente a los nuevos desafíos globales.

Siete Pilares para un Futuro Econó-
mico Sólido y Resiliente

Considero que el norte mexicano posee 
las condiciones necesarias para evolucio-
nar, pero requiere una estrategia integral. A 
continuación, algunos pilares fundamenta-
les:

• Innovación y Valor Agregado: El 
Salto Hacia Nuevos Horizontes Debemos 
impulsar la transición hacia sectores inno-
vadores y de alto valor agregado, como las 
energías renovables, la biotecnología, las 
tecnologías limpias y la agroindustria avan-
zada. El desarrollo regional debe cimentar-
se en la creación de ecosistemas sólidos de 

emprendimiento e innovación. Ciudades 
como Monterrey y Ciudad Juárez ya nos 
muestran el camino, donde la vinculación 
efectiva entre la academia, la iniciativa pri-
vada y el gobierno ha generado entornos 
dinámicos y altamente productivos. Esta 
estrategia nos permitiría reducir la depen-
dencia de la inversión extranjera basada en 
bajos costos laborales, promoviendo en su 
lugar la creación de empresas competitivas, 
capaces de innovar y adaptarse con agilidad 
a las fluctuaciones del mercado internacio-
nal.

• Cimientos del Mañana: Inversión 
Estratégica en Infraestructura Es crucial re-
forzar la infraestructura logística y digital 
para potenciar la competitividad regional. 
Según estimaciones del Banco Mundial, 
una inversión estratégica en estos sectores 
podría incrementar la productividad re-
gional hasta en un 15%. Esto implica no 
solo modernizar carreteras, puertos secos 
y corredores ferroviarios, sino también ga-
rantizar la expansión de infraestructura tec-
nológica de vanguardia, como redes 5G y 
centros de datos.

• El Poder de Nuestra Gente: For-
mando Capital Humano de Vanguardia La 
formación de capital humano altamente 
especializado es otro pilar insustituible. 

Actualmente, se estima que solo una cuarta 
parte de los trabajadores del norte del país 
cuenta con formación técnica avanzada 
que se alinee con los requerimientos de las 
nuevas industrias. Resulta esencial expan-
dir programas educativos duales, como los 
que ya se han implementado con éxito en 
estados como Nuevo León, para asegurar 
que la región pueda competir eficazmente 
en una economía global cada vez más exi-
gente y tecnológica.

• Sostenibilidad Ambiental: Ventaja 
Competitiva con Visión de Futuro La soste-
nibilidad ambiental no puede seguir siendo 
vista como una opción o un complemento; 
es una condición fundamental para compe-
tir globalmente en el siglo XXI. La región 
norte de México cuenta con un potencial 
significativo en recursos naturales renova-
bles, que, gestionados adecuadamente, po-
drían traducirse en una ventaja competitiva 
clave y duradera.

• Abriendo Nuevas Puertas: Hacia 
la Diversificación de Mercados Es fun-
damental fortalecer activamente los lazos 
comerciales con regiones distintas a Nor-
teamérica. Esta diversificación reduciría 
nuestra vulnerabilidad económica frente a 
políticas proteccionistas unilaterales. Méxi-
co tiene una oportunidad valiosa para con-
solidar alianzas estratégicas con mercados 
emergentes en Asia y América Latina, lo 
que ampliaría considerablemente nuestros 
horizontes comerciales y disminuiría la 
dependencia tradicional del mercado esta-
dounidense.

• La Revolución Digital: Adaptabi-
lidad y Eficiencia para el Siglo XXI La 
transformación digital debe ocupar un lugar 
central en la nueva estrategia económica 
regional. La digitalización no solo facilita 
una mayor eficiencia operativa en empre-
sas de todos los tamaños, sino que también 
habilita una rápida adaptación a las cam-
biantes condiciones del mercado global. 
Debemos aspirar a ciudades inteligentes y 
completamente digitalizadas, capaces de 
atraer talento global y generar innovación 
continua, consolidándose como auténticos 
polos de desarrollo económico.

• Un Entorno de Confianza: Fortale-
ciendo la Seguridad y el Estado de Dere-
cho Finalmente, pero no menos importante, 
debemos atender de manera decidida y efi-
caz el persistente reto de la inseguridad y 
la consolidación del estado de derecho. Las 
inversiones, tanto extranjeras como nacio-
nales, dependen en gran medida de un en-
torno que ofrezca seguridad y confianza ju-
rídica. Diversos organismos empresariales 
coinciden en que una mejora significativa 
en estos factores podría elevar la atracción 
de inversiones y la competitividad regional 
hasta en un 20%, afianzando así el vasto 
potencial económico del norte mexicano.

El nearshoring ya no es suficiente; el 
norte de México y el país necesitan avanzar 
con visión estratégica, coordinación entre 
sectores público, privado y social, y accio-
nes decididas. Con ideas frescas, audacia 
juvenil y experiencia, la colaboración forja-
rá un futuro económico sólido y resiliente. 
¡A trabajar! 

Victor Hugo 
Celaya 
Celaya

Por |

ESTRATEGIAS PARA UN NORTE 
MEXICANO RESILIENTE

“RECONSTRUYENDO EL FUTURO

EL NORTE DE MÉXICO ENFRENTA EL FIN DEL NEARS-
HORING, EXIGIENDO UNA VISIÓN ESTRATÉGICA, COLA-

BORACIÓN ENTRE SECTORES Y ACCIÓN DECIDIDA PARA 
UN FUTURO ECONÓMICO RESILIENTE,  EN UN LLAMADO 

URGENTE A LA DIVERSIFICACIÓN Y LA INNOVACIÓN.

OPINIÓN

De niño, Hans Christian An-
dersen fue mi narrador de 
historias favorito y de entre 
todas “El nuevo traje del em-

perador”, siempre se distinguió. Cuenta 
la historia de un rey a quien le encanta-
ba ser el mejor vestido de su reino. Pues 
bien, un día, Guido y Luigi Farabutto le 
dijeron que ellos podían fabricar la tela 
más suave y delicada que el rey y nadie 
más pudieran imaginar; sin embargo, 
esta tela tenía la peculiaridad de ser in-
visible a los ojos de cualquier estúpido. 

El rey se sintió atraído por mandarse 
hacer un traje de tal tela, pero, al mismo 
tiempo, nervioso de ser incapaz de ver la 
tela y quedar como un estúpido ante su 
corte y pueblo. Envió pues a dos de sus 
hombres de mayor confianza a conocer 
la tela para dar testimonio de ello y, tal 
cual era de esperar, ambos admitieron 
ver la tela. Entonces el rey mando con-
feccionar el traje que vestiría en el día 
más significativo del reino y mandó pre-
parar un desfile para que el pueblo lo 
pudiese admirar.

Llegado el día, Guido y Luigi hicie-
ron como que lo ayudaban a ponerse la 
inexistente prenda y el rey salió a des-
filar, sin admitir que no podía verla. El 
rey pensó con temor: “Si admito que no 
veo mi nuevo traje, quizá el pueblo, mi 
pueblo, podrían considerarlo estúpido e 
inepto para reinar”.

El rey salió y desfiló. Toda la gente 
alabó el nuevo traje, también temerosa 
de ser acusada de estúpida. Entonces, un 
niño gritó “¡Pero si va desnudo!”. Enton-
ces, la gente empezó a murmurar y luego 
a gritar la desnudez del rey.

El nuevo traje de doña Claudia 
Sheinbaum, estrenado el domingo 1 de 
junio pasado, curiosamente es invisible 
y, aun así, está raído. 

México vio el disfraz vulgar de demó-
crata de Sheinbaum, exponiendo las ver-
güenzas de Morena y AMLO. La OEA 
cuestiona y no avala el proceso electoral.

La mentira tiene origen y destino. 
Unos y otros, tirios y troyanos, oposito-
res y complacientes del segundo piso del 
proyecto de López Obrador, quedaron 
sin aliento ante el abandono ciudadano 
a elegir su nuevo Poder Judicial. Sin em-

bargo, lo más grave no es el abandono 
ciudadano sino la advertencia de Mario 
Maldonado y otros dos periodistas, dos 
semanas antes del domingo de eleccio-
nes, de quiénes serían los ganadores; a 
todos y cada uno les atinaron. 

Sheinbaum, con un ridículo traje de 
seudo demócrata, teme perderlo todo en 
2030, enfrentando cárcel junto a AMLO. 
¿Serán declarados non gratos los nuevos 
magistrados por otras naciones?

Morena y Verde lanzan campañas de 
resarcimiento; Morena busca afiliados 
tras perder simpatizantes por AMLO, 
Verde presume iniciativas sociales co-
brando favores. Hoy, el gobierno no re-
presenta ni 11% de electores, anuncian-
do una derrota electoral en seis años.

Hoy, la obra presidencial de Andrés 
Manuel ha quedado desacreditada. 

Nada sirve y jamás servirá: Dos Bocas, 
Tren Maya, Felipe Ángeles y todo lo de-
más. Millones de pesos y billones de espe-
ranzas nos fueron robados. Ya es, confir-
mado, el peor presidente de todo nuestro 
pasado, que aguarda vestirse con un ove-
rol de color naranja.

Sheinbaum ya no es útil a Trump; su 
incapacidad para ordenar el Poder Judi-
cial, convertido en caricatura de legali-
dad, permite que delincuentes se liberen 
con facilidad, apoyados por fondos mo-
renistas, enojando a Washington.

Desde hace semanas que Trump 
NO alaba a Claudia Sheinbaum y ac-
túa, en México, a sus espaldas. Se dice 
que “Cuando las barbas de tu vecino 
veas cortar, pon las tuyas a remojar”; 
Sheinbaum quizá ya se dio cuenta 
que Trump cortó sus afectos con Elon 

Musk…. 
La condena electoral en 2030 ya está 

escrita y su pago será costosísimo; claro, 
se necesitan tener, desde la oposición, 
quiénes merezcan la confianza popular 
para representar al pueblo. La oposición 
necesita construir una nueva narrativa 
esperanzadora y desecharse de lideraz-
gos que solo garantizan nuevos enfados 
ciudadanos y urnas vacías. 

Este 1 de junio, Jalisco tuvo a la casi-
lla con menos votos de todo México. Eso 
nos distingue y debe llenar de orgullo. 
Somos la semilla de la nueva democra-
cia nacional. Jalisco, lo he sostenido aquí 
y en otros espacios, es una ínsula de li-
bertades económicas en el mar nacional 
de Morena. Podemos ser el espacio de 
relocalización de los emprendimientos 
económicos mexicanos, amenazados por 
gobernantes guindas a quienes enferma 
el éxito empresarial. 

Tenemos con qué. Démonos la opor-
tunidad de coadyuvar a salvar a México. 
La división de poderes es condición sine 
qua non de nuestro futuro. Jalisco está 
llamado a ser más que grande en un Mé-
xico que se empequeñece en libertades y 
democracia constitucional.

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

EL NUEVO TRAJE 
DE DOÑA CLAUDIA

EL PUEBLO DE MÉXICO MIRÓ EL VESTIDO FALSO DE 
DEMÓCRATA DE LA PRESIDENTE CLAUDIA SHEINBAUM; 
AQUEL ES SOLO UN DISFRAZ DEL BARATILLO, SOEZ Y 
MUY VULGAR. LA DESNUDEZ DE MORENA Y LOS PAR-
TIDOS DE LA 4T QUEDARON A LA VISTA DEL PUEBLO. 
LAS VERGÜENZAS DE CLAUDIA Y AMLO FUERON EX-

PUESTAS AMPLIAMENTE.

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER
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CON ARTE BUSCA RETRATAR EL DOLOR 
DE LAS MADRES DESAPARECIDAS
Por Francisco Junco

Gregorio Alejandro Orozco Her-
nández, conocido como Gregos, 
anunció la creación de una obra 
artística colectiva que busca visi-

bilizar la crisis de desapariciones en Jalisco 
y su vínculo con el narcotráfico, el tráfico 
de armas y el consumo de drogas como el 
fentanilo. 

Tras integrarse con el Colectivo Gue-
rreros Buscadores de Jalisco, Gregos de-
cidió documentar y transformar en arte el 
dolor, la lucha y la realidad que viven los 
que buscan a sus desaparecidos, mediante 
un documental y una exposición pictórica y 
escultórica en colaboración con artistas del 
tamaño de Fernando Arredondo

“Estoy en un concepto en donde estos 
grandes artistas me trazan las ideas en car-
boncillo, las termino poniéndole mi estilo. 
Las esculturas también las estamos traba-
jando entre varios” y es que el objetivo está 
claro, y es algo que “no lo puede comunicar 
un solo artista. Quisiera que se contagiara 
la sociedad, que no lo vieran como un pro-
blema nada más de narcos. El problema es 
mucho más complejo”, reiteró.

“Esto se tiene que documentar, se tie-
ne que pintar, se tiene que comunicar a la 
sociedad, no solamente de Jalisco, a nivel 
mundial, para que sepan el problema tan 
grave que tenemos en nuestra identidad, 
pero el problema tan grave en donde es-
tamos envueltos en un círculo de perder-
perder”, señaló el artista en entrevista con 
Conciencia Pública.

Y es que Gregos, está convencido de 
que el arte puede despertar la conciencia 
que la sociedad ha perdido frente a esta 
tragedia. La exposición busca narrar, con 
trazos y emociones, la historia detrás de lu-
gares como el Cerro del Cuatro, donde se 
han encontrado cientos de cuerpos en fosas 
clandestinas, y mostrar cómo la violencia 
en México también está ligada a la crisis del 
fentanilo en Estados Unidos.

Explicó que decidió emprender este 
proyecto después de escuchar los testimo-
nios de madres buscadoras y activistas en 
Jalisco, el estado con el mayor número de 
desaparecidos en el país, donde la crisis de 
desapariciones continúa agravándose. De 
acuerdo con datos del Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas y No Localizadas 
(RNPDNO), hasta el 21 de marzo de 2025, 
se reportaron 125 mil 287 personas desapa-
recidas en México. En los primeros cuatro 
meses de 2025, se reportaron 5 mil 147 des-
apariciones, lo que equivale a un promedio 
de 42 casos diarios y representa un incre-
mento del 26 por ciento en comparación 
con el mismo periodo de 2024.

Jalisco, no está aislado de esta situación, 
de hecho, en esta entidad, la situación es es-
pecialmente preocupante, convirtiéndose en 
el epicentro de esta crisis. De acuerdo con el 
Registro Estatal de Personas Desaparecidas, 
hasta el 30 de abril de 2025, se contabilizan 
18 mil 620 personas desaparecidas, de estos 

5 mil 923 son mujeres y 12 mil 697 hom-
bres. Tan solo entre enero y abril de 2025, 
se registraron mil 123 desapariciones en 
Jalisco.

Guadalajara y Zapopan lideran los casos, 
con 2 mil 750 y 2 mil 660 respectivamente. 
El hallazgo de un crematorio clandestino 
en el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, ha 
evidenciado la magnitud del problema, re-
velando prácticas atroces utilizadas por el 
crimen organizado para desaparecer a sus 
víctimas. La región ha sido un centro clave 
para el narcotráfico desde los años ochenta, 
con múltiples incidentes de desapariciones 
masivas y hallazgos macabros.

Esta tragedia, alimentada por la violen-
cia del crimen organizado y la impunidad 
institucional, ha dejado a miles de familias 
sumidas en la incertidumbre y el dolor. La 
situación ha llevado a que las propias fami-
lias, especialmente las madres, se convier-
tan en buscadoras, recorriendo desiertos, 
basureros y fosas clandestinas en busca de 
sus seres queridos.

“Visualizar claramente este proceso de 
las desapariciones y su relación con todo el 
tráfico de armas, con todo el tráfico de dro-
gas, y todo el mal que está causando tanto 
Estados Unidos como a México… noso-
tros como artistas queremos comunicarlo, 
dejándolo bien claro, pero luego, se hiciera 
conciencia en la sociedad tapatía y que no lo 
vieran como que es un problema nada más 
de narcos, o sea, es que se matan entre ellos, 
no señores, el problema es mucho más com-
plejo, y la juventud tanto de Estados Uni-

dos como la de México se está matando por 
cuestiones que podemos prevenir”.

“Dándoles oportunidades, o sea, no es 
solamente combatir el narco con violencia. 
Los chavos que se meten al reclutamiento, 
no todos son forzados, van voluntarios, son 
chavos que ganan tres mil, cuatro mil pesos 
al mes, y al meterse a esas actividades les 
ofrecen ganar veinte, veinticinco mil pesos, 
entonces ellos voluntariamente se meten a 
esto, ¿qué podemos hacer para que esto no 
suceda?”, cuestionó.

Es por eso que, con esta obra, busca ge-
nerar conciencia y empatía en la población, 
así como presionar a las autoridades para 
que no abandonen la búsqueda de miles de 
personas que aún no regresan a casa.

Orozco Hernández, comenzó su cami-
no en el mundo de la mercadotecnia, pero 
hace años dio un giro hacia el activismo 
social. Desde la protección del Bosque de 
la Primavera hasta la defensa de playas en 
Nayarit y del Cerro Viejo, hoy su lucha ha 
dado un giro inesperado, ahora acompaña y 
visibiliza la causa de las madres buscadoras 
de personas desaparecidas.

El vínculo de Gregos con el tema de 
desapariciones surgió gracias a su amigo 
Juan Manuel Estrada Juárez, responsable 
de capacitación nacional en derechos hu-
manos. Fue él quien lo invitó a impartir un 
curso a un grupo muy especial, las madres 
buscadoras.

“Cuando me dijo a quién se les iba a dar, 
me quedé helado”, recuerda Gregos. “Dije: 
¿las qué? Yo la verdad ni tenía idea, como 

la mayor parte de la sociedad tapatía, que no 
se sabe, no se involucra”, subrayó.

Días antes del taller, confesó, no pudo 
dormir. Aunque cuenta con más de trein-
ta años como formador en programación 
neurolingüística, esta vez el reto era distin-
to. “Mi curso es motivacional, irreverente, 
bromista. ¿Cómo iba a hacer eso con estas 
personas?”, se preguntaba, enfrentando uno 
de los desafíos más complejos de su carrera.

Al llegar, se encontró, desde su visión, 
con el grupo más activo en la búsqueda de 
desaparecidos en la entidad, Guerreros Bus-
cadores de Jalisco, el colectivo de madres 
buscadoras encabezado por Indira Navarro, 
quienes fueron los responsables del hallaz-
go del rancho Izaguirre. “Les dije, ‘lo que a 
ustedes les pasa no tiene nombre’. Cuando 
se te muere un padre eres huérfano, pero 
cuando se te muere un hijo… no hay nom-
bre. Y, además, que esté ausente, que no se-
pan dónde está, es algo indescriptible”.

El curso fue un momento de encuentro 
inesperado. “Fue una cosa mágica”, ase-
guró, “les estuve platicando de todas las 
técnicas de PNL, manejo algo de hipnosis, 
manejo varias técnicas y salió muy bonito el 
curso, las señoras hasta al final se integraron 
mucho conmigo, lloramos, híjole, fue muy 
especial, era un sube y baja todo el curso. Y 
al final ellas me adoptaron y me invitaron a 
caminar con ellas”.

Aquella experiencia cambió a Gregos. 
Las madres lo invitaron a acompañarlas en 
una jornada de búsqueda, en esa ocasión fue 
al Cerro del Cuatro. Lo que vio allí no se 

Gregorio Alejandro Orozco Hernández, conocido como Gregos, decidió utilizar su arte para hacer conciencia en la sociedad jalisciense.

“Esto se tiene que documentar, se tiene que pintar, se tiene que comunicar a la socie-
dad, no solamente de Jalisco, a nivel mundial, para que sepan el problema tan grave 
que tenemos en nuestra identidad, pero el problema tan grave en donde estamos en-
vueltos en un círculo de perder-perder”.

“Visualizar claramente este proceso de las desapariciones y su relación con todo el 
tráfico de armas, con todo el tráfico de drogas, y todo el mal que está causando tanto 
Estados Unidos como a México… nosotros como artistas queremos comunicarlo, deján-
dolo bien claro, pero luego, se hiciera conciencia en la sociedad tapatía”.

CONCIENCIA EN EL ARTE

>VISIBILIZAR UNA GRAN PROBLEMÁTICA SOCIAL

puede ignorar. “Fue tremendo. En una ante-
na han sacado más de cien cadáveres. Hay 
una anécdota que me contaron, que abajo de 
una de las antenas, donde el suelo es muy 
duro, cuando sacan ahí a los muertos, de-
jan los agujeros abiertos y cuando regresan 
después de algún tiempo vuelven a meter 
cadáveres a los mismos agujeros. Es indes-
criptible”, apuntó 

Impactado por lo que presenció, decidió 
actuar desde su trinchera artística. Así nació 
su nueva iniciativa para crear un documen-
tal y una serie de obras plásticas que reflejen 
la tragedia de las desapariciones forzadas en 
Jalisco, vinculadas al narcotráfico, al tráfico 
de armas y a la crisis del fentanilo que afec-
ta tanto a México como a Estados Unidos.

Paralelamente, Gregos desarrolla un 

canal digital en el que pretende entrevistar 
a empresarios, artistas, deportistas y arqui-
tectos, “para que los jóvenes de ahora se 
identifiquen con ellos, con sus historias de 
vida, sus retos y logros, y vean que hay otras 
opciones además del crimen organizado o 
el narco”.

La primera entrevista de este nuevo pro-
yecto fue, naturalmente, a Indira Navarro. 

Y de ahí surgió también el documental que 
ya está en producción. “Mi intención es que 
esto sirva de ejemplo y de algo sirva en la 
sociedad”, insiste. “Quiero que los chavos 
entiendan que ser gatillero no es la única sa-
lida, que hay opciones, que hay futuro, que 
hay vida”.

“Les dije, ‘lo que a ustedes les pasa no tiene nombre’. Cuando se te muere un padre 
eres huérfano, pero cuando se te muere un hijo… no hay nombre. Y, además, que esté 
ausente, que no sepan dónde está, es algo indescriptible”.

Mi intención es que esto sirva de ejemplo y de algo sirva en la sociedad”, insiste. “Quiero 
que los chavos entiendan que ser gatillero no es la única salida, que hay opciones, que 
hay futuro, que hay vida”.

“Les dije, ‘lo que a ustedes les pasa no tiene nombre’. Cuando se te muere un padre eres 
huérfano, pero cuando se te muere un hijo… no hay nombre”, les ha dicho Grecos a los 
colectivos en materia de desapariciones. 

Gregos está convencido de que el arte puede despertar la conciencia que la sociedad ha 
perdido frente a esta tragedia.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.



[Semana del 9 al 15 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
27

[Semana del 9 al 15 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
26

Su gusto por el riesgo fue legendario: apostó fortunas en proyectos considerados “locu-
ra” (como colonizar Marte o chips cerebrales de Neuralink) y asumió deudas personales 
millonarias respaldadas por sus acciones. Esta audacia casi lo lleva a la quiebra en 
2018, pero su recuperación en 2023 —con una ganancia neta de $95,400 millones— 
demostró su resiliencia.

Musk personificó la sagacidad empresarial al tejer sinergias entre sus empresas: los 
datos de Tesla alimentaron proyectos de IA, mientras que la compra de Twitter (rebau-
tizada X) en 2022 por $44 mil millones le otorgó un megáfono global y acceso a un 
“banco de datos humano” para entrenar sus modelos de inteligencia artificial. Esta red 
le permitió lanzar xAI en 2023.

Por Alberto Gómez R.

La reputación corporativa es uno de 
los elementos clave para el éxi-
to de una empresa. Cuando una 
empresa tiene una buena repu-

tación, los clientes están más dispuestos a 
recomendar su producto o servicio a otros y 
como consecuencia invertir más en él. 

Gracias a ello la empresa empieza a 
destacarse sobre la competencia, y a su vez, 
contribuye al éxito a largo plazo. Además, 
una buena reputación es vital para la fide-
lización de los clientes y la lealtad de los 
empleados.

¿Una buena reputación es una casuali-
dad? Para nada, detrás de ello existen es-
trategias para lograr ese anhelado reconoci-
miento y conectar con los consumidores de 
forma más eficaz. Cuando una empresa tie-
ne una buena reputación, los clientes están 
más dispuestos a recomendar su producto o 
servicio a otros y como consecuencia inver-
tir más en él. 

Gracias a ello la empresa empieza a 
destacarse sobre la competencia, y a su vez, 
contribuye al éxito a largo plazo. Además, 
una buena reputación es vital para la fide-
lización de los clientes y la lealtad de los 
empleados.

La reputación corporativa no es un ac-
cesorio, sino el núcleo vital de una empresa, 
de cualquier organización. Joan Costa, pio-
nero en comunicación estratégica, la define 
como “el constructo mental colectivo que 
sintetiza valores, comportamientos y ex-
presiones simbólicas de una organización, 
generando confianza y diferenciación en la 
mente de los públicos”. Este activo intangi-
ble, construido durante años, puede evapo-
rarse en meses cuando la identidad se frac-
tura. El caso Tesla-Elon Musk es un manual 
de cómo la politización y el liderazgo tóxico 
destruyen valor.

LA IDENTIDAD CORPORATIVA: 
TEORÍA VS REALIDAD
Para Costa, la identidad corporativa in-

tegra tres dimensiones inseparables: visual 
(logos, diseño), cultural (valores, ética), co-
municacional (relatos, experiencias).

Su coherencia genera “vínculos emo-
cionales que trascienden lo transaccional”. 
Empresas como Apple ejemplifican esta si-
nergia: innovación no es solo su producto, 
sino su ADN percibido.

EL RIESGO DEL “EFECTO HALO”
INVERTIDO
Cuando el líder se convierte en la mar-

ca —como Musk con Tesla— su imagen 

personal opera como un “pararrayos reputa-
cional”. El consultor Enrique Dans advier-
te: “La politización de un CEO transfiere 
sus conflictos a la marca, alienando a con-
sumidores cuya lealtad se basa en valores, 
no en ideologías”.

Tesla: De Icono Verde a Arma Política
2012-2023 La travesía de un titán: Tesla 

encarnaba innovación sostenible. Sus clien-
tes compraban “un estilo de vida ecológico 
y vanguardista”.  Entre 2012 y 2023, Elon 
Musk transformó su visión futurista en un 
imperio que lo coronó como la persona más 
rica del mundo, con un patrimonio que su-
peró los $400 mil millones en diciembre de 
2024. Su saga comenzó con SpaceX, que 
revolucionó la industria aeroespacial al lo-
grar cohetes reutilizables y misiones tripu-
ladas para la NASA, desafiando las barreras 
técnicas y financieras. Paralelamente, Tesla 
lideró la electrificación del automóvil, im-
pulsada por innovaciones como el piloto au-
tomático y una escalada bursátil histórica, 
aunque enfrentó investigaciones por seguri-
dad y volatilidad en sus acciones.

Musk personificó la sagacidad empresa-
rial al tejer sinergias entre sus empresas: los 
datos de Tesla alimentaron proyectos de IA, 
mientras que la compra de Twitter (rebau-
tizada X) en 2022 por $44 mil millones le 

otorgó un megáfono global y acceso a un 
“banco de datos humano” para entrenar sus 
modelos de inteligencia artificial. Esta red 
le permitió lanzar xAI en 2023, rivalizando 
con OpenAI, que él mismo cofundó y luego 
abandonó por diferencias éticas.

Su gusto por el riesgo fue legendario: 
apostó fortunas en proyectos considerados 
“locura” (como colonizar Marte o chips 
cerebrales de Neuralink) y asumió deudas 
personales millonarias respaldadas por sus 
acciones. Esta audacia casi lo lleva a la 
quiebra en 2018, pero su recuperación en 
2023 —con una ganancia neta de $95,400 
millones— demostró su resiliencia.

Como innovador transhumanista, im-
pulsó la fusión humano-máquina: Neura-
link buscó conectar cerebros a computado-
ras para “defender la conciencia humana” 
ante la IA, mientras sus robots Optimus y 
el supercomputador Dojo exploraron la in-
teligencia artificial física. Su personalidad, 
marcada por el síndrome de Asperger y una 
infancia de acoso, lo llevó a trabajar 100 
horas semanales, exigir lo imposible a sus 
equipos y defender con vehemencia que “la 
conciencia humana es una chispa sagrada”.

Aunque humanizó la tecnología, su es-
tilo confrontativo —desde tuits polémicos 
hasta disputas con Trump que amenazaron 

contratos gubernamentales en 2025— reve-
ló la paradoja de un “genio” capaz de salvar 
especies y sabotearse.

2024-2025: La identidad verde se oscu-
rece con sombras partidistas. Elon Musk, el 
multimillonario director ejecutivo de Tesla 
y SpaceX, quien, en su momento, fue un 
crítico abierto de Donald Trump durante 
su campaña electoral en Estados Unidos en 
2016, abandonó sus raíces en el Partido De-
mócrata para adoptar las políticas de Trump 
durante el segundo mandato del republica-
no.

Frustrado por las regulaciones de la era 
Obama que sofocaban sus emprendimien-
tos, Musk abrazó la agenda de Trump de 
recortes de impuestos y desregulación.

Su vínculo creció desde el respeto mu-
tuo hasta convertirse en una sólida alianza 
política, que llevó a Musk el año pasado 
a respaldar la campaña de reelección de 
Trump con casi 300 millones de dólares, y 
apoyando al partido ultraderechista alemán 
AfD.

Cuando Donald Trump regresó a la 
Casa Blanca, en enero de 2025, el hombre 
más rico del mundo asumió un papel asesor 
en la administración, liderando el contro-
vertido Departamento de Eficiencia Guber-
namental (DOGE).

LA FRAGILIDAD DEL COLOSO:
CUANDO EL EGO QUIEBRA LA ESENCIA CORPORATIVA

>PODER INTANGIBLE QUE MUEVE MERCADOS

Elon Musk y Donald Trump, una relación que terminó con polémicas publicaciones en redes sociales.

ACTUALIDAD
Tesla encarna hoy la paradoja de un gigante tecnológico convertido en “cadáver repu-
tacional”: innova, pero sin alma; vende, pero sin lealtad. Su rescate exige más que un 
nuevo modelo de baterías: requiere que Musk “deje de ser el protagonista para ser el 
arquitecto de un relato colectivo”.

Encargado de recortar drásticamente el gasto público, el papel de Musk generó contro-
versia, la que impactó en el precio de las acciones de Tesla y las ventas de automóviles. 
Tras meses de presión por parte de los inversores, Musk acordó el mes pasado reducir 
su trabajo en el gobierno de Trump.

Encargado de recortar drásticamente 
el gasto público, el papel de Musk generó 
controversia, la que impactó en el precio de 
las acciones de Tesla y las ventas de auto-
móviles. Tras meses de presión por parte de 
los inversores, Musk acordó el mes pasado 
reducir su trabajo en el gobierno de Trump. 
(dw.com)

LA TORMENTA PERFECTA: DOGE,
 TRUMP Y EL SUICIDIO REPUTACIONAL
Musk justificó su rol en el DOGE 

como “servicio público”, pero los hechos 
revelan contradicciones:

Descrédito operativo: Prometió ahorrar 
$2 billones al gobierno; solo logró $175 
mil millones, tachados de “sobreestima-
dos” por auditorías.

Desconexión corporativa: Mientras 
Tesla caía, Musk dedicaba 4 días/semana al 
DOGE. Fondos de pensiones exigieron “40 
horas semanales en Tesla o su renuncia”.

En junio de 2025, la alianza se rompe: 

El jueves (5/6/2025), luciendo una camiseta 
con el logo de “The Dogefather”, Musk re-
cibió una despedida inicialmente cordial del 
presidente en la Oficina Oval.

Pero Trump no pudo contener su frus-
tración por las críticas anteriores de Musk al 
amplio proyecto de ley de impuestos y gas-
tos de su administración, que el fundador de 
Tesla calificó de fiscalmente imprudente y 
una “abominación repugnante”.

Después de que Musk acusó al presi-
dente estadounidense de presuntos vínculos 
con el delincuente sexual infantil Jeffrey 
Epstein, la conferencia de prensa terminó 
con Trump amenazando con revocar los 
contratos gubernamentales de Musk, lo que 
podría costarle a su imperio comercial mi-
les de millones de dólares.

En las siguientes horas, la disputa se 
extendió a las redes sociales, donde ambos 
repitieron sus comentarios de la Casa Blan-
ca, lo que llevó al propietario de SpaceX a 

anunciar el desmantelamiento inmediato de 
su nave espacial Dragon, antes de parecer 
dar marcha atrás.

Resultado: Tesla cae 14% en bolsa; 
Musk pierde $34,000 millones en horas.

ANÁLISIS DE EXPERTOS, 
¿SE PUEDE REPARAR EL DAÑO?
a) Diagnóstico desde las 6 Claves del 

Marketing Reputacional
• Cultura: Tesla traicionó su propósito 

ambiental.
• Comunidad: Los fans lideran ahora el 

movimiento #TeslaTakedown.
• Escucha activa: Musk ignoró el des-

contento de clientes e inversionistas.
• Stakeholders: La marca perdió neutra-

lidad ideológica.
• Liderazgo: Musk es visto como “im-

predecible y polarizante”.
• Contexto: En una era de crisis, las 

marcas deben ser “anclas de estabilidad”.

b) La Receta de Joan Costa para la Re-
construcción

Costa enfatiza que “la identidad no es 
estática; requiere adaptación constante”. 
Para Tesla, esto implicaría:

• Desacoplar marca y CEO: Nombrar un 
vocero neutral para recuperar credibilidad.

• Reactivar el propósito verde: Inversio-
nes visibles en sostenibilidad.

• Transparencia radical: Auditar impac-
tos sociales/ambientales con terceros.

“Una identidad corporativa fracturada 
solo se recompone con coherencia entre lo 
que dices, haces y eres” — Joan Costa.

CUANDO UN LÍDER DEVORA 
A LA MARCA
El derrumbe de Tesla deja tres enseñan-

zas para la comunicación estratégica:
• El peligro del “mesianismo CEO”: 

Ningún líder es más grande que la organi-
zación. Como señala el informe RepTrak 
2025, “el 68% del valor reputacional de 
una empresa reside en sus acciones colecti-
vas, no en su figura visible”.

• Política y marca: mezcla inflamable: 
La consultora Edelman advierte: “Tomar 
partido en guerras culturales sin un propó-
sito auténtico aliena al 47% de los consu-
midores”.

• La resiliencia está en la esencia: Mar-
cas como Nike o Starbucks sobrevivieron 
crisis reconectando con su identidad funda-
cional, no con giros reactivos.

¿ZOMBI CORPORATIVO O 
RENACIMIENTO?
Tesla encarna hoy la paradoja de un gi-

gante tecnológico convertido en “cadáver 
reputacional”: innova, pero sin alma; ven-
de, pero sin lealtad. Su rescate exige más 
que un nuevo modelo de baterías: requie-
re que Musk “deje de ser el protagonista 
para ser el arquitecto de un relato colec-
tivo”. Mientras, el caso sirve como recor-
datorio de que en la era de la transparencia 
radical, la identidad corporativa no es lo 
que construyes en un tablero, sino lo que 
otros guardan en su memoria emocional.

Elon Musk, el líder que se convierte en la marca, el hombre más rico del mundo.
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POLÍTICA GLOBAL

Musk trabajó 4 meses para Trump como empleado especial lo que da un límite de esos 
120 días al final de los cuales y casi por coincidencia se estaba aprobando el presu-
puesto de EUA. En dicho proyecto se cortaban subsidios a los vehículos eléctricos, 
mientras que se mantenían los subsidios a autos de combustión y se mantenían gastos 
que él y su equipo propusieron cortar pro ser gasto injustificado.

La verdad es que Musk y Trump nunca se han caracterizado por ser prudentes. Elon ha 
iniciado a borrar muchos de sus mensajes vs Trump a menos de 24 hrs. Interesante. 
Por su parte Trump ha insultado a decenas de políticos y después los invita hasta a su 
gabinete por lo que no creo que guarde rencores. De todos modos, Musk es un caso 
distinto porque no es político.

>DEL AMOR AL ODIO…

Por Jorge López Portillo Basave

Es seguro que usted sabe que 
Trump dejó de trabajar para 
el Gobierno de EUA hace 
unos días. Y también es segu-

ro que sabe que el jueves pasado Musk 
escribió casi 60 mensajes en “X” contra 
Trump antes de que Trump respondie-
ra. Después de varios días de criticar el 
proyecto de presupuesto aprobado por 
el Congreso de EUA la semana antepa-
sada, Musk parece haber caído en una 
trampa de los políticos y de los medios 
que desde el año pasado lo querían 
alejado de Trump.  Por su lado Trump 
emitió por la tarde del jueves un par de 
mensajes en contra de Musk.

Solo un amigo de ambos pidió pú-
blicamente a los dos relajarse y tratar 
de seguir trabajando por el bien de su 
país. A lo que Musk respondió estar de 
acuerdo y Trump respondió ya no estar 
pensando en Musk y desearle lo mejor.

Musk trabajó 4 meses para Trump 
como empleado especial lo que da un 
límite de esos 120 días al final de los 
cuales y casi por coincidencia se estaba 
aprobando el presupuesto de EUA. En 
dicho proyecto se cortaban subsidios a 
los vehículos eléctricos, mientras que 
se mantenían los subsidios a autos de 
combustión y se mantenían gastos que 
él y su equipo propusieron cortar pro ser 
gasto injustificado.

El pleito no había llegado a la Casa 
Blanca, de hecho, Elon llevaba sema-
nas criticando al Congreso por ese pre-
supuesto que aún no pasa el Senado. 
Por su parte Trump había dicho que el 
proyecto traía cosas que no le gustaban, 
pero varias que eran muy buenas como 
el bajar los impuestos de personas y em-
presas, así como eliminar impuestos a la 
pensión y a las propinas. 

La constante crítica de medios, de la 
izquierda y de algunos conservadores 
sobre dicho proyecto le dieron a Elon la 
idea de poder influir para que el proyec-
to se cambiase y al no encontrar eco en 
Trump, decidió irse con todo en contra 

de su antiguo aliado y supuesto amigo.
Por su lado los medios y claro mu-

chos partidarios del Partido Demócrata 
quienes realmente odiaban dicha alian-
za han gozado dando horas de cobertura 
y echando leña al fuego. Al grado que 
muchos de izquierda piden perdonar a 
Musk y tratar de sumarlo a sus filas para 
que done algunos millones a las campa-
ñas en Distritos y Estados competidos, 
en especial con rumbo a las elecciones 
intermedias del Congreso de EUA en 
2026.

La verdad es que Musk y Trump 
nunca se han caracterizado por ser pru-
dentes. Elon ha iniciado a borrar muchos 
de sus mensajes vs Trump a menos de 
24 hrs. Interesante. Por su parte Trump 
ha insultado a decenas de políticos y 
después los invita hasta a su gabinete 
por lo que no creo que guarde rencores. 
De todos modos, Musk es un caso dis-
tinto porque no es político. Veremos si 
todo regresa o los insultos de Musk y 
las amenazas de Trump causaron daños 
irreparables. Lo curioso es que la se-

mana pasada Trump dio las llaves de la 
Casa Blanca a Musk en una ceremonia 
de festejos y sonrisas. ¿Será que Musk 
regrese la llave? ¿O que la Casa Blanca 
deba cambiar las cerraduras?

Durante los últimos 8 meses Musk 
era como un hijo adoptivo de Trump. 
Fue satanizado y atacado como pocos 
por los medios y por los políticos de 
izquierda llegando al grado de ame-
nazarlo físicamente y de agredir a sus 
negocios, llamándolo Nazi. Algunos 
creen que este pleito fue una estrategia 

MUSK VS TRUMP,
LA NOVELA DEL AÑO

Elon Musk y Donald Trump, protagonistas del “reality show” del momento.

La política es un negocio sucio. Musk perdió perspectiva de que es más importante ba-
jar los impuestos que bajar el gasto o apoyar la venta de autos eléctricos. Musk influyó 
en muchas decisiones de Trump y seguro podrá seguir haciéndolo de una u otra forma, 
pero por lo pronto parece que su hermandad con Trump se rompió.

Pero lo interesante es que todos decían que Musk era el presidente y ahora todos dicen 
que es terrible ver el pleito. La verdad es que ver la diferencia de opiniones en público 
de dos personas tan poderosas es inédito y sano para la democracia, el poder econó-
mico y político. En especial porque casi siempre estas cosas son ocultas.

por si Musk gana sin cuestionamientos 
el concurso para el domo satelital miliar 
que EUA construirá en los años veni-
deros. 

Otros creen que Musk se sintió trai-
cionado por los Republicanos a quienes 
ayudó y quienes ahora le quitarían los 
subsidios dándolos a los competidores 
de autos de gasolina. Sea como sea, 
Musk es el hombre más rico del mundo 
y aun así su empresa perdió 14% en me-
nos de 12 horas a partir del pleito. Por 
otro lado, EUA no tiene a otra empresa 
con la capacidad de Space X o Twitter o 
Neurolink que son lideres indiscutibles 
en su sector.

La política es un negocio sucio. 
Musk perdió perspectiva de que es más 
importante bajar los impuestos que ba-
jar el gasto o apoyar la venta de autos 
eléctricos. Musk influyó en muchas 
decisiones de Trump y seguro podrá 
seguir haciéndolo de una u otra forma, 
pero por lo pronto parece que su her-
mandad con Trump se rompió. Trump 
debe obtener la victoria de un presu-
puesto que apoyé el desarrollo y baje 

los impuestos de lo contrario no sólo 
perderá la Cámara de Diputados en 1 
año y 3 meses, sino que podría terminar 
en prisión o exiliado junto con Musk 
porque los opositores no les perdonarán 
haber descubierto los miles de millo-
nes de dólares en gastos cuestionables 
como los pagos de operaciones para el 
cambio de sexo a menores en EUA y en 
otros países. 

La inflación en EUA ha bajado y el 
poder adquisitivo va al alza, los empleos 
no gubernamentales crecen por encima 
de las expectativas, pero de nada servirá 
si la gente no lo siente en sus bolsillos. 
Por primera vez en mi vida he escucha-
do a empresarios de Asia, de EUA y 
hasta de México plantearse la posibili-
dad de fabricar de nuevo en EUA. No 
solo por las amenazas sino por los in-
centivos fiscales que traerá el proyecto 
de presupuesto del 2026. 

Ya veremos, pero como en México y 
en el mundo las elecciones son ganadas 
por votos y los votos son más fáciles 
si la gente está convencida. Si Trump 
no logra dar confianza a la gente podrá 

acabar en la ruina y Musk con él. Pero 
en EUA los medios están de fiesta y al-
gunos demócratas piden a Trump correr 
a todos los empleados que Musk haya 
propuesto y cancelar todos sus contra-
tos. Es decir que proponen una cacería 
de brujas que alimentará el fuego. Por 
su parte Trump ha tomado decenas de 
llamadas de medios para decir que no 
quiere hablar de Musk y que está pen-
sando vender el Tesla que compró hace 
2 meses.

Pero lo interesante es que todos de-
cían que Musk era el presidente y ahora 
todos dicen que es terrible ver el pleito. 
La verdad es que ver la diferencia de 
opiniones en público de dos personas 
tan poderosas es inédito y sano para la 
democracia, el poder económico y po-
lítico. En especial porque casi siempre 
estas cosas son ocultas. Musk durante 
6 meses del 2025 apostó su empresa y 
prestigio y ahora perdió $34 mil millo-
nes de dólares en un día en valor accio-
nario por su pleito con Trump quien le 
había dado una casa junto a la propia en 
Mar a lago y tratado como hijo. Ambos 

se sienten traicionados y menos precia-
dos. 

Digamos que es un tema de las 
opiniones, los sentimientos y claro, 
los egos del hombre más poderoso del 
mundo y del hombre más rico de la 
historia. Ambos tienen algo de razón 
y ambos algo de culpa.  Por lo pronto 
la novela del momento es el pleito que 
no expuso corrupción ni sobornos, sino 
una pelea de las muchas que se dan en 
el poder y el dinero en privado, pero 
que ahora es tipo un “reality show” al 
estilo Trump, pero ahora organizado 
por Musk, su atento fiel aprendiz.
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Junio está más que merecido, fuese llamado el mes de Jalisco. Y para celebrar esta par-
ticularidad que implica y por tanto corresponde a todos los 125 municipios del Estado, 
considerando a sus ayuntamientos y habitantes, y desde luego al Estado, sus poderes 
y corporaciones, con participación de invitados de otras Entidades y las dependencias 
de índole federal.

Entre las efemérides más notables propias de nuestra historia particular, citaremos a 
las siguientes: el 13 de junio de 1821, en San Pedro Tlaquepaque, se proclamó la inde-
pendencia de la entonces Nueva Galicia, bajo el grito de “Independencia o Muerte”, por 
el General Pedro Celestino Negrete.

Por Pedro Vargas Avalos

Estamos en el mes de junio, el sexto 
del año, que tuvo como arranque 
el trascendente domingo uno, en 
que se desarrolló la jornada elec-

toral para elegir el Poder Judicial de la Fe-
deración, -en las que por cierto el goberna-
dor no votó, dando imperfecto ejemplo del 
“estilo Jalisco” que tanto pregona, en este 
caso en cuanto al ejercicio de las obligacio-
nes cívicas- pero a la par de esos comicios 
tan importantes para todo México, se nos 
vino a la mente una serie de efemérides re-
gistradas en este período durante la historia 
jalisciense, a partir de la independencia. La 
conclusión a que llegamos es que esta etapa 
de tiempo debería ser denominada como” 
Junio mes de Jalisco”.

Para empezar esta reflexión, citaremos 
algunos personajes nativos de nuestro bellí-
simo Estado, todos ellos coterráneos cuyo 
nacimiento fue en junio: Pedro Ogazón 
Rubio (Guadalajara, junio 29 de 1821)de-
fensor de nuestro territorio,  gran reformista 
junto a Juárez, gobernador de la Entidad y 
luchador contra la intervención francesa; 
como abogado fue dos  veces ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
y como militar, siendo divisionario desem-
peñó el ministerio de la guerra; debido a sus 
distinguidos méritos, está declarado como 
benemérito del Estado. 

Para finiquitar este apartado de eminen-
tes paisanos tapatíos, solo mencionaremos 
algunos. Iniciamos con el connotado políti-
co Efraín González Luna Morfín, siguiendo 
con el colotlense fundador de una religión 
con sede guadalajareña (la Luz del Mundo) 
Joaquín González Eusebio, el Hermano Aa-
rón; luego recordamos al literato y singular 
creador de las enciclopedias de México, Ja-
lisco, etc., José Rogelio Álvarez. 

De admiración es el extraordinario mú-
sico director de la orquesta sinfónica de 
México, José Pablo Moncayo, compositor 
entre muchos éxitos, del mundialmente 
conocido Huapango. Aunque olvidada, es 
justo recordar a la promotora de bibliote-
cas Emilia Beltrán y Puga, quien gastara su 
fortuna promoviendo la cultura de Jalisco y 
la patria. el urbanista Aurelio Aceves, el im-
portante historiador J. Ignacio Dávila Gari-
bi y finalmente el liberal Juan José Baz. Lo 
anterior solo es un muestrario de mexicanos 
que engrandecieron su patria y abrillantaron 
a su tierra.

Ahora bien, entre las efemérides más 
notables propias de nuestra historia parti-
cular, citaremos a las siguientes: el 13 de 
junio de 1821, en San Pedro Tlaquepaque, 
se proclamó la independencia de la enton-
ces Nueva Galicia, bajo el grito de “Inde-
pendencia o Muerte”, por el General Pedro 
Celestino Negrete. Este suceso, adelantó a 
lo que hoy es nuestro Estado de Jalisco, aún 
sobre la capital del país, donde se proclamó 
‘la independencia el 27 de septiembre del 
mismo año, es decir, más de tres meses des-

pués. Ello le valió a la cercana población de 
Guadalajara, ganarse el título de “Cuna de 
las libertades jaliscienses”.

El 16 de junio, pero de 1823, o sea dos 
años después de antedicha proclamación 
emancipadora, se creó el Estado Libre y So-
berano de Xalisco (hoy Jalisco), lo cual fue 
así decretado por la entonces Diputación 
Provincial de Guadalajara, la cual encargó 
al doctor José de Jesús Huerta Leal, oriun-
do de Santa Ana Acatlán -hoy de Juárez- y 
vocal de dicha institución, que es el ante-
cedente del Congreso estatal. Además de la 
erección de la Entidad, se proclamó como 
sistema de gobierno para la República, el 
federalismo, lo cual se adoptó en la prime-
ra Constitución Política nacional, de fecha 
4 de octubre de 1824. Por tan adelantado 
acontecimiento, Jalisco ha sido reconocido 
como Hermano Mayor de la Federación.

La Gaceta del Gobierno de Guadalaja-
ra, es el órgano periodístico que apareció el 
21 de junio de 1821, a efecto de comuni-
car hechos, acuerdos, decretos e ideas que 
atañeran a los residentes y organismos de la 
gran región neogallega. Es el primer perió-
dico oficial que se publicó en la nación, y 
por lo tanto amerita que se le evalúe en su 
justa dimensión, y tanto el Periódico Oficial 
del Estado, como los gremios periodísticos, 
lo divulguen y procuren que se conozca, ya 
que sus registros son sustanciales para co-

nocer los primeros tiempos de nuestra En-
tidad Federativa, e incluso de los Estados 
limítrofes, ya que en sus páginas se recogen 
notas de sumo interés para esas localidades.

El 23 de junio de 1823, se nombró Ge-
nerala y Patrona de Jalisco, a la Virgen de 
Zapopan. Aunque ya antes se le había otor-
gado el grado, no lo fue con la pompa en 
que el ahora constituido Jalisco, lo confe-
ría. Anotaremos que cuando se proclamó la 
independencia local, el 13 de junio de dos 
años atrás, al llegar los libertadores desde 
Tlaquepaque al centro de la ciudad, hacía 
a la vez la admirada virgen zapopana, su 
entrada a la Perla Tapatía en su visita anual 
desde su santuario de Zapopan, por lo que 
se propaló que esa trascendente declaración 
se debía a la venerada imagen.

La muy acreditada Cámara de Comer-
cio de Guadalajara, se fundó el 20 de junio 
de 1884, gracias al empuje de un grupo de 
37 personas de empuje productivo: la de-
nominaron Cámara Nacional de Comercio, 
Industria, Agricultura y Minería, y fue don 
Juan Somellera el primer presidente de la 
organización, hoy identificada comúnmente 
como CANACO. No cabe duda de que esta 
institución ha sido columna esencial para 
el desarrollo integral de Jalisco, con lo cual 
fortalece a todo México. Todo el mundo 
empresarial y en general los jaliscienses, le 
deben mucho del avance social y humano 

que ostenta nuestra región.
Por todo lo anterior, es que junio está 

más que merecido, fuese llamado el mes de 
Jalisco. Y para celebrar esta particularidad 
que implica y por tanto corresponde a to-
dos los 125 municipios del Estado, consi-
derando a sus ayuntamientos y habitantes, 
y desde luego al Estado, sus poderes y cor-
poraciones, con participación de invitados 
de otras Entidades y las dependencias de 
índole federal. 

Para ello, se deberían disponer e instau-
rar múltiples celebraciones: turísticas, in-
dustriales, mercantiles, sociales, culturales, 
deportivas, y, en fin, de todo género, con lo 
cual se superaría a las mismas Fiestas de 
Octubre, que en específico no suelen con-
memorar nada que realmente caracterice a 
los jaliscienses.

De realizarse lo que comentamos, se 
potenciarían las actividades antes mencio-
nadas, lo cual es fuente de prosperidad, pero 
de igual manera, se afirmaría la identidad 
jalisciense, no solo entre los naturales de la 
Entidad, sino también de los avecindados y 
de todo aquel que quiera a Jalisco. Si, se de-
clare o no oficialmente, lo cierto es que este 
lapso de treinta días debe ser renombrado 
como “Junio, mes de Jalisco”.

JUNIO, MES DE JALISCO
>EFEMÉRIDES HISTÓRICAS DEL ESTADO

Guadalajara, capital de Jalisco, uno de los estados más emblemáticos de México.

OPINIÓN
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Esta semana, tres mexicanos hicie-
ron vibrar los diamantes de las 
Grandes Ligas, demostrando que 
el poder azteca está más vivo que 

nunca. Isaac Paredes, el orgullo de La Mos-
ca en Hermosillo; Alejandro Kirk, el catcher 
tijuanense de los Azulejos; y Marcelo Ma-
yer, el novato mexicano de los Red Sox, pa-
ladearon la gloria al conectar jonrones que 
encendieron la pasión de los aficionados. 
Cada batazo fue más que un cuadrangular: 
fue un grito de talento, herencia y sueños 
cumplidos en el mejor béisbol del mundo.

Isaac Paredes: El Rey de La Mosca 
Desata su Furia en Houston

Isaac Paredes, el toletero sonorense, se 
ha consolidado como el bat más temido de 
los Astros de Houston. Esta semana, el nati-
vo del barrio La Mosca en Hermosillo hizo 
temblar los estadios con tres jonrones que 
resonaron desde Pittsburgh hasta Sonora. 
El martes, frente a los Piratas, Paredes se-
lló una victoria de 3-0 con un cuadrangular 
de dos carreras en la octava entrada, un mi-
sil que silenció a la afición rival. Pero fue 
el jueves cuando el “Hombre de la Doble 
H” desató la euforia: en el cuarto episodio, 
mandó la pelota a la luna con un batazo 
descomunal para su jonrón número 13 de 
la temporada. No conforme, en la novena 
entrada, con un compañero en base, conectó 
su segundo jonrón de la noche, el número 
14, asegurando un triunfo contundente de 
Houston por 8-2.

En Hermosillo, las calles de La Mosca 
se llenaron de orgullo. Cada swing de Pa-
redes no solo acumula estadísticas (líder de 
los Astros con 14 HR y 38 RBI en 2025), 
sino que lleva el espíritu de su barrio a lo 
más alto del béisbol. “¡Puro poder sono-
rense!”, gritaron los aficionados en X, ce-
lebrando a un pelotero que no solo desforra 
pelotas, sino que también inspira a una nue-
va generación.

Alejandro Kirk: El Héroe Tijuanense 
que Dejó en el Terreno a Filadelfia

En Toronto, la noche del miércoles per-
teneció a Alejandro Kirk. El catcher tijua-
nense, conocido por su bateo oportuno y 
su temple detrás del plato, se convirtió en 
el héroe de los Azulejos al conectar un jon-
rón decisivo que dejó tendidos a los Phillies 
de Filadelfia. Con el juego empatado en la 
novena entrada, Kirk encontró un pitcheo 

quebrado y lo depositó más allá del muro 
del jardín izquierdo, desatando la locura en 
el Rogers Centre. El batazo, su tercer jonrón 
de la campaña, no solo aseguró la victoria 
de Toronto, sino que recordó por qué Kirk 
es una pieza clave en el roster canadiense.

El momento fue mágico para el joven 
de 26 años, quien ha enfrentado altibajos 
en 2025, pero cuya calidad sigue brillando. 
“Ese swing fue puro corazón tijuanense”, 
escribió un fan en X, resumiendo el senti-
miento de una ciudad que ve en Kirk a un 
embajador de su garra y talento. Su jonrón 
fue un recordatorio de que, en el béisbol, un 
solo swing puede cambiarlo todo.

El sueño hecho realidad de Marcelo 
Mayer

El viernes, en el escenario más icónico 
del béisbol, el novato Marcelo Mayer vivió 
su momento de gloria. El infielder de 22 
años, nacido en Chula Vista de padres mexi-
canos, conectó su primer jonrón en Grandes 

Ligas durante un duelo cargado de rivalidad 
contra los Yankees en el Yankee Stadium. 
Aunque los Red Sox cayeron 9-6, Mayer 
iluminó la tarde al mandar una recta de 93.9 
mph de Will Warren a 410 pies por el jardín 
derecho-central en la quinta entrada. El cua-
drangular en solitario, con una velocidad de 
salida de 103.3 mph, marcó un hito en la 
joven carrera del prospecto número uno de 
Boston.

Antes del juego, Mayer había compar-
tido su emoción con NESN: “Cuando eres 
niño sueñas con ser parte de las Grandes Li-
gas y el siguiente pensamiento es ser parte 
de la rivalidad entre Yankees y Red Sox. No 
hay nada más grande que esto”. Su jonrón, 
además de un logro personal, fue un guiño a 
su herencia mexicana, que lleva con orgullo 
y planea honrar en el Clásico Mundial de 
2026. En las redes, los aficionados mexica-
nos celebraron: “¡Mayer al poder! El prime-
ro de muchos”, escribió un usuario en X, re-

flejando la esperanza en un futuro brillante 
para el joven de raíces aztecas.

Un Orgullo Nacional que Une Fron-
teras

Desde Hermosillo hasta Tijuana, pasan-
do por Chula Vista, Paredes, Kirk y Mayer 
hicieron vibrar a México con sus batazos. 
Cada jonrón fue una explosión de talento, 
un recordatorio de que el béisbol mexica-
no está en ascenso en la Gran Carpa. Pare-
des, con su poder consolidado; Kirk, con su 
oportunismo; y Mayer, con su promesa de 
grandeza, representan no solo el presente, 
sino el futuro del béisbol azteca.

En una semana donde la pelota voló 
alto, estos tres mexicanos nos regalaron 
momentos que trascienden el diamante. Sus 
jonrones no solo sumaron carreras, sino que 
encendieron la pasión de un país que sueña 
en grande. ¡Que vengan más batazos, más 
gloria y más orgullo mexicano en las Ma-
yores!

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

RUGIDO MEXICANO EN LA GRAN CARPA

PAREDES, KIRK Y MAYER ENCIENDEN
LAS MAYORES CON SUS JONRONES

Desde Hermosillo hasta Tijuana, pasando por Chula Vista, Pare-
des, Kirk y Mayer hicieron vibrar a México con sus batazos. Cada 
jonrón fue una explosión de talento, un recordatorio de que el 
béisbol mexicano está en ascenso en la Gran Carpa.

Isaac Paredes, Alejandro Kirk y Marcelo Mayer tuvieron una semana fantástica en Grandes Ligas.

Por  Gabriel Ibarra Bourjac 

El sol se alzaba implacable sobre 
Empalme, Sonora, aquel febrero 
de 1963, tiñendo de dorado las 
calles polvorientas que conducían 

al estadio de los Rieleros. Ronaldo “Ron-
nie” Camacho, el “roperón de Empalme”, 
caminaba hacia el diamante con el peso de 
su pueblo sobre los hombros. En su mirada 
se mezclaban la determinación y el nervio-
sismo: sabía que la penúltima serie del rol 
regular en la Liga Mexicana del Pacífico 
sería su prueba de fuego. 

Los Naranjeros de Hermosillo, líderes 
de la liga, llegaban a retarlo, y con ellos, dos 
titanes del bateo, Héctor Espino, el “Super-
mán de Chihuahua”, y Saúl Villegas. Ron-
nie cargaba 24 jonrones; Espino y Villegas, 
empatados con 23, acechaban su corona. El 
aire vibraba con la expectativa de 15 mil fa-
náticos que abarrotaban las gradas, ansiosos 
por presenciar una batalla que pasaría a la 
historia.

Desde el primer juego, el estadio se con-
virtió en un caldero de emociones. Ronnie, 
con su bat al hombro, sentía cada mirada 
mientras se paraba en la caja de bateo. El 
pitcher de los Naranjeros lanzó una recta 
alta, y el sonido del impacto resonó como 
un trueno: jonrón 25. La multitud estalló en 
un rugido que hizo temblar las gradas de 
madera. 

Al día siguiente, en el segundo juego, 
otro cuadrangular surcó el cielo, el 26, y la 
afición ya soñaba con la gloria. Pero fue en 
el cuarto y último juego de la serie cuan-
do Ronnie selló su leyenda. Con un swing 
poderoso, la bola voló más allá de las bar-
das, marcando su jonrón 27. El récord esta-
ba hecho, y Empalme se rindió a sus pies. 
Ese récord, implantado hace 61 años, sigue 
intacto, solo igualado por Bob Darwin en 
1971-1972 con Hermosillo. 

EL SONIDO QUE NUNCA SE OLVIDA
Días atrás, sentado frente a mí en una 

tarde cálida de junio de 2025, le pregunté a 
Ronnie cuál de esos jonrones había gozado 
más. Sus ojos, cargados de nostalgia, se ilu-
minaron mientras respondía: “Nada es más 
hermoso que escuchar el sonido del impac-
to del bat con la bola y verla viajar arriba 
de las bardas”. Su voz temblaba al recordar 
aquel invierno del 63, cuando en su tierra 
natal, con los Rieleros, superó a Espino y 
Villegas para conquistar la corona de jon-
rones. “Fue una emoción inmensa”, añadió, 
“sentir que no le fallé a mi gente”. 

Ronnie, junto a Espino, fue uno de los 
bateadores más temidos de México, un 
bombardero que acumuló 457 jonrones 
en su carrera: 317 en la Liga Mexicana de 
Béisbol (LMB) y 140 en la del Pacífico, un 
poder que aún resuena en la memoria co-
lectiva.

UNA VIDA DEDICADA AL DIAMANTE
Ronnie Camacho nació el 26 de octubre 

de 1935 en Empalme, un pueblo ferroviario 
de Sonora donde el béisbol era más que un 
deporte: era un rito. A los 17 años, en 1953, 
debutó con Fresno en la Liga de California, 
sucursal de los Cardenales de San Luis, 

siendo el más joven del equipo. En 1958, 
ya con los Rieleros, ganó la triple corona de 
bateo en la Liga Invernal de Sonora, prelu-
dio de lo que sería su gloriosa carrera. 

Durante más de 20 años y 2,200 juegos, 
Ronnie brilló en México y Estados Uni-
dos, jugando para equipos como Águilas 
de Mexicali, Tecolotes de Nuevo Laredo y 
Pericos de Puebla, hasta su retiro en 1975 
con Aguascalientes. En 1983, su nombre in-
gresó al Salón de la Fama del Béisbol Pro-
fesional de México, un reconocimiento a su 
legado inmortal.

UN HOMENAJE QUE UNE PASIONES
El eco de sus hazañas llegó hasta Gua-

dalajara, donde tuve el privilegio de rendirle 
homenaje en el Palacio Municipal, durante 
el último año de la administración de Enri-
que Alfaro, con Enrique Ibarra como alcal-
de interino. 

Como relató Diego Morales Heredia 
en Conciencia Pública, destaqué a Ronnie 
como un ícono mexicano, un ejemplo de 
profesionalismo y entrega que inspira a la 
juventud. “Cuando hay talento, pasión y vo-
cación, se puede lograr”, dije, emocionado, 
mientras recordaba mis inicios en el perio-
dismo, nacidos de mi amor por el béisbol.

 Rodeado de la peña beisbolera más apa-
sionada del occidente, con 150 miembros, 
celebramos a este sonorense que encarna la 

grandeza del rey de los deportes. Su récord 
de 27 jonrones en la Liga del Pacífico, y los 
39 en la LMB, lo convierten en el protago-
nista de las mayores proezas cuadrangu-
lares del béisbol mexicano, un legado que 
sigue motivando a generaciones.

UN FARO PARA LOS NUEVOS 
PELOTEROS
Ronnie Camacho no es solo un nombre 

en los libros de récords; es un faro para las 
nuevas generaciones de peloteros que sue-
ñan con el éxito. Su historia enseña que el 
talento, forjado con disciplina y amor por el 
juego, puede romper barreras y conquistar 
hazañas eternas. En cada swing de un joven 
bateador, en cada grito de la afición, resuena 
el eco de aquellos 27 jonrones de 1963, un 
recordatorio de que, con pasión y entrega, el 
diamante siempre recompensa a quienes lo 
honran. Ronnie, el “roperón de Empalme”, 
sigue siendo la chispa que inspira a los futu-
ros campeones del béisbol mexicano. 

LOS 27 JONRONES DE RONNIE CAMACHO
>SUPERÓ A HÉCTOR ESPINO Y A SAÚL VILLEGAS HACE 62 AÑOS

Ronnie Camacho no es solo un nombre en los libros de récords; 
es un faro para las nuevas generaciones de peloteros que sue-
ñan con el éxito. Su historia enseña que el talento, forjado con 
disciplina y amor por el juego, puede romper barreras y conquis-
tar hazañas eternas.

DEPORTE REY
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LOS LEONES NEGROS 
RUGIERON EN LA LIGA DE EXPANSIÓN

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

MERECIDO CAMPEONATO

Los Leones Negros de la UDG, “el 
equipo que nació grande” (Ángel 
Fernández), se coronaron cam-
peones del Clausura 2025 de la 

Liga de Expansión en su casa del Estadio 
Jalisco, venciendo por la mínima a la “Jaiba 
Brava” del Tampico, en las postrimerías del 
encuentro anotaron para empatar el global 
2-1 e irse al alargue (tiempos extras) y en 
serie de penales anotar todos sus ejecutores 
(5), en el que el guardameta contrario voló 
su disparo lesionando al cubetero del 2do 
piso en el hombro, que afortunadamente 
solo fue el golpe y el susto.

Futbolísticamente fue un encuentro tra-
bado en el que los discípulos del “Chima” 
Ruíz realizaron un planteamiento defensi-
vo, cauteloso y timorato, dejándole la ini-
ciativa a los “melenudos”, que por otro lado 
equivocaron la estrategia en base a pelota-
zos al área, que afortunadamente “El Zully” 
Ledesma, hijo del guardameta, anotó de ca-
beza y tener vida y coronarse después en la 
serie de penales.

Honestamente la Liga de Expansión 
tiene un nivel bajo, incluyendo al arbitraje, 
en el que los tienen maniatados la FMF in-
cluyendo los sueldos de los jugadores que 
al parecer nadie gana más de 150 mil pe-
sos mensuales, muchos de ellos se refugian 
lastimosamente arrastrando su prestigio 
como un Omar Bravo mundialista goleador 
(GDL), máximo anotador del chiverío en su 
historia que rehusaba retirarse y jugó para 
los “melenudos” hace rato, con un Carlos 
Fierro actualmente campeón mundial sub – 
17, “Zully” Ledesma Jr. entre muchos más.

Jalisco saca la casta en esta categoría 
con Tapatío, Tepatitlán y la propia UDG 
disputando siempre los primeros lugares 
con señorío, calidad y prestancia.

Lo más importante desde siempre han 
sido sus Rectores que iniciaron García de 
Quevedo con la compra de la franquicia del 
equipo La Laguna de Torreón por 3 millo-
nes de pesos, la original camiseta vistosa 
y todas las contrataciones que han tenido 
entre técnicos y jugadores con un fútbol es-
pectacular a través de su historia.

Nadie puede discutir  el apoyo in-
condicional del finado Raúl Padilla López 
con la visión de tener la directiva del equipo 
con Víctor Ramírez Anguiano como presi-
dente mucho tiempo que entrego la batuta 
al actual Alberto Castellanos, que el exrec-
tor Villanueva dio continuidad respetando 
su memoria y ahora con la flamante Recto-
ra la Mtra. Karla Planter quien también está 
inmersa preocupada y ocupada por el tema 
deportivo.

El desarrollo integral que tiene a la par 
la UDG con las artes, cinematografía, FIL, 
la Transformación de la Red Universitaria 
con Rectores de Campus en el interior del 
Estado dividida en regiones (Altos, Costa, 
Valles, etc.), con un Rector de Rectores 
descentralizando la capital del Estado con 
decisiones propias de sus rectorías evitando 
el burocratismo.

El legado de Raúl Padilla baluarte y ar-
tífice de la estructura moderna de la UDG. 
Los negocios de la Universidad:  Club de 
la Primavera con socios de membresía 
considerado como el Club Deportivo más 
grande de América latina, Villa Montecarlo 
en Chapala, Teatro Diana, el Telmex, Artes 
Escénicas, entre otros, con dividendos para 
la propia institución.

Me atrevo a afirmar que supera por mu-
cho la propia UNAM con una estructura 
a la “antigüita” conservadora ,que el caso 
de la Ministra Esquivel con el plagio de la 
Tesis del Título y por si fuera poco la del 
“doctorado”, que la UNAM defiende y se 
lava las manos, es una muestra de corrup-
ción al vaivén del Gobierno en turno siendo 
sumiso e indiferente, por lo que su prestigio 
está por los suelos con sus eternos “porros” 
del CGH  (Consejo General de Huelga), 
solapador y apoyados por la institución, en 
detrimento de la Máxima Casa de Estudios 
que ven a la provincia por el hombro desde 
siempre.

Tan es así mi aseveración que poco o 
nada les importa su equipo y el fútbol, que 
ni siquiera reconocen al hijo pródigo Hugo 
Sánchez Márquez para ponerle su nombre a 
su estadio México 68, (del fatal recuerdo de 
la matanza de estudiantes en C.U. y Tlate-
lolco), que Hugo tiene la formación integral 
del club: campeón de Liga, campeón golea-
dor individual, primer bicampeón del fút-
bol mexicano semestral como entrenador y 
lo más importante y significativo egresado 
de la Licenciatura de Odontología, que es 
aparte el mejor jugador de México de todos 
los tiempos.

El cuerpo técnico de la UDG liderado 
por Alfonso Sosa exjugador del Club, y 
ahora exitoso entrenador que logró el as-
censo con su equipo a Primera y 3 equi-
pos diferentes, egresado en Derecho en 
la UDG, con sus auxiliares la “Pájara” 
Chávez ex-atlista y un ex-chiva el “Cam-

peoncito” Hernández hijo de un campeón 
americanista tapatío.

En la rectoría de Villanueva por primera 
vez en su historia no existen rechazados en 
bachillerato con un esfuerzo de preparato-
rias en varios municipios, faltando la cober-
tura en Licenciatura que es una asignatura 
por resolver por falta de infraestructura y 
presupuesto, rechazando más aspirantes de 
los que aceptan.

El desarrollo integral de la UDG no se 
limita solo para el fútbol sino cada discipli-
na existente que apoya incondicionalmente 
Individual o de conjunto.

Su estructura del Consejo General Uni-
versitario que es el órgano que determina 
y señala las actividades propias de su ins-
titución, conformada por el Sindicato de 
Trabajadores, Sindicato de Académicos, la 
FEU de su estudiantado con voz y voto para 
repetimos la actividad interna de la Univer-
sidad de su vida cotidiana.

Las auditorías son internas y externas 
por el gobierno estatal y federal de una 
transparencia en el que no puede existir 
malversación de recursos y desvíos del 
mismo.

Recordamos a la Universidad de Ta-
maulipas (80´s), con el Rector “Futbolista”, 
que jugó algunos minutos contra el Amé-
rica en primera división, que falló un gol 
como se dice coloquialmente “A boca de 
jarro”, sin condiciones y facultades, que 
aparte era “cuarentón” de un abuso de po-
der e imposición de un personaje fuera de 
lugar.

La BUAP, quien también incursionó en 
Primera División de fútbol con malversa-
ción de fondos precisamente con su equipo, 
que el ex -Rector al parecer está tras las re-
jas actualmente.

La UAEM, con su equipo Osos partici-
paba en los 80´s con su equipo en la Segun-
da División, La Universidad Veracruzana 
años y años en 3ra División con su presi-
dente de apellido Gallegos como eterno lí-
der de ese circuito entre otros más que no 
trascienden.

De repente un tiempo el equipo no le 
interesó más a la Universidad en la época 
como entrenador de Alberto Guerra, que se 
atrasaba con el pago a sus jugadores, que 
pasaban “Las de Caín” e incluso vendieron 
su autobús del equipo para solventar gas-
tos apoyados por su propio técnico, en el 
que la afición los abandonó y la taquilla era 
insuficiente para los gastos del equipo y su 
nómina completa (Cuerpo Técnico, etc.).

Para la FMF no le interesaba que los 
“Felinos” compitieran en Primera División 
quizá por los derechos de televisión con 
otra empresa que no eran del Club de Toby, 
de hecho, el propio Raúl Padilla (RIP) asis-
tía como presidente de la UDG en Juntas 
del Consejo de Dueños con voz y voto, que 
el finado Vergara se alineó con el enemigo 
por décadas vendiéndole su alma al diablo 
(Televisa).

La transformación de la UDG de mane-
ra integral tiene nombre y apellido a pesar 
de los detractores y enemigos políticos que 
en todas las empresas y actividades diver-
sas abundan. La Benemérita UDG tiene un 
posicionamiento académico de prestigio 
como la segunda Universidad más impor-
tante y significativa del país.

etrememodelos@hotmail.com

Los Leones Negros de la UDG, “el equipo que nació grande” (Án-
gel Fernández), se coronaron campeones del Clausura 2025 de 
la Liga de Expansión en su casa del Estadio Jalisco, venciendo 
por la mínima a la “Jaiba Brava” del Tampico.

Leones Negros campeones del Clausura 2025 en la Liga de Expansión.



[Semana del 9 al 15 de Junio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
36

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx


